
уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

3 913 000

Пятница
22 декабря

М
эр

ия
 М

аг
ад

ан
а

^ Читайте на стр. 10 - 11 �

Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск

FM.KP.RU
90,4 FM
88,3 FM
87,5 FM

Дальний     Восток № 100-101 (27549-27550 ) 2023 год

Продолжение на стр. 9 �

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск), Екатерина 
МАКСИМОВА («КП» - Владивосток)

В регионах Дальнего 
Востока амурские тигры 
атакуют домашних собак.

В начале декабря в Амурской области и 
Приморье в течение четырех дней произо-
шло сразу несколько случаев нападения 
тигров на собак в деревнях. Более того, не-
сколько раз за декабрь хищники похищали 
дворняг в Хабаровском крае. Во всех слу-
чаях ситуация развивалась по одному сце-
нарию - хищник выбирал в качестве жертв 
собак, которые сидели во дворах домов, рас-
положенных рядом с лесом (легкая жертва). 

Полосатая 
угроза
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Раз, два, 
три… 
Елочка, 
гори!

Дальневосточные 
столицы украсили 

главным символом 
Нового года.

Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

В Приморье медалью за 
отвагу наградили врача-
стажера за работу в зоне СВО.

Во Владивостоке врач-стажер отделе-
ния оториноларингологии Краевой дет-
ской клинической больницы № 1 Андрей 
Дмитриенко получил государственную на-
граду от Министерства обороны. За работу 
в зоне СВО он удостоен медали Суворова.

Андрей Евгеньевич отправился помо-
гать нашим бойцам в рядах медицинского 
взвода и занял там должность командира. 
Молодой человек занимался эвакуацией, 
оказывал раненым экстренную медицин-
скую помощь. За проявленную смелость, 

отвагу и самоотверженность он и получил 
награду от Минобороны.

- Эту замечательную новость мы узна-
ли еще в ноябре, и перед Новым годом 
Андрей получил на руки удостоверение 
и саму медаль, - рассказывают коллеги 
врача.
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Чему будут учить ребят 
со следующего года? - 13:00 (мск)

Труд сделает 
из школьника 
человека!
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Ольга РОДИНА

Наши знаменитости ой как любят, когда 
о них говорят. И скандалам радуются даже 
больше, чем мы, журналисты. Так какие 
же поводы для публичных разборок на-
ходили российские короли шоу-бизнеса в 
уходящем году? Вот рейтинг самых гром-
ких склок по версии «КП».

Самые 
громкие 
звездные 
скандалы

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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здоровье 
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Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Немного помятая, места-
ми порванная и пожелтев-
шая от времени, но оттого 
еще более ценная  - этой 
визитке Путина примерно 
32 года!  В то время он рабо-
тал советником по междуна-
родным связям председателя 
Совета народных депутатов 
Анатолия Собчака. 

К слову, на визитку он 
дописывал ручкой свой лич-

ный номер, чтобы к нему 
дозванивались напрямую. 
И вот 24 декабря этот не-
обычный лот появился на 
сайте «Петербургского аук-
ционного дома». Стартовая 
цена  - тысяча рублей. За 

сутки стоимость взлетела 
до двух миллионов. Кто 
выставил визитку на тор-
ги, держится в секрете. 
Судя по ее виду, прежний 
обладатель в свое время 
постоянно носил карточку 
с собой.

Спас замерзающую 
на трассе при -47 0С семью
Вячеслав КУИМОВ 
(«КП» - Красноярск»)

Водителем, 
который выручил 
пять человек 
в сибирской 
глуши, оказался 
судебный пристав.

Солангы Саая ехал 
из Улуг-Хемского район-
ного суда (Тыва)  - он до-
ставлял туда свидетеля. И 
вдруг увидел на обочине 
машину с включенной ава-
рийкой. Возле авто муж-

чина и ребенок. А мороз - 
минус 47!

Солангы остановился. 
Оказалось, что в передрягу 
попали пять человек: отец, 
мать, пятимесячный младе-
нец и двое деток постарше. 
Все уже сильно замерзли, 
так как машина простояла 
на трассе два часа: хоть 
двигатель и заведен, а на 
морозе автомобиль без 
движения остывает быстро.

Выяснилось, что в дви-
гателе машины оборвался 
ремень, запасного в ба-
гажнике нет. Сдвинуться с 

места своим ходом никак. 
Трасса хоть и федерального 
значения, но проблема слу-
чилась на малооживленном 
участке. Если бы не при-
став, могла произойти бе-
да - закончился бы бензин, 
и тогда совсем худо...

- У меня всегда трос с со-
бой, - рассказал потом Со-
лангы.  - Протянули между 
автомобилями. И привез 
всех на буксире в Кызыл. 
Там им уже помогли в ав-
тосервисе. Сам переживал, 
хорошо, что все так закон-
чилось!

Газета нашего города � 

FM.KP.RU

Визитку Путина продали 
за 2 млн рублей
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Глава Минсельхоза Дмитрий ПАТРУШЕВ - 
в эксклюзивном интервью «КП»:

О достойном 
урожае-2023, 
рекордном экспорте 
и ценах на яйца

Читайте на стр. 6 - 7 �
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Евгений ОРЛОВ

РАБОТУ АГРАРИЕВ 
МОЖНО НАЗВАТЬ 
ДОСТОЙНОЙ

- Дмитрий Николаевич, в 
нынешнем году у нас по мно-
гим сельхозкультурам если не 
рекорды, то все равно очень 
высокие показатели. Расска-
жите, пожалуйста, урожай 
каких сельхозкультур в этом 
году особенно богатый.

- Этот год действительно 
стал одним из самых успеш-
ных для российского агро-
промышленного комплекса. 
Начну с того, что мы получим 
второй урожай зерновых за 
всю историю страны. По на-
шей оценке, валовый сбор со-
ставит не менее 142 млн тонн 
в чистом весе (в прошлом го-
ду было 158 млн тонн. - Ред.). 
Это позволит не только с за-
пасом обеспечить внутрен-
ний рынок, но и направить 
значительные объемы зерна 
зарубежным партнерам.

Отдельно скажу про твер-
дую пшеницу, которая ис-
пользуется для производства 
высококачественных мака-
ронных изделий. По этой 
культуре второй год подряд 
у нас достаточно хороший 
урожай - ожидаем почти 
1,6 млн тонн.

Такой вид пшеницы в ос-
новном шел на переработ-
ку внутри страны. Однако в 
этом сезоне мы увидели до-
статочно серьезный всплеск 
интереса со стороны зару-
бежных покупателей - к 
10 декабря на экспорт было 
поставлено более 900 тысяч 
тонн. Это значительно боль-
ше, чем в предыдущие годы.

При этом напомню, что 
приоритетом для нас яв-
ляется внутренний рынок. 
Поэтому, чтобы обеспечить 
наших переработчиков не-
обходимым объемом сырья, 
правительство ввело вре-
менный запрет на экспорт 
твердой пшеницы, который 
будет действовать до конца 
мая следующего года.

На следующий год ставим 
задачу дополнительно рас-
ширить посевные площади и 
нарастить производство этой 
культуры до 2 млн тонн как 
для насыщения внутреннего 
рынка, так и для формирова-
ния хорошего экспортного 
потенциала по этой культуре.

Еще одно важное дости-
жение 2023 года - высокий 
урожай масличных (подсол-
нечник, соя, кукуруза, рапс, 
лен и т. д. - Ред.), который 
составит порядка 28 млн 
тонн. Здесь особенно отмечу 
сою, сбор которой впервые 
достигнет 6,7 млн тонн.

Еще несколько лет назад 
основной объем сои у нас им-
портировался. Чтобы уйти от 
этой зависимости, в 2018 году 
мы разработали отдельную 
программу по развитию это-
го направления. В результате 
уже второй год подряд соби-
раем урожай, который полно-
стью удовлетворяет потреб-
ности наших животноводов.

В ближайшие годы плани-
руем выйти на показатель в 
7 - 8 млн тонн, что даст воз-
можность начать развивать 
экспорт.

Кроме того, по прогнозам, 
больше, чем в прошлом году, 
получим риса, гречихи, зер-
нобобовых культур. Урожай 
картофеля будет лучшим за 
последние 30 лет - 8,6 млн 
тонн.

Валовый сбор сахарной 
свеклы составил 52,2 млн 
тонн. Соответственно, полу-
чим в этом сельхозгоду около 
7 млн тонн сахара и сможем 
не только закрыть свои по-
требности и сформировать 
хороший переходящий за-
пас на следующий сезон, 
но и обеспечить страны-
партнеры.

В целом, повторюсь, ре-
зультаты работы аграриев 
в этом году можно назвать 
достойными. За этими циф-
рами - большой труд, модер-
низация и внедрение новых 
технологий, увеличение 
объемов внесения мине-
ральных удобрений, разви-

тие мелиорации и множество 
других аспектов, которыми 
мы комплексно занимаемся 
в последние годы.

- А есть какие-то культуры, 
которые нам все же нужно им-
портировать?

- Как я уже сказал, по ба-
зовым сельхозкультурам се-
годня мы обеспечиваем себя 
с избытком. Причем по не-
которым из них вышли на 
самообеспеченность бук-
вально в последние годы. 
Например, еще несколько 
лет назад мы импортировали 
такой социально значимый 
продукт, как рожь, из При-
балтики. А сейчас закрываем 
потребности собственным 
производством.

При этом, конечно, есть 
ряд культур, которые в силу 
климатических условий ли-
бо не произрастают в нашей 
стране, либо производятся в 
недостаточных объемах. Это 
тропические фрукты, кофе, 
какао, некоторые сезонные 
овощи, отдельные виды ри-
са - их мы завозим из друже-
ственных стран.

Отдельно остановлюсь на 
рисе. В этом году у нас доста-
точно хороший урожай - по-
рядка 1,1 млн тонн, что почти 
на 20% больше прошлогод-
него. При этом внутреннее 
потребление составляет око-
ло 1,5 млн тонн, поэтому в 
любом случае нам есть куда 
расти. Будем делать это за счет 

развития мелиорации, чтобы 
расширять посевные площади 
не только в Краснодарском 
крае, но и в других регионах, 
в частности в Астрахани.

Отмечу, что рис для нас - 
это еще и очень интересный 
экспортный продукт с боль-
шим потенциалом в Юго-
Восточной Азии. Там огром-
ные объемы потребления, а 
водные ресурсы ограниче-
ны. Думаю, что в перспек-
тиве российский рис сможет 
занять достойное место на 
рынке этого региона.

ДРУЖЕСТВЕННЫЕ 
ПОСТАВКИ

- Расскажите, пожалуйста, 
про перспективы экспорта в 
2024 году.

- В этом году российский 
аграрный экспорт активно 
растет, хотя многие западные 
страны пытаются вставлять 
палки в колеса нашей внеш-
ней торговле. С начала года 
мы уже реализовали продо-
вольствия на $43 млрд. Это на 
14% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

Самая большая доля тради-
ционно приходится на зер-
но - порядка 38%. Напомню, 
что мы прочно удерживаем 
лидерство в мире по экспорту 
пшеницы.

Второе место по объему 
поставок раньше занимала 
рыба, а сейчас - продукция 
масложировой группы. Это 
растительное масло, майонез, 
маргарин и другие товары, 
которых в этом году мы уже 
экспортировали на $8,4 млрд. 
Кстати, это в 2,5 раза боль-
ше, чем за тот же период в 
2018 году. Тогда, пять лет на-
зад, такие объемы казались 
просто невозможными, пото-
му что производство маслич-
ных у нас было довольно сла-
бым, а то, что выращивали, в 
основном реализовывали за 
рубеж как сырье.
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- Дмитрий Николаевич, после введения 
санкций аграрии волновались, что запад-
ные партнеры, которые годами поставляли в 
Россию семена, прекратят сотрудничество...

- Я уверен, что Россия может сама производить 
семена всех базовых культур. Многие отечествен-
ные сорта и гибриды ничем не уступают иностран-
ным аналогам. Просто никто не работал над их 
продвижением.

Только в этом году подано заявок на включение 
в госреестр селекционных достижений 935 сортов 
и гибридов отечественной селекции. Другое дело, 
что у нас не очень развиты российские «коробоч-
ные» решения, в которых семена идут вместе с 
технологиями. Поэтому мы ставим задачу подве-
домственным институтам разрабатывать с сортами 
и гибридами всю технологическую карту, чтобы 

аграрии могли получать максимальную урожай-
ность по каждой культуре.

Помимо селекционеров, которые работают в 
государственных НИИ, есть и целый пласт частных 
компаний с очень хорошими разработками.

Кроме того, для развития внутреннего рынка 
был подготовлен проект постановления по кво-
тированию импорта семян иностранной селекции 
из недружественных стран. В целом этот импорт и 
так снижается, например, в этом году - примерно 
в два раза по основным культурам. В следующем 
году планируем продолжить сокращать импорт за 
счет интенсивного развития собственной селекции 
и семеноводства.

У нас в планах уже к 2027 году досрочно выйти 
на уровень самообеспеченности не менее 75% по 
семенам ряда культур.

ВАЖНО

аграрии могли получать максимальную урожай-

ВАЖНОВАЖНОВАЖНОА что у нас с семенами?

  Дмитрий ПАТРУШЕВ - «Комсомольской правде»:

О достойном урожае 2023 года,         рекордном экспорте,  
                              ценах на яйца         и своей любимой еде

В эксклюзивном 
интервью «КП» 

глава Минсельхоза 
подвел итоги года 

для аграрной 
отрасли.

Работа министра сельского хозяйства - это постоянные выезды «в поля», как, например, 
на этом фото. А еще многим запомнилось совещание у президента, в котором 

Дмитрий Патрушев принял участие по видеосвязи прямо из подмосковного курятника.
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Однако в 2021 году мы под-
няли экспортную пошлину 
на подсолнечник и защитили 
свой рынок от вывоза сырья, 
направив все в переработку. 
Это позволило резко нарас-
тить выпуск готовой продук-
ции с высокой добавленной 
стоимостью (того же подсол-
нечного масла и майонеза. - 
Ред.). Сейчас мы производим 
примерно в три раза больше, 
чем потребляем сами, и две 
трети объема идет на внеш-
ний рынок.

На третьем месте у нас ры-
ба и морепродукты. Здесь то-
же за последние годы прои-
зошли большие изменения. 
Если раньше подавляющий 
объем поставок приходился 
на сырье, то сейчас за рубеж 
идут продукты переработки 
(от соленого филе сельди и 
паштетов до консервирован-
ной красной икры. - Ред.).

Еще одна заметная тенден-
ция этого года - рост экспорта 
молочной группы, в первую 
очередь сухих продуктов, вы-
воз которых мы поддержали 
100-процентными субсидия-
ми на транспортировку. Бо-
лее чем в полтора раза уве-
личились поставки свинины. 
Кроме того, экспорт муки 
впервые достиг 1 млн тонн.

- Какие прогнозы по экспор-
ту за весь год?

- Ожидаем, что по итогам 
2023 года объем экспортных 
поставок российской про-
дукции АПК составит более 
$45 млрд. Это станет очеред-
ным историческим рекордом 
для нашей страны. В следую-
щем году ожидаем, что те-
кущие высокие показатели 
экспорта сохранятся.

При этом, в очередной 
раз повторю, приоритет для 
нас - интересы внутреннего 
рынка и отечественных по-
требителей. Поэтому, как 
только мы видим малейшие 
риски для собственной про-
довольственной безопасно-
сти, моментально включаем 
инструменты ограничения 
экспорта.

- Какие страны сейчас ос-
новные покупатели нашей 
сельхозпродукции?

- Наш приоритет - раз-
витие торговли именно с 
дружественными странами. 
Если в 2021 году на их долю 
приходилось 73% поставок 
российской продукции АПК, 
то в текущем - уже 87%.

ЦЕНЫ, НАЗАД!
- С начала года курятина по-

дорожала на 30%, яйца - на 
50%. Эти два товара сейчас 
беспокоят всех. Что можно 
сделать, чтобы цены переста-
ли так сильно расти?

- В первую очередь необхо-
димо увеличить предложение 
этой продукции на рынке. 
Ведь главная причина подо-
рожания - значительный рост 
спроса на мясо кур и яйцо 
как наиболее доступный бе-
лок. Поэтому, даже несмотря 
на увеличение производства, 
догнать возросшие потреб-
ности мы сможем только в 
следующем году. Но мы это 
обязательно сделаем. Со все-
ми основными предприятия-
ми уже проработаны планы 
увеличения производства и 
мяса кур, и яиц.

Пока же, в качестве вре-
менной меры, расширим 
импорт из дружественных 
стран. Для этого обнулили 
пошлины на ввоз яиц с 1 ян-
варя до 30 июня 2024 года, 
а на импорт определенного 
объема мяса бройлеров (до 
140 тысяч тонн заморожен-
ной курятины. - Ред.) - на 
весь 2024 год.

Отмечу, что куриное мясо 
уже начало дешеветь. А цены 
на яйца, по нашим оценкам, 

пойдут вниз после Нового 
года.

Мы провели большую рабо-
ту над ошибками. На будущее, 
чтобы не допускать таких пе-
рекосов и действовать на опе-
режение, будем выстраивать 
систему мониторинга спроса 
по всем ключевым продуктам 
питания. Это позволит опе-
ративно фиксировать, если 
где-то спрос начинает расти, 
и заблаговременно ориенти-
ровать отрасль на увеличение 
объемов производства по это-
му направлению.

- Еще одна из причин роста 
цен - птичий грипп. В этом году 
из-за него пришлось пустить 
под нож 5 млн кур. Африкан-
ская чума свиней тоже не дрем-
лет…

- Вы правы, эпизоотии 
(эпидемии инфекционных 

болезней среди сельхозжи-
вотных. - Ред.) - один из 
основных факторов риска в 
животноводстве. Сейчас по 
всему миру наблюдаются 
мощные вспышки того же 
птичьего гриппа. Они фикси-
руются и в Европе, и в США 
и приносят огромные убытки.

Поэтому этот вопрос мы 
держим на особом контроле.

Опыт показывает, что 
основная проблема - несо-
блюдение на предприятиях 
требований к биологической 
защищенности. Поэтому бу-
дем поддерживать их рекон-
струкцию и модернизацию, а 
также совершенствовать за-
конодательство.

ЧТО ИМЕЕМ - СОХРАНИМ
- И еще о ценах. Пришла зи-

ма, и традиционно начали до-
рожать фрукты-овощи. В Рос-
сии сейчас активно строятся 
овощехранилища, и бóльшую 
часть урожая овощей мы уже 
можем хранить до весны. Что 
еще делает государство для то-
го, чтобы зимой и весной цены 

на фрукты и овощи росли не 
так сильно?

- За последние годы бла-
годаря мерам господдержки 
мы действительно набрали 
хорошие темпы ввода новых 
плодо- и овощехранилищ. 
Действующие мощности уже 
позволяют хранить порядка 
10 млн тонн картофеля, ово-
щей и плодов. К 2026 году 
новые мощности позволят 
хранить еще 900 тысяч тонн 
продукции.

Но нужно понимать, что за-
траты на хранение перекла-
дываются в стоимость ово-
щей и фруктов. Это и тарифы 
на электроэнергию, которые 
каждый год растут, и зарпла-
ты, и транспортные расходы.

Поэтому от сезонного фак-
тора мы никуда не уйдем. Ле-
том - а лето у нас довольно 

короткое - овощи дешевеют, 
потому что они продаются 
прямо с поля и предложение 
на рынке высокое. А даль-
ше традиционно стоимость 
повышается. Вопрос в том, 
чтобы это было менее чув-
ствительно для людей.

В этом году случился опре-
деленный всплеск цен на то-
маты. На то есть две главные 
причины: более поздняя за-
кладка в закрытом грунте 
(из-за теплой осени грунто-
вые росли на месяц дольше, 
в результате тепличные поса-
дили чуть позже. - Ред.) и пе-
реход тепличных комплексов 
на более востребованные по-
мидоры черри. Этот момент 
будем прорабатывать с бизне-
сом, чтобы они производили 
и поставляли в сети больше 
обычных круглых томатов.

Кроме того, Минсельхоз 
выступил с инициативой - 
установить тарифную льготу 
на импорт круглых томатов 
в объеме до 130 тысяч тонн 
на январь - июнь следую-
щего года (иными словами, 
обнулить ввозную пошлину 
на них. - Ред.). Это позво-
лит сбить цены на эту про-
дукцию и расширить выбор 
для покупателей. Прави-
тельственная подкомиссия 
по таможенно-тарифно-
му и нетарифному регули-
рованию эту инициативу 
поддержала.

А в целом ситуация на 
рынке картофеля и овощей 
достаточно стабильная - в 
этом сезоне у нас очень хо-
роший урожай, поэтому ни-
каких резких скачков цен мы 
не ожидаем.

- Дмитрий Николаевич, на ваш взгляд, как изменился 
ассортимент продуктов в российских магазинах за послед-
ние пару лет? И в производстве каких продуктов питания 
Россия за последнее время продвинулась сильнее всего? 
Интересует ваше мнение не столько как министра, сколько 
как покупателя.

- Думаю, здесь все очевидно. Сегодня в магазин заходишь: 90 - 
95% - отечественная продукция по всем категориям.

Есть, конечно, нишевые продукты, которые мы завозим: бананы, 
кофе, чай. Хотя сейчас переработка кофе и чая осуществляется у 
нас в стране. Более того, выращиваем свой чай в Краснодарском 
крае и развиваем производство различных травяных напитков, 
которые сегодня все более популярны.

В остальном все, что мы можем производить сами, мы произво-
дим и успешно замещаем международные марки, которые ушли с 
нашего рынка. Например, ассортимент сыров и колбасных изде-
лий за последние годы вырос просто неимоверно. Стала доступна 
практически любая рыбная продукция и деликатесы.

- А если говорить лично о ваших предпочтениях?
- Я люблю белую рыбу. А недавно во время рабочей поездки на 

Дальний Восток заново открыл для себя минтай. На Камчатке мы 
специально посетили одно из рыболовецких предприятий и даже 
поучаствовали в промысле, чтобы посмотреть, как сегодня добы-
вается эта рыба и перерабатывается прямо на борту суперсовре-
менных траулеров.

Знаете, минтай когда-то был во многом недооценен в нашей стра-
не, а сегодня входит в меню ресторанов. Во многих отношениях 
он уникален - используется в диетическом питании, богат микро- 
и макроэлементами. Но, конечно, его нужно есть максимально 
свежим. И если на Дальнем Востоке это не проблема, то в другие 
регионы России важно правильно транспортировать эту рыбу, тогда 
при приготовлении она имеет очень нежный вкус и сохраняет все 
свои полезные свойства. Отмечу, что минтай - одна из главных про-
мысловых рыб России и первая по объемам вылова. Более того, 
мы мировые лидеры по ее поставкам на международный рынок.
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  Дмитрий ПАТРУШЕВ - «Комсомольской правде»:

О достойном урожае 2023 года,         рекордном экспорте,  
                              ценах на яйца         и своей любимой еде

 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

О вкусном минтае 
замолвите слово

Во время недавней поездки на Дальний Восток Дмитрий Патрушев (на фото второй слева) 
«заново открыл» для себя минтай, который раньше был недооценен в нашей стране. 

Теперь министр и сам обожает блюда из этой рыбы, и всем рекомендует!
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Анна ЛУКЬЯНОВА

С каждым годом все труднее! Трех-
летние малыши еще слепо верят в то, 
что подарки в 12 ночи приносит Дед 
Мороз. А потом начинается… Буду 
сидеть и смотреть на елку! Спрячу в 
ветках камеру! Вот и думай, как неза-
метно закинуть под елочку пода-
рок. Ребенок ведь все еще верит в 
сказку, но сомневается и хочет 
доказательств. А нам хочется 
эту сказку продлить. Собрали 
идеи, которые работают.

ОТВЛЕКАЕМ
«Принеси тортик», «Выйди, надо 

проветрить» - эти способы выманить 
ребенка из комнаты с елкой однаж-
ды перестают работать. Что делать? 
Организовать небольшую суматоху!

� «Ой, в наш подъезд Дед Мороз 
заходит! К тебе, наверное, идет. По-
бежали его встречать!»

� Завести будильник и спрятать. 
Пока все его ищут с мамой, папа за-
кидывает подарки.

� Выливаете пару чашек воды под 
батарею на кухне: «Батарею прорва-
ло! Доча, неси тряпку, а то соседей 
затопим!»

А вот пример высшего пилотажа: 
«А мне пришлось проявить гибкость 
рук: стояла с одной стороны елки - 
так, чтоб была видна одна моя рука, 
а в другой были небольшие пакеты с 
подарками. Пока я показывала что-то 
на елке, кинула пакеты - получилось, 
что они прилетели из ниоткуда».

СОСЕДИ, ХЭЛП!
Идем запускать салют во двор, а 

мама дома замешкалась - дети и эту 
уловку быстро прощелкивают и по-
том следят, чтобы все-все из дома 
вышли. Тут выручат соседи.

Дайте им запасные ключи, объ-
ясните, где спрятаны подарки, и 
попросите открыть форточку - яс-
но же, что ДМ прилетал! Или пусть 
позвонят-постучат и оставят по-
дарки под дверью. Можно попро-
сить добавить «звуков волшебства»: 
потопать, покашлять, позвенеть ко-
локольчиком. Если соседи компа-
нейские, попросите еще и наследить: 
притрусить пол мукой и пройтись 
ботинками.

ПОМЕХИ НА ВИДЕО
Детям кажется, что оставить 

включенную камеру у елки - вер-
няк. Не отговаривайте! А когда на-
ступит полночь…

� создаете помехи: накрываете 
плотной тканью объектив, а через 
несколько секунд убираете. Глав-

ное - без шарканья тапками и 
хихиканья;

� машете перед объективом 
чем-то красным - как будто 
мелькнул тулуп со спины;

� надеваете на руку красную 
варежку и выключаете камеру (что-
бы только руки было видно), а по-
том обратно включаете. Можно 
для убедительности ту самую 
красную варежку «поте-
рять» у елки;

� если дома есть костюм 
Деда Мороза и дети спят, 
наряжайтесь и изображай-
те крадущегося Дедушку.

ПЛАН Б
Он должен быть на случай, если 

что-то пошло не так.
Пока юный шпион караулит Деда 

под елкой и не ведется ни на какие 
сходи-принеси, кладете подарок ему 
в кровать, сверху - еловую веточку. 
Потом ходите рядом, спрашива-
ете тревожно: ну что, мол, ни-
чего? Не дождавшись, ребенок 
идет спать, а он вот он!

НЕСТАНДАРТ+
� «2 года назад был кошмар - 

дарили снегокат. До сих пор вспо-
минаем, как перебежками с этим 
снегокатом крались в комнату к ел-
ке. Теперь заказали Деда Мороза на 
22.00! Он и вручит подарки».

� Подарок вешаете за окно, а в 
полночь распахиваете штору салют 

посмотреть: «Ура! К нам Дед 
Мороз прилетал!»

� Оставляете под елкой 
письмо от ДМ: мол, решил 
поиграть с тобой и спрятал 
подарок. Действуй по ин-

струкции: встань спиной к елке и 
пройди 3 шага прямо, потом еще 10 
влево, обойди диван и т. д. Одно из 
лучших «заветных мест» - барабан 
стиралки.

� Положите подарок в непривыч-

ное место: на подокон-
ник, на балкон. А чтобы привлечь 
внимание, сымитируйте стук в окно: 
заранее скачайте на телефон аудио.

� «Днем 31-го муж сказал, что 
уходит по делам, и закрыл ключом 

дверь. Я включила новогоднюю 
музыку и увела дочь в детскую 
заплетаться. А муж тихонько 
вернулся, посадил медведя 
возле елки, открыл балкон-
ную дверь и опять ушел. Через 
время звонит в дверь. Мы по-

бежали открывать. Потом спраши-
ваю дочку: ты зачем дверь на балкон 
открыла? Она: это не я. А потом и 
подарок увидела».

Развлечения 
и путешествия: 
что россияне 
хотят получить 
в подарок 
на Новый год - 
на сайте

 � НА ЗАМЕТКУ

Я не то 
заказывал!

Бывает, дети просят одно, а получают 
другое. И расстраиваются. Что делать?

- Можно сказать, мол, Дед Мороз - му-
дрый волшебник, и раз он решил пода-
рить это тебе, нужно поблагодарить его 
за старания и подумать, как применить 
подарок, - советует психолог Ольга До-
брова. - А еще стоит сказать, что мы не 
всегда получаем то, что хотим, и важно 
уметь находить плюсы. Воспитательный 
момент не помешает.

А вообще ситуацию с подарком под 
елку надо брать под контроль на этапе 
составления письма Деду Морозу. Пред-
упредите ребенка, что дорогие подарки 
волшебник не дарит. А еще у него не 
всегда есть то, что просят дети, поэтому 
лучше написать несколько вариантов на 
выбор. Тогда и обид не будет. Или под-
страхуйтесь ответным письмом от Деда 
Мороза: мол, не получилось подарить 
тебе то, что хотел. 

бы только руки было видно), а по-
том обратно включаете. Можно том обратно включаете. Можно 
для убедительности ту самую 

Он должен быть на случай, если ное место: на подокон-

АНЕКДОТ 
В ТЕМУ

После того как я 

понял, что Дед Мо-

роз - это переодетый 

папа, я перестал ве-

рить в папу.
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Если наряжаетесь в ДМ, будьте внимательны к мелочам. 
Никаких знакомых ребенку тапочек, халата,
очков. Будьте готовы к каверзным вопросам
 вроде «А где ты сани припарковал?». 
Проверьте, чтобы на подарке
 не было QR-кода маркетплейса или ценника.

БДИ!
Если вам вся эта возня не по душе, 
используйте железный аргумент: 
Дед Мороз приходит, только когда 
все спят, а кто не спит, может 
остаться без подарка!

На какой 
креатив способны 

родители, 
чтобы укрепить 

веру ребенка 
в новогоднее 
волшебство. 

И тут сын 
навсегда поверил 
в Деда Мороза!

Новогодняя 
примета: встретил 
Дедушку - загляни 

в мешок.



Марина АНИКЕЕВА

За четыре года с начала 
реализации госпрограммы 
КРСТ ее финансирование 
превысило 185 млрд рублей. 
При этом объем средств 
каждый год растет. Проект 
бюджета на следующий год 
предусматривает дальней-
шее увеличение, отмечают 
в Минсельхозе.

А это значит, что у многих 
россиян улучшатся условия 
проживания, транспортная 
инфраструктура, доступ к 
медицине, появится возмож-
ность заниматься спортом, 
водить детей в новые совре-
менные детсады и школы, 
на кружки и в секции у до-
ма. Качество жизни в наших 
деревнях, селах и поселках 
неуклонно повышается.

О том, как это происходит, 
с удовольствием рассказыва-
ют на местах.

МОРДОВИЯ: 
ДВОЙНОЙ ПОДАРОК

В селе Большая Елхов-
ка Лямбирского района 
в рамках программы КРСТ 
отремонтировали старый 
сельский клуб - теперь это 
«Культурно-спортивный центр 
«Алмаз». И не просто сменили 
вывеску и обновили фасад. Там 
поменяли все - от пола до кровли 
и, что самое важное, модернизирова-
ли инженерные системы, отремонти-
ровали зрительный зал на 270 мест, 
музыкальную гостиную, зал хорео-
графии, репетиционный и спортивный 
залы. По отзывам жителей, они полу-
чили настоящий дворец для развития 
творческих способностей.

«Теперь у  нас есть возможность 
репетировать в нескольких залах одно-
временно,  - говорит Ольга Челмакина, 
руководитель ансамбля народной песни 
«Прялица» и мужской вокальной группы 
«РосПев». - Это очень важно, так как в клу-
бе работают сразу несколько коллективов. 
У нас открылось второе 
творческое дыхание!»

Ей вторит участница 
ансамбля песни «Родни-
ки» Мария Медведе-
ва: «Мы всегда любили 
свой клуб, а сейчас он 
стал намного краси-
вее и уютнее. Отсюда 
не хочется уходить. 
И мы рады, что нашим 
детям перейдет это на-
следие».

Кстати, о  детях. 
В  этом же селе от-
крылся после капитального ремонта Боль-
шеелховский детский сад № 1. Помимо 
ремонта, закуплено новое оборудование 
для музыкального и спортивного залов, 
мед- и пищеблока, появилась возможность 
принимать детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья (ОВЗ).

В результате детский сад получил статус 
инновационной площадки федерального 

уровня по технологии STEM-образования 
дошкольников  - это система развития 
интеллектуальных способностей детей. 
Теперь здесь учат навыкам инженерно-
исследовательского мышления, развива-
ют творческую жилку с помощью студий 
театрализации и мультипликации, а также 

занимаются гармонич-
ным физическим раз-
витием. Современное 
игровое оборудование 
позволяет комплексно 
улучшать речевые и ум-
ственные способности 
детей с ОВЗ.

«Мы очень хотим, 
чтобы наш детский сад 
стал домом для наших 
воспитанников. Рабо-
тать в таких условиях - 
одно удовольствие! 
Мы уже полны новых 

идей», - рассказывает воспитатель МБДОУ 
«Большеелховский детский сад № 1 ком-
бинированного вида» Алена Жирнова.

«А как оснащен наш садик! - восхищается 
Ирина Имерякова, мама воспитанника.  - 
Интерактивное оборудование позволяет 
детям осваивать самые востребованные 
навыки будущего - проводить эксперименты, 
изучать науку».

ТУЛЬСКАЯ 
ОБЛАСТЬ: 
ЗДОРОВО 
И ЗДОРОВО

«Физкультурный ком-
плекс в нашем посел-
ке Куркино был заложен 
еще 40 лет назад - тогда 

я  был комсомольцем 
и пытался вместе с дру-
гими его построить. Но не 
получилось. И вот спустя многие 

годы сооружение, жизненно 
необходимое для молоде-
жи поселка и  всего на-
шего района, наконец-то 
открылось,  - делится по-
четный житель Куркино, 
руководитель футболь-
ного клуба Куркинского 
района Тульской области 

Юрий Дронов.
Действительно, есть чему ра-

доваться. Большой спортивный 
комплекс находится в центре по-
селка, что очень удобно для всех, 

в нем просторные и светлые залы. У Юрия 
Дронова, который на безвозмездной основе 
занимается с детьми мини-футболом, и других 
тренеров наконец-то появилась возможность 
вести тренировки на достойном уровне.

ЧУВАШИЯ: НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
ШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Строительство по программе КРСТ средней 
школы на 375 мест в городе Мариинский 
Посад Чувашской Республики - тоже событие. 
Ждали его не один год. Она заменила старую 
аварийную школу, изношенную более чем 
на 50%. Школа носит имя одного из основа-
телей российской педагогики Константина 
Дмитриевича Ушинского. Не только дети, но 
и педагоги в восторге. «Старая и новая шко-

лы несравнимы. Здесь просторные светлые 
классы. Для каждого учителя создано авто-
матизированное рабочее место. Появилась 
столовая, больше нет второй смены. Дети 
очень рады»,  - говорит учитель начальных 
классов Марина Родионова.

Ее поддерживает замдиректора по вос-
питательной работе Марина Яковлева: 
«У школьников появилось больше времени 
и места для творческой деятельности, занятий 
в секциях после уроков. В новом здании все 
репетиции и мероприятия будем проводить 
в уютном актовом зале».

КСЦ «Алмаз» дает прекрасные возможности 
как для творческих занятий, так и для отдыха.

Спецвыпуск

28 декабря 2023 года

 � ВАЖНО

За время работы мероприятия гос-
программы КРСТ уже охватили 11 млн
человек и 10 тысяч населенных пун-
ктов. Примечательно, что заявить об 
участии в программе могут сами жи-
тели сельских территорий.Качество сельской 

жизни повышается. 
И люди это видят

Большие изменения происходят на сельских территориях - 
здесь строятся и ремонтируются школы, детские сады, дома культуры, 
улучшается инфраструктура. Все это стало возможным благодаря 
госпрограмме «Комплексное развитие сельских территорий» (КРСТ), 
которую с 2020 года реализует Минсельхоз России.

ОФИЦИАЛЬНО

Минсельхоз России:

«С учетом результатов уходящего 
года в сельских агломерациях будет 
построено или обновлено 3,8 тысячи 
соцобъектов, 1,5 тысячи километров 
дорог, введено или приобретено более 
8 миллионов квадратных метров жи-
лья и реализовано 12 тысяч проектов 
благоустройства».

Просторные светлые классы, 
индивидуальные парты - в восторге 

не только дети, но  и педагоги 
школы им. Ушинского.

 � ЦИФРЫ

Финансирование 
госпрограммы 
«Комплексное развитие 
сельских территорий»
2020 г. - 32,6 млрд руб.
2021 г. - 38,2 млрд руб.
2022 г. - 51,3 млрд руб.
2023 г. - 64,5 млрд руб.
2024 г. - 68,5 млрд руб.

ТУЛЬСКАЯ 
ОБЛАСТЬ: 
ЗДОРОВО 
И ЗДОРОВО

КСЦ «Алмаз» дает прекрасные возможности 
как для творческих занятий, так и для отдыха.

Открытие ФОКа поможет 
и приобщить к спорту молодежь, 

и сохранить здоровье людям 
старшего поколения.
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Александр ЛАптев

К участию в нем бы
ли приглашены учебные 
заведения из регионов, 
в которых у компании есть 
предприятия. Это Калинин
градская, Ленинградская, Мо
сковская, Тульская, Липецкая, 
Воронежская, Пензенская, Орлов
ская, Курская, Тамбовская, Брян
ская, Белгородская, Улья
новская, Челябинская, 
Оренбургская 
области, Ал
тайский край 
и Башкирия. 
Всего было по
лучено 195 зая
вок, из которых 
до финала дош
ли 48 школ.

И вот на днях 
итоги конкур
са были под
ведены. Его 
победителями 
стали три учеб
ных заведения 
из Башкирии, 
Оренбургской 
и Челябинской областей. Уже в сле
дующем году их ученики смогут обе
дать в новых современных школьных 
столовых, интерьеры в которых будут 
оформлены так, чтобы помочь ребятам 
приобщиться к принципам здорового 
питания и личной гигиены.

«Такой конкурс организовывается 
нами второй год подряд. В прошлый 
раз мы отобрали из нескольких со
тен претендентов три школы  две в 
Пензенской области, одну  на Алтае. 
Показателем успеха проекта стала 
неподдельная радость на лицах детей 
и учителей, когда они увидели резуль
тат проведенного ремонта. Их реак
ция не оставила у нас сомнений в том, 
что мы будем продолжать занимать
ся реновацией других нуждающихся 
в этом столовых в школах российской 
глубинки»,  говорит руководитель 
отдела корпоративной социальной 
ответственности и устойчивого раз
вития Группы «Черкизово» Всеволод  
Грибченков.

Ремонта ждали много лет
Победителями нынешнего конкур

са также стали три учебных заведения. 
Это школа № 4 города Благовещен
ска (Башкирия), в которой обучается 
1,4 тысячи учеников. Ремонта в ее сто
ловой не было уже 47 лет: оборудование 
и мебель устарели, а краски на стенах 
потускнели.

Вторым победителем стала школа в 
поселке Ишалино (Аргаяшский район, 
Челябинская область), которой в этом 
году исполнилось 50 лет. В ней учатся 
560 школьников. В заявке на участие 
в конкурсе было отмечено, что ее уче
ники являются победителями и при
зерами региональных и всероссийских 
научных конкурсов, среди выпускников 
есть спортсмены, прославившие район 
и область своими достижениями.

И третьим учебным заведением, по
бедившим в конкурсе, стала школа в по
селке Новосергиевка (Новосергиевский 
район, Оренбургская область), в которой 
учатся 520 ребят. Она построена в 1980х 
годах, и с тех пор капитальный ремонт 
в ней не проводился ни разу. «Хочет
ся наслаждаться вкусной и полезной 

едой в красивом, свет
лом и теплом помеще
нии»,  так было напи
сано в заявке школы 
на конкурс.

Ремонт в школах
победителях пройдет 
весной 2024 года. За 
счет средств Группы 
столовые полностью 
обновятся: будут от
ремонтированы сами 
помещения, заменены 
столы, стулья, посуда, 
декорированы стены, 
обустроена зона бу

фета. Кроме то
го, здесь появятся 
стенды с инфор
мацией об основ
ных принципах 
здорового полно
ценного питания 
и личной гигиены. 
Материалы для них 
были разработа
ны при поддержке 
экспертов проектов 
Роспотребнадзора 
«Здоровое питание» 
и «Санпросвет», пар
тнером которых яв
ляется «Черкизово».

«Просветительская 
работа с молодой ау

диторией  одна из первоочередных задач 
проекта «Здоровое питание». Размеще
ние образовательных материалов, подго
товленных экспертами Роспотребнадзо
ра, в обновленных столовых  отличный 
способ передать детям важную информа
цию о правилах здорового питания и ги
гиены. Мы получили много позитивных 
откликов от детей, родителей и админи
страции школ по итогам первой совмест
ной акции по ремонту столовых. В этот 
раз география конкурса расширилась, 
и еще больше учебных заведений из ре
гионов России получили шанс на обнов
ление. Уверена, что второй этап акции 
пройдет успешно, и уже весной 2024 го
да ребята будут завтракать или обедать 
в светлых, красивых и комфортных по
мещениях»,  отметила эксперт Роспо
требнадзора, заместитель руководителя 
ФБУЗ «Центр гигиенического образо
вания населения», информационный 
куратор проектов «Здоровое питание» 
и «Санпросвет» Екатерина Головкова.

«Мы не делаем ремонт ради ремонта, 
а хотим полностью изменить привычное 
представление о столовых и показать, 
как пространство влияет на желание при
ходить в школу и находиться там. Мы 
показываем, что современные и крутые 
школы могут быть не только в городах
миллионниках, но и в небольших се
лах»,  говорит соавтор проекта «Сменка» 
Арина Нуриахметова.

К принципам 
здорового питания 
можно и нужно 
приобщаться 
смолоду, в том 
числе в школьных 
столовых, 
уверены в группе 
«Черкизово». 
а потому вот уже 
второй год совместно 
с движением 
«Сменка» (YouTube-
шоу «Сменка») 
компания проводит 
конкурс на ремонт 
столовых в школах.

2
СКазано - Сделано!

Хорошая столовая 
и в учебе помогает!

Первый 
блин  
не комом

Первый конкурс на ре-
монт школьных столовых 
Группа «Черкизово» и дви-
жение «Сменка» провели 
осенью 2022 года. Спустя 
шесть месяцев все три по-
бедивших в нем учебных 
учреждения уже распах-
нули двери обновленных 
зон питания для своих уче-
ников.

Так, в апреле была от-
крыта после ремонта 
столовая в  школе села 
Сосновка Пензенской об-
ласти. Она существует 
с 1982 года, сейчас в ней 
обучаются 290 ребят. Ра-
боты продолжались поч-
ти месяц. Много времени 
ушло на пол: его пришлось, 
по сути, делать заново. Ре-
монтная бригада проекта 
также поменяла всю сто-
ловую мебель, стены, сан-
технику и посуду, вставила 
новые пластиковые окна 
и двери. Элементы дизай-
на тщательно подбирались 
для того, чтобы создать 
детям максимально ком-
фортную среду. Для стен 
была выбрана плитка зе-
леного и оранжевого цве-
тов. Зеленый успокаивает 
нервную систему, ассоции-
руется со свежестью, ово-
щами и зеленью, оранже-
вый поднимает настроение 
и улучшает пищеварение. 
А благодаря информацион-
ным стендам о правильном 
питании проводить время 
в столовой стало полез-
но и для получения новых 
знаний.

Следом была отремон-
тирована столовая в шко-
ле № 4 города Никольска 
(Пензенская область). 
Школа открылась 30 лет 
назад, в 1993 году, и с тех 
пор ремонт в ее столовой 
ни разу не проводился. Ру-
ководство школы и все ее 
480 учеников с нетерпени-
ем ждали окончания работ: 
обновленное помещение 
стало выглядеть совсем по-
другому, здесь появились 
новые полы и стены, была 
проведена полная замена 
мебели.

Большие изменения 
произошли и в столовой 
школы села Сорочий Лог 
Алтайского края. Школа 
была построена в 1986 го-
ду и изначально даже не 
имела помещения для пита-
ния - под него позднее были 
приспособлены объединен-
ные классы. Благодаря ре-
монту школьная столовая 
обрела законченный вид: 
теперь это комфортное и 
светлое помещение с удоб-
ной мебелью. Все дети, а в 
школе учатся 170 человек, 
уже оценили и полюбили 
новую столовую.

 ■ голоС С меСт

Считаем дни 
до старта!
Сайт моБУ «новосергиевская 
СоШ № 3 им. генерала 
а. и. елагина», победителя 
конкурса 2023 года:

«И что же это значит? А вот что! Перед 
Новым годом к нам приедет специалист, 
который проведет обследование. После 
специалисты и дизайнеры разработают про-
ект будущей столовой. А весной 2024 года 
состоится долгожданный ремонт! Наша сто-
ловая станет современной и красивой! Она 
будет еще одним местом притяжения для 
наших ребят! Мы станем участниками на-
стоящего шоу! Все считают дни до Нового 
года. А мы - до старта ремонта в столовой!»

Было Стало

 ■ ЦифРа

195 
заявок было 
подано  
на конкурс 
от школ, 
которые 
хотели бы 
провести 
ремонт 
столовой.

Столовая 
школы  

№ 4 города 
Никольска 
до и после 
ремонта.
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За праздником и угощениями - 
в Ново-Простоквашино! в «Приемной Деда Мороза». 

Для детей проводят конкурсы 
и розыгрыши, ребята обща
ются и просто весело прово
дят время. А еще здесь мож
но получить от Деда Мороза 
сладкий подарок, причем со
вершенно бесплатно. 

Ну и, пожалуй, едва ли 
не главное впечатление 
и удовольствие в Ново
Простоквашине  возмож
ность сытно, вкусно и при 
этом практически даром под
крепиться. Беляши с курицей 
или с говядиной и свининой 
за 30 рублей, пышки с чер
ничным вареньем за 15, пон
чики за 10… Горячий ягод
ный морс или иванчай по 
5 рублей… Такие цены давно 
уже остались гдето в туман
ном прошлом и существуют 
только здесь на уличном фуд
корте «Есть свое!».

Кстати, вкусно, недо
рого и при этом еще и по
праздничному поесть можно 
и в павильоне № 51, где также 
находится экспозиция «Есть 
свое!». Здесь проходят дегу
стации мясных блюд, и сей
час предлагается новогод
нее меню: оливье с курицей, 
мясной холодец с горчицей 
и закуска из говяжьего язы
ка, курица в медовой корочке 
с печеным картофелем, а на 
десерт  пломбир с мандари
новым толлингом. В составе 
блюд  исключительно рос
сийские продукты!

Дегустации проходят на вто
ром этаже в левом зале пави
льона ежедневно (кроме по
недельника) в 14.30 и 17.30, 
продолжительность  50 ми
нут. Приобрести билет на де
густацию можно на стойке ре
гистрации в павильоне № 51. 
Стоимость сета  150 рублей.

не СПеШите 
и ВозВРаЩаЙтеСЬ

После четырех часов дня, 
когда заходит солнце и спу
скаются сумерки, повсюду 
в НовоПростоквашине за

Марина АНИКеевА

Здесь попрежнему вов
сю работает грандиозная 
выставкафорум «Россия», 
в рамках которой распах
нула двери и приглашает 
всех желающих экспози
ция Минсельхоза «Есть 
свое!». Она демонстрирует 
достижения отечественно
го агропрома и стала одной 
из самых популярных ло
каций выставки.

Я Бы В феРмеРы 
ПоШел…

Конечно, самая наряд
ная и новогодняя локация 
для гуляния и душевного 
времяпрепровождения 
на ВДНХ  деревня Ново
Простоквашино. На входе 
посетителей встречают по
тешные на вид снеговички, 
которые и задают жизнера
достный тон всей прогулке.

НовоПростоквашино  это 
прототип современной дерев
ни, в которой есть агрохол

динг «Печкино», животно
водческая ферма и теплица, 
своя школа, детский сад и по
ликлиника, пространства для 
отдыха и развлечений… То 
есть вся инфраструктура, не
обходимая для комфортной 
жизни и работы,  и именно 

такой буквально на наших 
глазах становится сельская 
жизнь в результате реали
зации программы КРСТ 
(см. материал на 1-й полосе 
«Народного хозяйства»).

Здесь расскажут, какую 
помощь в вопросах орга
низации бизнеса и полу
чении мер господдержки 
могут оказать начинаю
щим фермерам в Центрах 
компетенций. Например, 
там подскажут, как полу
чить кредит в банке и взять 
агротехнику в лизинг…

С помощью специальных 
симуляторов можно приме
рить на себя роль тракториста 
или капитана судна, перевозя
щего продукцию АПК в даль
ние страны. Гости деревни 
могут пообщаться с альпака, 
овечками, оленем и другими 
животными, принять участие 

в мастерклассах по сыро
делию и хлебопечению.

голодным 
ниКто 
не оСтанетСЯ

Кстати, в Ново
Простоквашине 
есть и свой Дед 
Мороз. По пят
ницам, субботам 

и воскресеньям 
(а в новогодние 

праздники и школь
ные каникулы  каждый 

день) он вместе со Сне
гурочкой встречает гостей 

3
на огонеК!

Пройди 
свой квест

Экспозиция «Есть свое!» 
состоит из шести ло-
каций: «Деревня Ново-
Простоквашино», павильон № 
51 (выставка «Путь зерна»), 
павильоны № 42 и №  43  -
Центр национальных конных 
традиций, павильон № 28 «Пче-
ловодство» и павильон № 510 
«Главвино». Первые пять нами 
упомянутых составляют марш-
рут Большого квеста  - найти 
его точки поможет специаль-
ная карта, которую можно 
получить в любом из павильо-
нов Минсельхоза. За каждый 
пройденный этап полагается 
наклейка на карту и кружка, 
а за полное прохождение кве-
ста - большой подарок.

новогодний мастер-класс
Научиться печь новогодний хлеб с шоколадом и вишней можно 

на бесплатных мастер-классах по выпечке. Они, как и мастер-
классы по сыроварению, проходят ежедневно, кроме понедель-
ников, в 11.00, 14.00 и 17.00. Записаться на участие можно 
в точках проведения занятий. Приготовленный собственными 
руками хлеб и сыр разрешают забрать с собой.

 ■ интеРеСныЙ фаКт

деды морозы, 
по порядку 
рассчитайсь!

Сколько «видов» Дедов Морозов 
существует в нашей стране и сколь-
ко у дедушки разных имен - посчитать 
трудно. Свой собственный новогод-
ний волшебник имеется практически 
у каждого живущего в России народа, 
а у некоторых даже два - от Артхурона из 
Северной Осетии до Чысхаана из Якутии.

жигаются лампочки и но
вогодняя иллюминация 
и наступает настоящее вол
шебство. Буквально все елоч
ки, мостики, лесенки, здания, 
фигурки животных светятся 
огоньками. И если до этого 
у вас почемулибо еще не воз
никло ощущения прекрасно
го праздника, в этот момент 
оно появится непременно.

Гарантируем.
Если перед приездом 

на ВДНХ вы рассчитыва
ли обойти все павильоны 
выставкифорума «Россия» 
за один день  вы безнадеж
ный оптимист. Вдумчивый 
осмотр только деревни Ново
Простоквашино и других 
локаций экспозиции «Есть 
свое!», включая дегустации 
блюд из российских продук
тов, которые проходят в па
вильоне № 51, вполне спо
собны занять все это время.

Поэтому не спешите, не 
пытайтесь объять необъят
ное. Получайте удовольствие. 
Все равно вам захочется сю
да еще вернуться. Тогда и до
смотрите. Тем более что впе
реди у нас восхитительные 
новогодние каникулы. И их 
стоит провести с пользой 
и удовольствием.

Хотите проникнуться новогодним настроением, ощутить 
прилив энергии и уверенность в будущем - айда на ВднХ!

в павильоне № 51 гости 
выставки «есть свое!» 

могут посетить 
новогоднюю дегустацию 

мясных блюд.
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Как готовить. Мясо пропустить через мясорубку 2 раза. 
Ветчину нарезать кубиками. Свиной фарш смешать с мелко 
рубленным зеленым луком, добавить хлебные крошки, оре-
гано и базилик, сухой чеснок, посолить и поперчить по вку-

су. Вымешать. Добавить томатный 
сок и сухое красное вино, 

взбитое яйцо, опять все 
вымешать до тех пор, 
пока фарш не переста-
нет прилипать к рукам 
и стенкам посуды.
На лист бумаги для 

выпечки или фольгу вы-
ложить полученную мясную 

массу в виде прямоугольника 
размером 40 х 30 см. Поверх фар-

ша выложить моцареллу, нарезанную 
ломтиками, далее распределить ветчину, 

оставляя «припуски» со всех четырех сторон.
Добавить клюкву. Аккуратно, с помощью фольги (или бума-

ги для выпечки), свернуть мясную массу в рулет. Противень 
застелить фольгой и выложить на нее рулет. Запекать в за-
ранее разогретой до 190 градусов духовке 60 - 70 минут.

Подавать рулет в качестве горячего блюда или охлажден-
ным, нарезанным тонкими ломтиками, в качестве холодной 
мясной нарезки.

Как готовить. Луковицу очистить, наре-
зать полукольцами и обжарить до зо-

лотистого цвета. Качественную 
и вкусную вареную колбасу 

нарезать произвольно. Лук 
и колбасу взбить до одно-

родной массы в блен-
дере или измельчить 
в мясорубке с частой 
решеткой. Добавить 
маскарпоне и  еще 
раз перемешать. Не 
переставая мешать, 

добавить сливки и рас-
тительное масло. Затем 

взбить миксером 3 мину-
ты. Крем можно несколько 

дней хранить в холодильнике.

Накормите 
Дракона мясом!
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Мясное полено 
с ветчиной и клюквой
• Свинина - 1 кг*
• Ветчина - 200 г
• Крошка хлебная - 150 г
• Лук зеленый - 1 пучок
• Яйцо куриное - 1 шт.
• Сок томатный - 100 мл
• Вино красное сухое - 100 мл
• Клюква (свежая, замороженная или 

вяленая) - 1 горсть
• Моцарелла - 200 г
• Орегано (сухой) - 1 щепоть
• Базилик - 1 щепоть
• Порошок чесночный - по вкусу
• Перец черный (свежемолотый)  - 

по вкусу
• Соль - по вкусу

*- на 10 порций.

Немецкий 
картофельный салат
• Картофель - 500 г
• Лук красный (небольшие луковки) - 2 шт.
• Колбаса (полукопченая «Краковская ГОСТ») - 200 г
• Бекон - 120 г
• Огурец маринованный - 5 шт.
• Уксус (белый винный или яблочный) - 4 ст. л.
• Сахар коричневый - 1 ст. л.
• Петрушка - 4 - 5 веточек
• Специи (соль, черный молотый перец) - по вкусу

Как готовить. Картофель очистить, нарезать лом-
тиками и отварить в небольшом количестве воды 
в течение 10 - 12 минут до готовности. Затем отки-
нуть на сито. Бекон нарезать и поджарить до сухости 
и полного вытапливания жира в глубокой сковороде. 
Убрать подсушенный бекон из сковороды. Колбаски 
очистить от шкурки, нарезать кружочками или полу-
кружиями. Красный лук очистить, нарезать перьями. 
Положить колбаски и лук в сковороду с жиром от бе-
кона, жарить, помешивая, на среднем огне 4 - 5 минут.

Затем всыпать в сковороду мелко нарезанные стебли от 
петрушки, сахар, соль, влить уксус и тушить, помешивая, 
пока почти весь уксус не испарится. Добавить картофель, 
перемешать, прогреть. Когда картофель немного остынет, 
добавить кружочки маринованных огурцов, поперчить. 
Салат переложить на блюдо, посыпать зеленью и беконом.

Этот салат вкусен и в теплом, и в холодном виде. 
Исключительно гармоничное сочетание копченостей, 
картофеля и кисло-сладкого вкуса лука.

Колбасный крем
• Колбаса (вареная «Докторская по-черкизовски»)  - 

250 г
• Лук репчатый - 1 шт. (или меньше - по вкусу)
• Сыр маскарпоне (или сливочное масло) - 50 г
• Сливки (от 33% жирн.) - 100 мл
• Масло растительное - 2 ст. л.

Фаршированные 
сырокопченые рулетики
• Колбаса (сырокопченая колбаса, например,

«Сервелетти») - 100 г
• Яйцо куриное - 2 шт.
• Сыр сливочный - 100 г
• Каперсы (или зеленые оливки) - 100 г
• Перец чили - по вкусу
• Орехи грецкие - 5 шт.
• Чеснок - 2 зубца
• Зелень (укроп, петрушка) - по вкусу

Как готовить. Отварить яйца, 
разделить на белок и желток. Все 
мелко нарезать. Сливочный сыр 
(можно с зеленью) растереть с ва-
реным желтком. Добавить мелко 
нарезанные белки и зелень, пере-
мешать. Можно поперчить. Солить 
не надо - в колбасе соли достаточно.

Разделить сырную массу на 3 час-
ти, в одну добавить каперсы (или 
зеленые оливки), в другую - чеснок 
с орехами, в третью - перец чили. Три 
вида начинки для рулетиков готовы.

Затем делаем из тонких ломти-
ков колбасы кулечки, укрепляем 
их шпажками и наполняем тремя 
разными начинками.

За помощью - 
к профессионалам!

Марина АНИКЕЕВА

Чтобы порадовать 
и задобрить 
ненасытного 
владыку 
наступающего, 
2024 года, поставьте 
на праздничный 
стол блюда 
из свинины, курицы 
и индейки. Дракон 
такие блюда оценит. 
Как и близкие, 
что, пожалуй, 
даже более важно.

У некоторых народов, в частности, у немцев, есть выражение «кормить дракона» 
(Drachenfutter). Оно означает желание и попытку помириться с кем-либо, чаще всего 
с супругами, с помощью подарков, услуг и уступок. Как раз то, что нужно в ново-
годнюю ночь - со всеми помириться и всех простить! А, как известно, путь к сердцу 
многих людей лежит через желудок. Так что несколько нестандартных рецептов от 
экспертов Группы «Черкизово» для новогоднего стола придутся как нельзя кстати.

Безусловно, приготовить все блюда самостоятельно - 
решение нередко оправданное, особенно если вы хотите 
поразить гостей своим коронным блюдом или каким-то 
весьма необычным рецептом. Но во всех остальных случа-
ях можно позволить себе в праздничный день не умирать 
у плиты, а прибегнуть к помощи профессионалов.

И купить уже почти готовую к употреблению мясную 
продукцию. Например, филе индейки «Пава-Пава» в специ-
ях - с паприкой, луком, петрушкой и чесноком. Осталось 
только поставить ее в духовку прямо в вакуумной упаковке, 
а потом выложить в красивую посуду. А вместо отбывания 
каторги у плиты отправиться, скажем, на праздничный 
концерт или просто поваляться у телевизора. 

Любителям свинины в качестве альтернативы можно 
посоветовать мягчайший полуфабрикат  - «Свинину по-
дижонски» или «Свинину рубленую с зеленью и специя-
ми». Дижонская горчица способствует удержанию влаги 
в мясе, позволяя ему сохранять сочность, - и вот вам уже 
готовое центральное блюдо стола! Свинина же с зеленью 
предоставляет различные варианты ее дальнейшего при-
готовления. Это может быть основа для шаурмы, жаркого, 
картофельной запеканки с мясом, плова и других ваших 
любимых блюд.

А как результат  - и Дракон будет хорошо задобрен, 
принесет в ваш дом покой и благосостояние, и гости 
сыты и довольны!

Для старта праздничного застолья - большая 
тарелка маленьких закусок. В их основе - сы-
рокопченая колбаса с различными начинками.

Ну что, первые тосты произнесены, закуски 
отведаны, настала очередь салата.

А эта замечательно вкусная вещь - универ-
сальный крем для начинки профитролей, валова-
нов, тарталеток, прослойки овощных и блинных 
тортиков, да и просто намазка на зерновой хле-
бушек! Нежный, слегка розоватый, мягкий крем 
с насыщенным колбасно-луковым вкусом. Сделать - 
пара пустяков, а какая вкусная закуска получается!

Праздник в самом разгаре. Часы пробили две-
надцать раз. Время подавать основные, горячие 
блюда.
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ПОПУТНОГО ВЕТРА!
Дети поправляют 
здоровье в белорусском 
лагере «Ветразь»

КАК ПРИРУЧИТЬ 
ДРАКОНА
Самые интересные шоу
на праздники

ЗДРАВСТВУЙ, 
МЕСЯЦ ЯНВАРЬ
В новогодней столице 
России - Суздале 
подготовили веселые 
развлечения
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Дед Мороз Джефф Монсон:

Сказочный волшебник признался, что сосульки и хачапури - 
его любимые лакомства

Распространяется бесплатно
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛ ПЕРВЫЕ

Павел РОДИОНОВ

 � Несокрушимая опора
нашей армии  - сплочен-
ность страны.

ТОРЧАТ У ЗАБОРА
Все попытки Запада нане-

сти нашей стране стратеги-
ческое поражение, снабжая 
Киев современным оружи-
ем, разбились о мужество 
и стойкость российских сол-
дат. Украина понесла тяже-
лые потери, а наша армия 
полностью владеет инициа-
тивой. Такую характеристи-
ку событиям в зоне СВО за 
год Владимир Путин дал на 
расширенной коллегии Мин-
обороны.

- Особо отмечу беспреце-
дентную поддержку нашего 
народа, поддержку защитни-
ков Отечества, патриотиче-
ский настрой абсолютного 
большинства граждан стра-
ны, единство и сплоченность 
людей разных национально-
стей, вероисповеданий. Это 
надежная, несокрушимая 
опора нашей армии и флота.

Президент также напомнил 
об истинных причинах кон-
фликта, о лживости запад-
ных политиков и разруши-
тельной роли Вашингтона:

- Цель была однозначная - 
втянуть Украину в НАТО. 
В  91-м году еще сказали  - 
«ни дюйма на Восток». Хрена 
с два ни дюйма - вот они уже 
у нашего забора здесь торчат. 
Просто мы по-другому себя 
вести уже не могли. Или нуж-
но было сдать все и смотреть, 
как они чавкают, съедая все 
подряд наше, исконно рос-
сийское.

КРЫМ И ДОНБАСС 
НЕ ДАЛИ 
«СВИНТИТЬ»
Россия многие годы пыта-

лась наладить нормальные 
связи с  Украиной, вела себя 
с соседом по-братски, посто-
янно идя на уступки:

- По бросовым ценам 
энергоносители продавали. 
Кредиты, кооперация - все 

делали, чтобы выстроить от-
ношения. Но Штаты с упором 
на агрессивные национали-
стические силы на Украине 
просто не оставили нам ника-
кого шанса. Они действовали 
и пошли, как у нас в народе 
говорят, простите за моветон, 
по беспределу просто. И со-
вершили госпереворот.

Но «свинтить», как вы-
разился Владимир Путин, 
Украину полностью под себя 
у Вашингтона не получалось. 
Против был Крым. Не согла-
шался и Донбасс.

- Но зачем же госперево-
рот? Идите на выборы, о чем 
нам все время говорили: 
только политическими сред-
ствами, только так, только 
в рамках Конституции! Где 
все это? Неохота здесь - каме-
ра работает - жесты опреде-
ленные показывать, да? Но 
вы понимаете, какие жесты 
мне сейчас хочется показать. 
Вот что они нам показали.

ГЕНЕРАЦИЯ 
БЕСХРЕБЕТНИКОВ
Шанс на мир давали Мин-

ские соглашения. Но евро-
пейцы, по указке Штатов, 
и не думали их выполнять:

- Это была просто завеса, 
для того чтобы возрождать 
или, наоборот, даже строить 
современные Вооруженные 
силы Украины. Они специ-
ально втащили нас и Европу 
в этот конфликт. Добились 
в этом смысле своей цели - 
растащили Россию и Европу, 
сейчас перекладывают на Ев-
ропу еще и бремя финансовой 
ответственности и платежей. 
А безвольная и бесхребетная 
генерация сегодняшних по-
литиков в Европе не может 
этому противостоять.

Старый Свет превратил-
ся, по сути, в безраздельную 
вотчину Вашингтона:

- В экономике, политике, 
СМИ. Там, куда пальцем ни 
ткни, в какое-нибудь круп-
ное средство массовой ин-
формации, конечный бе-
нефициар - американские 
фонды, через три-четыре 
«прокладки». Все там, все 
за океаном. А это влияние 
на политику. С молодых ног-
тей, со студенческой скамьи 
«приобретают» там спец-
службы своих сторонников, 
мы это знаем, и тащат их на 
политический олимп евро-
пейских стран. Но не так 
просто: европейские граж-
дане начинают осознавать, 
что США нагло, беспощадно 
эксплуатируют Европу в сво-
их интересах и плевать хо-
тели в конечном итоге на ее 
интересы.

РОДИНА ЖДЕТ
История, уверен прези-

дент, все расставит на свои 
места:

- Мы мешать не будем. Но 
свое не отдадим. Вот что все 
должны понять. И на Украи-
не, и в Европе, и в США. Хо-
тят договариваться - пусть 
договариваются. Но мы бу-
дем действовать исходя из 
наших интересов. Запад от 
своей стратегии на Украине 
не отказывается. Ну что же, 
и мы от своих целей спец-
операции отказываться не 
собираемся. И обязатель-
но их достигнем. Крепкая 
экономика. ОПК. Опора на 
народ России. У  вас,  - об-
ратился глава государства 
к сидевшим в зале офицерам 
и генералам, - все это есть. 
И Родина ждет от вас отдачи.

Владимир ПУТИН:

Звания Героя России с начала СВО удостоены 272 бойца и офи-
цера. Девятерым из них Золотую Звезду на китель прикрепил 
лично Владимир Путин. Он восхитился поступком бойца ВС РФ:

- Какой товарищ у вас по оружию надежный! Он после награж-
дения подошел, говорит: «Можно вопрос?» Я говорю: «Да, в чем 
вопрос?» Он: «Мне дали, спасибо, а чем командир хуже? Так же, 
как я, воевал». Здорово! Это вообще... это, не знаю даже, только 
для России, наверное, характерно.

О самодостаточной державе
 � Россия не может, как некоторые стра-

ны, в обмен на колбасу отдать свой суве-
ренитет и стать чьим-то сателлитом. Мы 
должны помнить и никогда не забывать 
и детям нашим наказать: Россия или будет 
суверенной, самодостаточной державой, 
или ее вообще не будет. Это очень важная 
вещь, которая всегда должна быть у нас в 
голове и в сердце.

О праве быть сильными
 � Право и жизненная необходимость нашей 

страны - быть сильной. А значит, все второ-
степенное, лишнее, то, что нас разъединяет, 
нужно отбросить в сторону. И, конечно, все 
решения мы должны и будем принимать толь-
ко сами, без чужих подсказок из-за рубежа.

О страшилке Байдена
Что, победив на Украине, РФ начнет войну 

с НАТО в Европе:

 � Чушь полная. Думаю, сам Байден это 
понимает. Просто фигура речи, чтобы обо-
сновать свою ошибочную политику на рос-
сийском направлении. У  России нет никаких 
резонов, никакого интереса - ни геополити-
ческого, ни экономического, ни политиче-
ского, ни военного - воевать со странами 
НАТО. У нас нет никаких территориальных 
претензий, нет желания испортить с ними 
отношения. Мы заинтересованы в развитии 
отношений. Это они искусственно создают 
проблемы с нами, потому что не хотят такого 
конкурента в лице России иметь. Вот взяли 
затащили в НАТО Финляндию - у нас что, 
были с Финляндией какие-то проблемы? Но 
теперь будут, потому что мы будем теперь 
создавать Ленинградский военный округ 
и концентрировать там определенные во-
инские подразделения. Зачем им это надо? 
Чушь какая-то просто!

 � Владимир Путин прервал 
важное совещание, чтобы 
поговорить по телефону 
с девочкой, чью мечту он 
исполнил, сняв шарик с «Ел-
ки желаний».

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
СТАТУС
На Совете по стратегическому 

развитию и нацпроектам в режи-
ме онлайн говорили о результа-
тах, которых удалось добиться 
за год. Особый акцент  - под-
держка семей.

- Мы делаем шаги в этом на-
правлении, помогаем, в том 
числе женщинам - от беремен-
ности будущей мамы до дости-
жения ребенком семнадцати 
лет. Такое пособие уже офор-
мили родители 10,5 миллиона 
детей, также его получают 375 
тысяч беременных женщин. 
Продолжает действовать про-
грамма материнского капитала. 
Активно развивается детское 
здравоохранение, жилищные 
программы, включая семейную 
ипотеку. Предусмотрены нало-
говые вычеты на образование 
и лечение детей. Наступающий 
2024 год объявлен в России Го-
дом семьи. Важно возродить 
традиции многодетной семьи. 
Как мы и договаривались, нужно 
установить статус многодетной 
семьи на федеральном уровне 
с соответствующими льгота-
ми и механизмами поддержки, 
которые будут гарантированы 
по всей стране единообразно. 
Принять такое решение нужно 
оперативно, - поставил задачу 
президент.

«ПЕРЕДАЙ 
ОТВЕТНУЮ ШАЙБУ»
И вдруг объявил, что ему сроч-

но надо поговорить по телефону:
- Мазнева Ксения из Петер-

бурга мечтала попробовать себя 
в роли ведущей новостей. Я дол-
жен отлучиться и уточнить, как 
идут дела.

Через несколько минут Влади-
мир Путин снял трубку телефона 
уже в своем рабочем кабинете:

- Алло, Ксюша, привет! Ну 
как проходит твоя стажировка 
в Останкино?

- Все супер, - не скрывала вос-
торга девочка. - Мне удалось по-
работать прямо в студии. Очень 
понравилось. И вообще очень 
рада. Хочу стать журналистом. 
Подавать людям важную инфор-
мацию.

- Вот-вот-вот, мы сейчас под-
ходим к самому главному. Ты 
очень правильные слова сказа-
ла - «подавать важную инфор-
мацию». Правдиво это делать, 
честно, открыто, прозрачно. 
Так, чтобы люди были реально 
в курсе происходящих событий 
и могли сами делать оценки на 
основе той самой правдивой ин-
формации, о которой ты сейчас 
сказала, - посоветовал прези-
дент своей подопечной.

Ксюша передала главе го-
сударства приветы от друзей, 
классной руководительницы 
и директора школы.

- Всем им передай ответную 
шайбу - самые наилучшие по-
желания от меня. И всех - с Но-
вым годом!

«АЛЛО, ЭТО КСЮША!» ПРИВЕТ 

СУВЕРЕНИТЕТ 
В ОБМЕН НА КОЛБАСУ ПУСТЬ ОТДАЮТ ДРУГИЕ

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ПРЕЗИДЕНТ

ВОЕННОЕ БРАТСТВО

ПОПРОСИЛ ЗА КОМАНДИРА
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НЕ ОТКАЖЕМСЯ 
ОТ ЦЕЛЕЙ СВО

ИЗ ОСТАНКИНО

Настоящий боевой товарищ: просьба младшего сержанта Николая 
Харченко восхитила Владимира Путина и Сергея Шойгу.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
РУСИ И РОССИИЛИЦА

 � Регулирование цен показало 
высокую эффективность. Инфля-
ция снизилась, люди стали чаще 
ходить в магазины и больше по-
купать.

- Регулирование в ценообразова-
нии - вопрос нравственный, полити-
ческий, стратегический. Как хотите 
называйте. Но главное - это вопрос 
справедливости, - обозначил белорус-
ский лидер.

Пример: повысились цены на молоко.
- Здесь вопрос в том, кому прирост 

этих цен пошел в карман. Если в ре-
зультате этого дояркам прибавили зар-
плату, то это один вопрос. Но ситуация 
складывалась абсолютно иначе. Мы 
же в докладах Комитета госконтроля 
видели, что эти цены раскладывали по 
карманам те, кто меньше всего этого 
заслуживает. И даже не торговые ра-

ботники, а некие хозяева. Получали ми-
нимум по 35 тысяч долларов в месяц.

Разве это по совести? Нет.
- Нам удалось в какой-то степени эту 

лошадь поставить в станок, как в на-
роде говорят. Спрос на справедливость 
всегда был у славян, и у нас в том чис-
ле, мы от этого вопроса уйти не можем. 
Это вопрос номер один у нашего на-
рода. И обращаю внимание на тех, 
кто завтра вякать начнет: никакого 
по пулизма перед электоральной кам-
панией нет, - уточнил президент.

Подвели первые итоги. Регулирова-
ние цен сработало - сильно снизилась 
инфляция. 

- Ничего не случилось, работаем нор-
мально. У нас инфляция складывает-
ся, наверное, процентов пять-шесть. 
Договаривались, что в шесть вло-
жимся. Но было же девятнадцать! 
И все говорили: нельзя. Писали, что 

люди уйдут, торговать некому будет. 
Есть у нас кому торговать. А если 
кто-то не хочет по-человечески жить 
в Беларуси - дорога открыта и туда, 
и обратно.

Ассортимент товаров большой, пред-
посылок к дефициту нет. Потребитель-
ский товарооборот вырос на 8,2 про-
цента.

- То есть люди стали больше ходить 
в магазины и больше покупать. Вот 
главный результат!

По сути, перепродавцам не дали по-
лучить сверхприбыли и начислить их 
себе в виде бонусов и премий.

В основном цены выросли на им-
портные товары - лекарства и фрук-
ты подорожали почти на двенадцать 
процентов. 

- Тут-то чего мы боимся? Какой-то 
частник из аптеки уйдет? Пусть ухо-
дит!  - был категоричен Александр 

Лукашенко. - У нас достаточно госу-
дарственных аптек, которые будут за-
ниматься. 

Стоимость отечественных лекарств, 
где нет посредников, выросла всего на 
2,2 процента.

В Беларуси большинство товаров де-
шевле, чем в России. С одной стороны, 
это хорошо. Но есть нюансы.

- В этом определенная опасность, - 
заметил президент. - Люди должны 
понимать, что если еще ниже будем 
держать цены, а в России - вырастут, 
товар уйдет. Мы это проходили.

И тут нужно регулирование.
- Шевелиться надо. Хотя бы там, где 

можем, - потребовал глава государ-
ства. - Это начало по ценообразова-
нию, первые шаги. Все будет упираться 
в производство, в объемы. Надо уве-
личивать производство, особенно там, 
где мы можем.

«НИЧЕГО НЕ СЛУЧИЛОСЬ, РАБОТАЕМ НОРМАЛЬНО» ОТЛИЧНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ
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 � Если киевский режим
им не воспользуется, слу-
чится крах.

АРМЕНИЯ НИКУДА 
НЕ ДЕНЕТСЯ
После саммита Александра 

Лукашенко поймали журна-
листы. Пришлось отвечать 
на вопросы.

- Нет ли обиды, что 
Никол  Пашинян приехал 
в Санкт-Петербург на сам-
мит ЕАЭС, но ранее не уча-
ствовал в саммите ОДКБ 
в Минске?

- Вы что?! Это разные фор-
маты. Я знал об этом. Я же 
тогда говорил, что он при-
летит в Питер. Когда я с ним 
разговаривал, я ему говорю: 
«Никол Воваевич, в Питер-
то ты же прилетишь?» Он 
говорит: «Ну, это другой 
формат  - экономический. 
Мы обижены на военно-
политический - ОДКБ, а это 
экономика».

- Не потеряем Армению 
в качестве друга?

- Если Армения хочет уме-
реть экономически, то мы 

ее можем потерять. Но я не 
думаю, что армяне глупые 
люди. Это умные люди. Я уве-
рен, что Армения никуда не 
денется. Что она, не видела, 
как в Афганистане падали 
люди - за шасси цеплялись? 
Помните, когда американцы 
уходили? Точно так использу-
ют Армению и свалят. Вы ду-
маете, этого не будет? Будет. 
Это их политика. И армяне 
понимают, что именно так 
и будет.

Кто им поможет? Там Евро-
па, Франция пытаются чего-
то сделать. Вы видите, что 
происходит во Франции. Им 
бы у себя разобраться - фран-
цузам, а потом уже лезть на 
Кавказ.

То, что публично проис-
ходит,  - это одно. То, что 
происходит за рамками пу-
б   личности, - совсем другое. 
В этом суть политики. Там 
происходят главные процес-
сы. Вот  в силу тех процессов 
Армения обязательно будет 
здесь с  нами. Потому что 
здесь самое важное направ-
ление их развития.

СИЛОВИКИ 
ПОДДАВЛИВАЮТ 
ЗЕЛЕНСКОГО
- Все ли планировавшееся 

российское ядерное оружие 
доставили в Беларусь?

- Давно. Я же говорил уже, 
когда закончилась поставка. 
В начале октября последняя. 
Все на своих местах в хоро-
шем состоянии, - ответил бе-
лорусский лидер.

- Когда ближайшие воен-
ные учения?

- Каждый день учимся. 
Даже бывшие вагнеровцы, 
которые у нас остались, ра-
ботают сегодня у нас в под-
разделениях, передают опыт.

- Какие перспективы уре-
гулирования конфликта 
на  Украине?

- Думаю, что самый шанс. 
Будем с ними как-то плот-
нее работать, чтобы они по-
нимали, что это единствен-
ный шанс. Если они им не 
воспользуются, будет вообще 
крах.

- О каких решениях идет 
речь, военных или полити-
ческих?

- Сейчас уже и до поли-
тиков дошло. Военные под-
давливают. Давление очень 
сильное уже. Вы, наверное, 
по пресс-конференции Зе-
ленского заметили, что он 
начинает понимать.

БЛАГОПРИЯТНАЯ 
СИТУАЦИЯ
- Жозеп Боррель пугает, 

что Россия собирается на-
пасть на НАТО.

- Это дурь. Это человек дур-
ной просто. Он к политике не 
имеет никакого отношения. 
Если бы он умный был, он 
бы подумал так, по-хозяйски: 
нам с Россией дай бог с эти-
ми проблемами разобраться. 
Мы что, на эти проблемы на-
слаивать будем новые? Лю-
бой человек так бы подумал.

Нам с Украиной надо разо-
браться. Тем более сейчас, 
когда ситуация складывается 
благоприятно. И не только 
для нас. Но и для них, чтобы 
не потерять Украину.

Елена БОГАТСКАЯ

 � На саммите Евразийско-
го экономического союза 
в Санкт-Петербурге реша-
ли, как объединение бу-
дет развиваться до 2030 
года и на перспективу - до 
2045-го.

НА ДВА 
ДЕСЯТИЛЕТИЯ 
ВПЕРЕД
- В строгом духе экономиче-

ского прагматизма обозначе-
ны конкретные, понятные це-
ли: дальнейшее строительство 
общего евразийского рынка, 
обеспечение его ключевыми 
товарами и ресурсами, раз-
витие кооперации, формиро-
вание общего транспортно-
логистического пространства 
и общего финансового рынка, 
активное международное пози-
ционирование ЕАЭС, - сказал 
Президент Беларуси.

Еще неприятное 
для западных стран 
известие - подпи-
сали соглаше-
ние о свобод-
ной торговле 
с Ираном. На 
подходе Куба.

Союз на-
чинал работу 
в минусе, а сей-
час продоволь-
ственная самообес-
печенность в плюсе, 
к примеру, по Беларуси почти 
сто процентов. И этого уда-
лось добиться при тяжелейших 
внешних факторах.

Председательство после Рос-
сии в нынешнем году должно 
перейти Армении.

НЕ ЗАМОРАЧИВАЕМСЯ 
НА МЕЛОЧАХ
ЕАЭС идет в авангарде. Дру-

гие объединения не настолько, 
как их охарактеризовал глава 
РБ, продвинутые:

- Ни ШОС, ни БРИКС не име-

ют таких тесных связей, не раз-
говаривают на одном языке, 
как все мы, - без переводчи-
ка. И самое главное - в эконо-
мике не имеют этого единого 
экономического пространства. 
Мы за десять лет в ЕАЭС 
удвоили товарооборот, ВВП - 
2,5 триллиона долларов. 
Огромное количество товаров 
и услуг, которые мы произво-
дим здесь.

ШОС и БРИКС - важные, но 
в основном более политические 
организации:

- Они не имеют того, что име-
ем мы,  - материального, что 
можно пощупать. Хотя у нас 
недостатков предостаточно. 
Я говорю про нашу экономи-
ческую организацию. Не про 
ОДКБ, не про СНГ. Хотя СНГ - 
колоссальный резерв вот этого 
нашего экономического сою-
за. Поэтому нам надо просто 
в этом направлении двигаться, 
а не заморачиваться на каких-
то мелочах. И вот эта военная 

операция в Украине - она 
нас многому научила 

и толкает просто 
дальше. А мы 

застыли. База 
солиднейшая. 
Ни в одной ор-
ганизации нет 
такой базы.

Чтобы стало 
понятнее, Алек-

сандр Лукашен-
ко объяснил на-

глядно:
- ШОС - мощная орга-

низация и хорошая площадка 
для двусторонних переговоров. 
В  том числе Беларусь стремит-
ся обрести в ней полноправное 
членство. Тем не менее поли-
тика многих крупных участни-
ков разная. Индию зовут туда, 
в так называемое НАТО Тихого 
океана. Одна политика. У Ки-
тая - другая. У России - третья. 
А в ЕАЭС больше единства, 
здесь есть основа. В  этом 
отношении надо работать. 
И мы будем как центр притя-
жения.

ФАКТ
Страны ЕАЭС 

удерживают второе 
место в мире по добыче 

нефти и газа, производ-
ству минеральных удобре-
ний, третье - по производ-
ству пшеницы, картофеля, 
животноводческой про-

дукции, четвертое - по 
добыче угля.

БАЗА - 
СОЛИДНЕЙШАЯ

СТРАТЕГИЯ Александр ЛУКАШЕНКО:

У УКРАИНЫ ОСТАЛСЯ 
ЕДИНСТВЕННЫЙ ШАНС

Президент РБ уверен, что сейчас лучший момент 
для урегулирования конфликта в Незалежной.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛ В ЦЕНТРЕ

Валентина СТЕПАНОВА

 � Страны, входящие
в  ОДКБ, объединяет общий 
взгляд на события прошлого 
и настоящего.

ОТКРЫТО 
ЧЕСТВУЮТ 
НАЦИСТОВ
Главы делегаций Парламент-

ской Ассамблеи ОДКБ на этот 
раз встретились в Москве. 
Еще до заседания собрались 
и возложили цветы и венок 
к Могиле Неизвестного Солда-
та у Кремлевской стены. О со-
бытиях времен Второй миро-
вой сегодня как никогда важно 
помнить.

- Формированию едино-
го правового пространства 
между нашими стра-
нами будет спо-
с о б с т в о в а т ь 
гармонизация 
подходов в во-
просах защиты 
исторической 
памяти, - сказал 
Председатель 
ПА ОДКБ, спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин. - 
Информационная политика 
западных стран по фальси-
фикации истории и героиза-
ции пособников нацистской 
Германии преступна. Факты, 
с которыми мы сталкиваемся, 
говорят о том, что пособники 
нацистов и те, кто хочет иска-
зить историю, подняли голову 
и, не стесняясь, рукоплещут, 
аплодируют, чествуют фаши-
стов, как чествовали украин-
ского фашиста в канадском 
парламенте. А руководство 
США и стран Европы в от-
крытую поддерживают это. 
Для нас это недопустимо. Мы 
как депутаты, парламентарии 
ОДКБ представляем интересы 
народов, победивших фашизм. 
Нам необходимо сделать все, 
чтобы защитить ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны 
и память тех, кто погиб от рук 
нацистов.

И это не просто слова. На 
заседании приняли проект 
рекомендаций об ответствен-

ности за деяния, 
связанные с реа-

билитацией нацизма 
и искажением исторической 
памяти в странах ОДКБ.

Говорили и о гармонизации 
законодательств, подготовке 
модельных законов и рекомен-
даций по противодействию 
вызовам и угрозам безопас-
ности. Важная тема - возмож-
ные последствия применения 
боеприпасов с обедненным 
ураном.

- Вашингтон использовал 
подобные снаряды в Югосла-
вии и Ираке, что привело к за-
ражению местности, а также 
к резкому росту числа онколо-
гических заболеваний среди 
людей. Использование таких 
боеприпасов преступно. Де-
путатам западных стран не-
обходимо задуматься, к чему 
ведут поставки боеприпасов 
с обедненным ураном. Про-
ведение запрещенных военно-
биологических исследований 
в непосредственной близости 
от границ наших стран созда-
ет угрозу для жизни людей во 
всех странах ОДКБ. Рассчиты-
ваем, что в ближайшее вре-

мя завершатся процедуры по 
ратификации четвертого про-
токола о внесении изменений 
в устав организации, и био-
безопасность будет офици-
ально утверждена в качестве 
нового направления сотрудни-
чества наших стран, - сказал 
Вячеслав Володин.

ПРОТИВ 
ТЕРРОРИЗМА 
И НЕЛЕГАЛОВ
По мнению спикера Пала-

ты представителей, замести-
теля Председателя ПС Влади-
мира Андрейченко, важный 
инструмент - совместные за-
явления стран по самым ак-
туальным вопросам междуна-
родной повестки:

- По предотвращению гон-
ки вооружений в космическом 
пространстве, о противодей-
ствии злоупотреблению нарко-
тиками среди детей и молоде-
жи и продвижении здорового 
образа жизни, о возможных 
последствиях применения бое-
припасов с обедненным ура-
ном. В рамках белорусского 
председательства динамично 
развивалось сотрудничество 

в сфере противодействия тер-
роризму, нелегальной мигра-
ции, инцидентам в киберпро-
странстве.

За все время работы ПА 
ОДКБ приняли двенадцать 
модельных законов и со-
глашений, а также семьде-
сят рекомендаций в области 
противодействия терроризму 
и экстремизму, обеспечения 
информационной безопас-
ности, реагирования на чрез-
вычайные ситуации, военно-
технического сотрудничества, 
оказания гуманитарной помо-
щи. На этот раз обсудили еще 
семь модельных актов.

- В этом году ОДКБ суще-
ственно улучшила взаимо-
действие с ООН с акцентом на 
миротворчество и антитерро-
ристический потенциал. Ак-
тивно координировали свои 
действия в рамках Евразий-
ской группы Межпарламент-
ского союза. Несмотря ни на 
что, мы использовали площад-
ку ОБСЕ и ее Парламентской 
ассамблеи, чтобы довести до 
европейского сообщества на-
ше мнение по актуальным во-
просам.

С ним согласился и россий-
ский коллега:

- Важно координировать 
действия парламентских де-
легаций стран - членов ОДКБ 
на международных площад-
ках. Необходимо многое сде-
лать для более эффективного 
продвижения и отстаивания 
нашей позиции, - заявил Вя-
чеслав Володин.

Для укрепления партнерских 
связей между ОДКБ и ШОС рас-
ширили формат оперативно-
стратегических учений «Бое-
вое братство - 2023». Впервые 
провели специальное учение 
спасательных подразделений 
стран ОДКБ «Скала-2023»  - 
вместе отработали действия 
во время чрезвычайных си-
туаций.

- В нем участвовали подраз-
деления министерств чрезвы-
чайных ситуаций из Беларуси, 
Казахстана, Кыргызстана, Рос-
сии и Таджикистана, - пояснил 
Владимир Андрейченко. - Есть 
основания полагать, что про-
веденные мероприятия опера-
тивной и боевой подготовки 
повысили готовность соответ-
ствующих сил и средств.

«ПРЕДСТАВЛЯЕМ ИНТЕРЕСЫ НАРОДОВ, 
ПОБЕДИВШИХ ФАШИЗМ»

 � Этой стране Вашингтону и Брюсселю не удается навязать 
марионеточное правительство и депутатов.

На досрочных парламентских выборах в Сербии с большим от-
рывом победила коалиция «Александр Вучич - Сербия не должна 
останавливаться».

- Победу одержал тот, кого поддержали граждане, - сказал Вяче-
слав Володин. - Поэтому совершенно очевидно: тот, кто проиграл, 
должен сегодня признать победу тех, за кого проголосовали люди. 
А те, кто со стороны, из-за границы пытается влиять на выбор людей, 
должны отдавать себе отчет, что это противоречит всем принципам 
выстраивания отношений. Если у Вашингтона и Брюсселя имеются 
замечания, пускай тогда прямо скажут. Но это никакого не имеет от-
ношения к замечаниям в части выборов. Это их желание получить 
марионеточное правительство, марионеточных депутатов, но к чему 
это все приводит, мы с вами видим. Пусть стабильность будет в Сер-
бии, от этого Европа и все остальные только выиграют.

 � В планах  - продолжить сотруд-
ничество в сфере информационной 
безопасности.

В 2023-м в ОДКБ председательствовала 
Беларусь. Приоритетами в ее работе ста-
ли урегулирование кризисных ситуаций 
и стремление не допустить дестабилизации 
в странах, входящих в организацию.

- Разработка модельных законов и ре-
комендаций способствует унификации на-
циональных законодательств, применению 
единых методик в оценке современных 
угроз и подходов к выбору способов их 
нейтрализации, - сказал Владимир Андрей-
ченко.

Большое внимание в этом году уделили 
интернету и СМИ. Ведь теперь именно от-
туда исходят главные угрозы безопасности. 

Приняли и два модельных закона по теме - 
«О защите информации и кибербезопас-
ности» и «О безопасности критической 
информационной инфраструктуры».

- Считаем необходимым продолжить ра-
боту по формированию общей повестки 
в области информационной безопасности. 
При этом предлагаем особое внимание 
уделить теме использования технологий 
искусственного интеллекта.

И лучше не станет. Наши «партнеры» уже 
поняли - это одна из самых чувствительных 
областей.

- Страны ОДКБ все чаще становятся 
 целью кибератак со стороны Запада. Для 
обеспечения информационной безопас-
ности наших государств важно находить 
 общие решения, - добавил Вячеслав Во-
лодин.

ОТ СТАБИЛЬНОСТИ 
В СЕРБИИ ВЫИГРАЕТ ЕВРОПА

ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЕВОЗЬМЕМСЯ ЗА ИСКУССТВЕННЫЙ УМ КИБЕРАТАКИ

КСТАТИ
ПА ОДКБ состо-

ит из парламентских 
делегаций Армении, 

Беларуси, Казахстана, 
Кыргызстана, России, 

Таджикистана. 
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Это уже вторая встреча руководителей парламентов за неделю. Немногим раньше, на -й сессии ПС, они обсудили важные 
вопросы по линии Союзного государства.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
РУСИ И РОССИИВНИМАНИЯ

Борис ОРЕХОВ

 � Демократия в РФ начиналась
с митингов и дебатов. А сейчас ра-
бота идет конструктивно, на укре-
пление нашего государства.

НЕПРОСТО 
И НЕБЕЗОПАСНО
Россия входит в число мировых ли-

деров, и большой вклад в укрепление 
авторитета страны внесли депутаты. 
Об этом Владимир Путин заявил на 
торжественном заседании Совета за-
конодателей, посвященном тридцати-
летию Федерального собрания.

- Наш современный парламент, обе 
его палаты были впервые сформиро-
ваны по итогам выборов, которые со-
стоялись 12 декабря 1993 года, прямо 
в день принятия Конституции, - на-
помнил российский лидер.

Было создано единое правовое по-
ле в нашей огромной стране, которая 
не только оправилась после распада 
СССР, но и вернула себе статус одной 
из ведущих мировых держав.

- Особо отмечу ваши совместные 
усилия в рамках парламентской ди-
пломатии. И хочу сказать, что и в 90-х 
годах, и уже в XXI веке представи-
тели Совета Федерации и Государ-
ственной Думы, коллеги из регионов, 
муниципальных представительных 
органов власти своей смелой, ак-
тивной, профессиональной работой 
на международных площадках внес-
ли большой вклад в возрождение, 
а затем и последовательное укре-

пление авторитета и влияния нашей 
страны.

Также глава государства особо от-
метил оперативность парламентариев 
в поддержке бойцов СВО и их семей:

- Только за последний год в этих це-
лях был принят целый пакет, а это не-
сколько десятков важнейших законов. 
И подчеркну: в большинстве случа-
ев эти принципиальные для страны, 
для наших людей законы принима-
лись голосами всех фракций Государ-
ственной Думы. Такая консолидация 
по важнейшим вопросам жизнедея-
тельности страны имеет огромное 
значение для государства.

В ДУХЕ ВРЕМЕНИ
Спикер Государственной Думы, 

Председатель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин, оглядываясь 
в историю, напомнил, что становле-
ние парламентаризма в РФ проходило 
в очень непростое время:

- Госдума, Совет Федерации пришли 
на смену Верховному Совету - органу 
народного представительства, но на 
тот период времени ушедшему в деба-
ты, словоблудие, принятие популист-
ских решений, которые разваливали 
страну, дискредитировали власть. Ми-
тинги на площадях и улицах. И имен-
но в этой ситуации формировался наш 
парламент.

Неудивительно, что новый законо-
дательный орган поначалу впитывал 
в себя все, что было свойственно тому 
времени:

- Надо сказать, что не сразу все полу-
чалось. Были и склоки, драки, и - чего 
греха таить - огромное количество 
принималось решений, которые фи-
нансово не были обеспечены.

КРУТОЙ ПОВОРОТ
Ситуация кардинально изменилась, 

когда президентом страны избрали 
Владимира Путина:

- Он буквально с первых шагов сво-
ей работы, обращаясь к Федерально-
му собранию, озвучил цели и задачи 
развития российского парламента-
ризма, сказав об ответственности, 
которая должна быть при принятии 
решений, и о вреде демагогии и сло-
воблудия, которые разрушительны 
для государства. Вот именно отсюда, 
наверное, можно брать точку отсчета 
развития нашего парламента.

Именно благодаря инициативам 
главы государства, подчеркнул спи-
кер, в стране появились сильные, 
уважаемые политические партии, 
которые на профессиональном уров-
не ведут диалог между собой и с пра-
вительством. А каждая фракция, не-
зависимо от результатов ее партии 
на выборах, получила возможность 
вырабатывать решения и участвовать 
в их принятии:

- И это, конечно, серьезный шаг 
был по развитию политической куль-
туры. Ушли в прошлое конфликты, 
стали превалировать содержа-
тельные разговоры. И от этого вы-
играло качество принимаемых ре-
шений.

НЕОБХОДИМО МИРУ 
И СТРАНЕ
В 2020 году глава государства сделал 

еще один решительный шаг - через 
поправки в Конституцию отдал часть 
своих полномочий народу, чтобы из-
биратели через своих депутатов на-
значали министров, вице-премьеров, 
председателя правительства.

- Это, несомненно, новый этап раз-
вития нашего парламентаризма, ког-
да парламент получил огромные воз-
можности влиять на принимаемые 
решения, обсуждать и формировать 
правительство своей страны. Поэто-
му, когда речь идет о сегодняшнем 
дне, времени вызовов, совершенно 
очевидно: президент за короткий про-
межуток времени сформировал эф-
фективную политическую систему, 
эффективную экономическую модель, 
противостоящие вызовам, с которы-
ми страна не сталкивалась никогда. 
И решение президента выдвинуться 
кандидатом на новый срок необхо-
димо прежде всего нашим гражда-
нам, нашей стране и мировому со-
обществу, которое хочет жить в мире. 
Странам, которые хотят развиваться 
и решать свои вопросы не под диктов-
ку Вашингтона и Брюсселя, которые 
хотят быть сильными, суверенными 
и планировать свое будущее. Наш 
кандидат, Владимир Владимирович 
Путин, своим служением своей стра-
не, мировому сообществу доказал, 
что многое можно изменить, а мы со 
своей стороны должны сделать все для 
того, чтобы выборы прошли конку-
рентно, открыто, легитимно. И в этом, 
думаю, сомнений нет. Потому что вся 
правовая база подготовлена.

 � Они нас душили, души-
ли... А кислород перекрыли 
себе.

Вячеслав ВОЛОДИН:
- После утверждения Евро-

союзом двенадцатого санкци-
онного пакета против России 
введены 18 772 незаконные 
ограничительные меры. Евро-
пейские государства действу-
ют под диктовку США, наносят 
вред прежде всего своим граж-
данам. Прогнозируется спад 
в экономике еврозоны в тече-
ние полугода. Это означает 

рецессию - первую со времен 
пандемии коронавируса.

Как признает одно из веду-
щих американских изданий, 
«Вашингтон рассчитывал, что 
уход западных компаний помо-
жет задушить российскую эко-
номику. Но руководство России 
имело другие планы и превра-
тило бойкот западных компаний 
в удачу для государства».

Западные компании, объя-
вившие об уходе из нашей стра-
ны, потеряли более 103 мил-

лиардов долларов. Эти деньги 
остались в России. Кстати, по 
итогам года рост ВВП нашей 
страны составит 3,5 процента.

США утратили экономиче-
ское лидерство. Все попытки 
вернуть его за счет развязы-
вания вооруженных конфлик-
тов, торговых и санкционных 
войн, организации терактов, 
разрушения экономики Европы 
результата не принесли. Едва 
ли не последним инструмен-
том мирового влияния остает-

ся американский доллар. Ва-
шингтон все чаще использует 
его для политической борьбы.

В США, осознав, что анти-
российские незаконные санк-
ции неэффективны, в истерике 
угрожают отключать банки по 
всему миру от своей финансо-
вой системы за их нарушение. 
Совершенно очевидно, что та-
кие угрозы доверия к Штатам 
и их валюте не добавят. Бай-
ден лишает США последнего 
преимущества.

Наша страна переходит 
на расчеты в национальных 
валютах с другими государ-
ствами.

Если на начало 2022 года 
доля «недружественных» ва-
лют достигала 96 процентов, 
то сейчас она снизилась до 24 
процентов.

Другие государства, обес-
печивая свою финансовую 
безопасность, теперь более 
активно будут отказываться 
от доллара как мировой ре-
зервной валюты. Процесс на-
бирает обороты.

 � C избирателями у себя в ре-
гионах.

Депутатам спикер дал задание на 
будущее:

- Федеральное собрание - высший 
представительный и законодательный 
орган нашей страны. Нам многое еще 
нужно сделать для того, чтобы пред-
ставительные полномочия были эф-
фективны. Для этого надо встречаться 
с избирателями, для этого должна 
быть постоянная связь с регионами. 
И я надеюсь, что мои коллеги, депута-
ты Госдумы, именно этим будут зани-
маться в предстоящее время, в тече-
ние региональных недель, до Нового 
года, после Нового года, потому что у 
политиков отпусков не бывает.

СОВЕТ КОЛЛЕГАМ

НУЖНО ЧАЩЕ 
ВСТРЕЧАТЬСЯ

ИСТЕРИКА СЛАБЕЮЩЕГО ГЕГЕМОНА ПОСЛЕДСТВИЯ
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БЫЛО СТАЛОДума образца -го и -го - 
две большие разницы.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛ ПО ГАМБУРГСКОМУ СЧЕТУ

Михаил ПАНЮКОВ 

 � Валовой внутренний
продукт России увеличил-
ся на 3,5 процента.

«ЛАНЦЕТ» 
ПУГАЕТ НАТО
Как страна прожила бурный 

2023-й? Удалось ли Западу 
ослабить Россию в военной 
и экономической сфере? Что 
сулят грядущие американские 
выборы? Об этом и многом 
другом «СВ» рассказал рос-
сийский сенатор, член Ко-
миссии ПС по международ-
ным делам, миграционной 
политике и связям с сооте-
чественниками Владимир 
Джабаров.

- Как оцениваете итоги 
спецоперации за уходящий 
год?

- Позитивно. Мы перестрои-
лись, нарастили обороты, про-
вели успешную техничную 
мобилизацию, подготовили 
новые подразделения, прове-
ли боевое слаживание. Самое 
главное - оснастили армию 
новым видом вооружения. 
Один «Ланцет» чего стоит, ко-
торого боятся сейчас все стра-
ны НАТО. При этом его посто-
янно модифицируют, новые 
варианты выходят на боевое 
дежурство. И раз-
работала его, меж-
ду прочим, частная 
компания. Другой 
пример - танк Т-90. 
Он сейчас считается 
лучшим в мире. Но 
самое совершенное 
оружие - ничто, ес-
ли нет высокого 
морального духа. 
А у наших воинов он сейчас 
высок как никогда. Мы переш-
ли к  активной обороне. Но 
я думаю, что мы практически 
готовы к наступлению. И оно 
будет, как только высшее ру-
ководство посчитает, что нуж-
ный момент настал. 

ОЧЕРЕДЬ В ПС
- В 2023 году сильно вырос-

ли евро и доллар. Значит ли 

это, что российская 
экономика откати-
лась назад?

- Это не так. Рос-
сийская экономика 
перестроилась. Пе-
рестройка во всех 
сферах, в том числе 
финансовой. Ослаб-
ление рубля в какой-
то момент, видимо, 

стало необходимо для на-
полнения бюджета. Но об-
рушиться ему не позволили, 
произошла стабилизация. 
Идет вдумчивая борьба с ин-
фляцией, Центробанк очень 
старается держать ее под кон-
тролем. Конечно, есть какие-
то ошибки, их по ходу исправ-
ляют. Но самое главное - у нас 
никогда не было такого мощ-
ного правительства. Молодое, 

энергичное, очень восприим-
чивое. Держит высокую план-
ку. В целом, по году вместо 
обещанных полутора-двух 
процентов роста ВВП мы ожи-
даем больше 3,5. Это на фоне 
того, что, например, Герма-
ния имеет отрицательные по-
казатели.

- В чем же причина?
- В бешеных санкциях, ко-

торые ударили по ним самим. 
Мы же перестроились, осозна-
ли свои смыслы. И, конечно, 
очень важно, что у нас есть 
такой надежный союзник, как 
Беларусь. Она всегда рядом, 
делит с нами тяготы и радо-
сти одновременно. Думаю, 
что мы даем хороший при-
мер для стран Евразийского 
экономического союза. Его 
члены видят, что Россия не 

разрушилась, а продолжает 
двигаться вперед.

- Насколько успешно раз-
вивались отношения между 
нашими странами в этом 
году?

- Их качественное улучше-
ние носило просто взрывной 
характер. Причина этому 
в том числе и общая угроза. 
Наши белорусские братья 
прикрывают нам западный 
фланг и готовы отразить лю-
бую атаку вместе с нашими 
войсками. Белорусы заявили 
о своих новых производствах, 
которые восполняют товар-
ную нишу, образовавшуюся 
из-за санкций против России. 
Так что наши отношения во 
многих смыслах абсолютно 
безоблачны. У нас работает 
Парламентское Собрание. 

Чтобы попасть в его ряды, 
настоящая очередь стоит из 
депутатов и сенаторов. Нам 
очень комфортно работать.

НАЧАЛО КОНЦА
- Назвали Украину отра-

ботанным материалом для 
Запада. Почему?

- Украина представляла ла-
комый кусок, потому что рас-
считывали использовать ее, 
чтобы нанести максималь-
ный урон России. Но ничего 
не получилось. Более того, 
огромные поставки оружия, 
боеприпасов, невозвратные 
кредиты показали, что Украи-
на - нежизнеспособная страна. 
А к моменту распада Совет-
ского Союза она была самой 
развитой республикой. Там 
так и не поняли, что лучший 
союз для них - это Россия и Бе-
ларусь. Решили, что как только 
вырвутся на Запад, у них сразу 
появятся бензин и кружевные 
трусики. А что получили - ви-
дит весь мир. Отчасти разо-
чарование уже наступило, но 
это только начало конца.

- Недавно заявили, что 
удар ХАМАС по Израилю 
спровоцировали Британия 
и США. Почему вы так счи-
таете?

- Про американцев я даже 
меньше уверен. Но без бри-
танцев точно не обошлось. 
Испокон веков на Ближнем 
Востоке они играли в свои ко-
варные игры. Инициировали 
государственные перевороты, 
политические зигзаги против 
России. Арабо-израильские 
войны тоже всегда проходи-
ли при косвенном вмешатель-
стве Британии. Я уверен, что 
британская разведка прекрас-
но знала о готовящемся напа-
дении ХАМАС на Израиль. Но 
не предупредила. Чем боль-
ше горячих точек, тем боль-
ше шансов втянуть в эти кон-
фликты Россию, ослабить ее.

У НАС ВЫРОС ВВП, А В ГЕРМАНИИ НЕТ
Владимир ДЖАБАРОВ:

 � В странах Запада весь год на-
растала русофобия. Из последне-
го - Финляндия закрыла на грани-
це пропускные пункты.

- Как оцениваете этот шаг? 
- Это глупость. Видимо, причина - 

застарелая обида. Сначала по поводу 
проигрыша в Советско-финской войне 
1939 года. Потом был разгром фин-
нов во время Великой Отечественной, 
вывод их из войны. Хотя им должно 
быть стыдно. Россия дважды в своей 
истории предоставляла ей независи-
мость. И после Великой Октябрьской 
социалистической революции, и в 1944 
году, простив ей все преступления про-
тив советского народа. Более того, 
в первые послевоенные годы Россия 
приложила немало усилий для подъема 
финской экономики.

- Каким образом?
- Обеспечивала ее очень дешевыми 

энергетическими ресурсами, деше-
вым лесом, который Финляндия умела 
перерабатывать и получала на этом 
колоссальные деньги. Для легкой фин-
ской промышленности огромный со-
ветский рынок был открыт. К примеру, 
в семидесятые-восьмидесятые годы 
были знаменитые мужские костюмы 
«Tiklas». Но на западный рынок с ними 
пробиться не смогли, а в СССР - пожа-
луйста. Мы покупали финские колбасы, 
предоставляли им массу преферен-
ций. Много туристов к нам приезжало, 
и наоборот. Я даже предположить не 
мог, что финны так могут себя повести. 

- Ситуация может измениться?
- Думаю, что это такая политическая 

болезнь, и она пройдет. Сейчас финны 
превращаются в задворки Европы, не 
имея ни дешевого газа, ни нефти, ни 
леса в нужном количестве. Рано или 
поздно они захотят восстановить от-
ношения.

 � Даже в случае переизбрания 
его уберут через год.

- Состоялась встреча Си Цзиньпина 
с Байденом. Стоит ли нам опасаться?

- Это вряд ли. Китайцы, конечно, в си-
лу своей психологии редко позволяют 
себе резко высказываться. Но никаких 
позитивных сигналов для американцев 
не было. Китай четко дал понять, что 
у него есть свои интересы. И если их 
не будут учитывать, США ничего хоро-
шего не ждет.

- Есть ли шанс переизбраться 
у Байдена?

- Думаю, что практически нет. Вряд 
ли глубинное американское государ-
ство, лидеры демократов позволят 
ему возглавить кампанию. По объ-
ективным причинам: человек плохо 
себя чувствует, не совсем контроли-
рует свое поведение. И явно за него 
все решают помощники. Это весьма 

опасно. Хотя, чем черт не шутит, воз-
можно, его попытаются вытянуть, что-
бы через год заменить подходящим 
вице-президентом: это не обязательно 
будет Камала Харрис.

- Если придет Трамп в следующем 
году, можно надеяться на улучшение 
отношений? В прошлый раз как-то 
не слишком получилось.

- У меня по поводу него нет особых 
иллюзий. Помню, после его избрания 
коллеги в Госдуме даже аплодировали 
по этому поводу. А ведь именно при 
нем ввели больше всего санкций про-
тив нас. Трамп очень сладко говорит, 
что за один день остановит конфликт 
России и Украины. Но это, конечно, 
популизм. Хотя, может, за четыре года 
он поумнел и сделал какие-то выводы. 
Посмотрим. В любом случае он хотя 
бы адекватный политик и не сделает 
необдуманных шагов. С головой у него 
пока все в порядке.

БАЙДЕН - ПОЛИТИЧЕСКИЙ ТРУП ДИАГНОЗ НЕБЛАГОДАРНЫЕ ФИННЫ ГОРЕ�СОСЕДИ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
РУСИ И РОССИИСПЕЦОПЕРАЦИЯ

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 � Глава киевского режи-
ма полностью дискреди-
тировал себя как верхов-
ный главнокомандующий. 
А Блинкен признался, что 
на помощи Украине нажи-
ваются США. 

ВЕРХОВНАЯ РАДА 
ЖИРУЕТ
Владимир Зеленский 

провел итоговую пресс-
конференцию. Такое впечат-
ление, что весь год он не выхо-
дил из кокаиновой эйфории, 
потому что никакого отноше-
ния к реальности его слова не 
имели. Он на полном серьезе 
говорил о возвращении к гра-
ницам 1991 года. Утверждал, 
что ВСУ просто не могут про-
играть. И, конечно, произнес 
любимый тезис Остапа Бен-
дера при разводе лохов - «за-
граница нам поможет».

- Я уверен, что США нас не 
предадут и будет исполнено 
все то, о чем мы договарива-
лись, - обещал Зеленский.

Неудобную прессу, кото-
рая еще осталась в стране, 
постарались изолировать. 
Но каверзные вопросы все 
же звучали. Почему, мол, де-
путаты Верховной рады ве-
дут роскошную жизнь напо-
каз в такое сложное время, 
ездят за границу, покупают 
себе авто за миллионы? В от-
вет прозвучало: депутаты не 
моральные авторитеты (а по-
чему, собственно?), а переиз-
бирать их нельзя, потому что 
в военное положение выборы 
не проводят. Еще одна завя-
зочка на то, чтобы не прово-
дить и президентские тоже. 
Еще бы! Кресло у Зеленско-
го мало сказать теплое - экс-
перты считают, что он зара-
батывает сейчас, пользуясь 
служебным положением, по 
миллиону долларов. В день!

КАША В ГОЛОВЕ
В ы с т у п л е н и е  г о р е -

президента вызвало раздра-
жение и у военных, поскольку 
он продемонстрировал пол-
ную некомпетентность как 
главнокомандующего. Путал-
ся в военных терминах, явно 
не понимал, кто за что отве-
чает. Ему напомнили про его 
собственное указание строить 
защитные фортификацион-
ные сооружения.

- Будет ли масштаб строи-
тельства такой же, как у рос-
сиян, и почему Украина не 
занялась этим раньше?

В ответ прозвучало:
- Есть, например, наши об-

ластные администрации, я хо-
чу их очень поблагодарить, 
потому что в  большинстве 
своем они на Украине дела-
ли эту работу с начала войны 
без всяких вопросов.

В интернете появилось мно-
го язвительных комментариев 
типа: «А на молочных кухнях 
у вас автоматы еще не соби-
рают?» Любому нормальному 
человеку понятно, что защит-
ные сооружения могут возво-
дить только военные исходя 
из своих задач. Видимо, толь-
ко не президенту Украины.

Но что клоуну всегда уда-
валось, так это интриги. Он 
мастерски спихивал на свое-
го политического конкурента 
Залужного острые проблемы.

СПЕКУЛЯЦИЯ 
НА МОБИЛИЗАЦИИ
- Он должен отвечать за 

результат на поле боя. Жду 
результатов, - высказался Зе-
ленский о генерале Валерии 
Залужном, руководящем дей-
ствиями ВСУ. Как будто не сам 
президент постоянно вмеши-
вался в действия армейского 
командования, требуя больше 
движухи - постоянного насту-
пления, атак, словом - мяс-
ных штурмов. Зеля не слушал 
ни своих военных, ни ино-
странных советников. Это 
он отказался сдавать Бахмут-
Артемовск для сбережения 
тысяч жизней своих солдат, 
объявив город «фортецией», 
то есть крепостью. А за пора-
жения отвечает, естественно, 
Залужный.

На пресс-конференции 
Зеленский мастерски пере-
вел на генерала самые непо-
пулярные вопросы. Дескать, 
сам он не хочет подписывать 
указ о том, чтобы ставить под 
ружье еще и женщин. А кто 
хочет? Ясное дело - бессердеч-
ный Залужный.

Так же он сказал, что не 
готов пока удовлетворить 
просьбу Генштаба о моби-
лизации еще полумиллиона 
украинцев. И денег на это нет, 
и не разработаны нормы де-
мобилизации. Крайним опять 
выходит Залужный. При этом 

электоральный рейтинг по-
следнего продолжает расти.

ХОТЯТ ПОСТАВИТЬ 
КОНФЛИКТ 
НА ПАУЗУ
Ну а в параллельной от Зе-

ленского реальности проис-
ходят совсем другие события. 
Госсекретарь Энтони Блинкен 
выступил с речью, в которой 
предельно цинично высказал-
ся об интересах США в отно-
шении Украины. США, оказы-
вается, имеют «четкий план» 
будущего развития Украины, 
который не предполагает 
«необходимости выделения 
средств на текущем уровне».

- Помощь, поддержка, кото-
рую мы выделили для Украи-
ны, иссякает. У нас почти за-
кончились деньги, которые 
нужны. И времени почти не 
осталось,  - объявил глава 
дипломатии США. - В одном 
я с Путиным согласен - аме-
риканская помощь критична 
для Украины.

Дальше - больше.
- Наша поддержка помогла 

не только украинцам, девя-
носто процентов помощи на 
обеспечение безопасности, 
которую мы предоставили, 

было потрачено здесь, в США, 
укрепляя нашу оборонную ин-
дустрию.

Девяносто процентов! А ес-
ли подсчитать, сколько из 
оставшихся десяти украли, 
получается вовсе непригляд-
ная картинка.

Вообще, Украина откровен-
но утомила западный истеб-
лишмент. Он по-прежнему 
обещает помощь Киеву, но 
приходит к выводу, что кон-
фликт пора сворачивать. 
Слишком много издержек, 
а результат неочевиден. По-
этому в креативной среде за-
падных аналитиков созрел 
гениальный план. Смысл 
его в том, чтобы объявить… 
о победе Незалежной. Имен-
но так! А раз она выиграла, 
продолжать сражаться бес-
смысленно. Нужно заморо-
зить линию соприкоснове-
ния - любой ценой.

- Запад открыто говорит, 
что нужна пауза в конфлик-
те, чтобы позволить Украи-
не поправить положение со 
своими запасами и военной 
техникой, - высказался по те-
ме глава МИД России Сер-
гей Лавров. - Этот вариант 
не сработает.

 � Камень с предсмертной 
надписью героя станет во-
енной реликвией.

«Кто меня найдет, позаботь-
тесь о моей матери, сестре 
и брате. Рудаков Роман Алек-
сандрович. Город Ба-
тайск». Надпись об-
наружили в одном 
из разрушенных 
домов Марьинки 
после освобожде-
ния города. Флаг 
России подняли 
над ним 10 дека-
бря, зачистку завер-
шили 12 декабря. Слова 
написаны маркером на белом 
силикатном кирпиче. Рядом 
нашли девять тел российских 
воинов. Попав в засаду, сра-
жались до последнего. Роман, 
уроженец Ростовской области, 
успел оставить предсмертное 
послание.

Резонанс в СМИ был силь-
ным, и родным Рудакова по-

мимо слов поддерж-
ки стали, к сожалению, 

поступать и угрозы. МВД 
по этому факту возбудили уго-
ловное дело. Родственники ге-
роя заявили - их не запугать.

Что касается камня, его ак-
куратно вытащили из стены, 
теперь он в одной из воинских 
частей в Ростове-на-Дону. 
 Командир части встретится 
с мамой Романа, и они решат, 
где будет храниться реликвия.

 � Сергей Шойгу сказал, насколько больше ста-
ло добровольцев, и подвел промежуточные итоги 
спецоперации.

Как заявил министр обороны, потери ВСУ с начала СВО - 
383 тысячи убитыми и ранеными. Надо сказать, весьма 
сдержанная оценка. Многие аналитики убеждены, что урон 
противника в живой силе исчисляется в полмиллиона. Зато 
министра уж точно не обвинишь в приписках.

Озвучили информацию, как тщательно наша сторона го-
товилась к украинскому контрнаступлению. И сразу понятно, 
почему оно так бесславно провалилось. ВС РФ создали пол-
тора миллиона так называемых зубов дракона, две тысячи 
километров рвов, семь тысяч километров минных полей, 
150 тысяч укрытий для военной техники и двенадцать тысяч 
железобетонных сооружений.

Число иностранных добровольцев, желающих вступить в ВС 
РФ, выросло в семь раз, а на Украине число наемников упало 
в шесть раз. На жилье для участников СВО выделено сорок 
миллиардов рублей. И еще одно важное событие. Министр 
обороны доложил, что российская армия взяла Марьинку. 
Если кто не знает - этот населенный пункт как Химки для 
Москвы. Именно оттуда, еще до спецоперации, все восемь 
лет велся варварский обстрел Донецка. Что упорно не за-
мечал «цивилизованный мир». Владимир Путин приказал 
наградить особо отличившихся воинов.
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ЧУЖОЙ СРЕДИ СВОИХ

ЛИНИЯ СОПРИКОСНОВЕНИЯ

МАРЬИНКА - НАША!
«КТО МЕНЯ НАЙДЕТ…» ПОДВИГ

ЦИФРА
За время СВО 

272 человека ста-
ли Героями России. 
320 тысяч получили 

госнаграды.

Саша Рудаков отдал 
жизнь за Родину.

Владимир Зеленский возомнил себя 
политиком планетарного масштаба.
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 � Трансформация фестива-
ля «Молодежь - за Союзное 
государство» продолжится.

Молодежная палата при 
Парламентском Собрании 
подвела итоги работы за год. 
Собрались в Музее Победы. 
Перед началом они почтили 
память павших солдат, воз-
ложив цветы в Зале Памяти 
и Скорби, а потом отправи-
лись на экскурсию по экспо-
зиции «Подвиг народа».

Палата тоже вносит свой 
вклад в сохранение памяти 
о героях, спасавших страну 
в  годы войны. В этом году 
больше семисот добровольцев 
благоустроили 147 воинских 
захоронений в России и 86 - 
в Беларуси.

Заместитель председателя 

Молодежной палаты Кон-
стантин Данилов рассказал, 
как пройдет следующий фе-
стиваль «Молодежь - за Со-
юзное государство»:

- Предлагаем разделить 
программу на четыре вет-
ви: спортивная, творческая, 

патриотическая и политиче-
ская. Одна из наших идей - 
пригласить парламентские 
структуры для участия в фе-
стивале, круглых столах.

Депутаты посоветовали 
ребятам, как лучше орга-
низовать работу в следую-

щем году, а также поручили 
в течение двух недель под-
готовить отчеты о деятель-
ности комиссий и направить 
их в Совет Молодежной па-
латы.

- Нужно привлекать моло-
дых фотографов, журнали-

стов, театральные студии. 
Запускать процесс задолго 
до того, как сам фестиваль 
начнется. С мая можно от-
крывать интер активные пло-
щадки, - сказал председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Артем Туров.

Оценивать работу начи-
нающих политиков лучше 
с помощью объективных кри-
териев.

- Я бы постарался встроить 
в повестку, каждый раз перед 
собраниями смотреть пока-
затели и рост социальных 
сетей, количество контента, 
просмотров. Это для вас будет 
как сверка часов, в правиль-
ном ли направлении вы иде-
те. Нам есть куда стремиться, 
и нужно хотя бы понимать ди-
намику, - добавил член Ко-
миссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Антон Ткачев.
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НАРЯДНАЯ, НА ПРАЗДНИК 
К НАМ ПРИШЛА

Валентина СТЕПАНОВА, 
Кристина ХИЛЬКО

 � Конечно, главная в самую 
волшебную ночь года - зе-
леная красавица! Рассказы-
ваем, как украшают ново-
годнее дерево.

Это сейчас в домах пушистые 
хвойные деревья. А славяне на-
ряжали дубы или березы. Теперь 
такое даже представить сложно. 
В Европе, откуда к нам пришла 
традиция, все началось с древней 
немецкой легенды о деревьях, 
пышно расцветающих во время 
зимних холодов. Ведь в это время 
года так хочется праздника! Обы-
чай наряжать елку быстро вошел 
в моду. Чтобы леса не страдали, 
уже в XIX веке в Германии стали 
производить искусственные ели. 
Которые и сейчас пользуются 
большой популярностью. Так 
же красиво - но без вреда при-
роде и колючих иголок по всему 
дому.

Кто-то любит украшать их тра-
диционными игрушками, гирлян-
дами и дождиком. А другие - про-
являют фантазию и пускаются во 
все тяжкие. Самые необычные 
елки появились в ГУМе на Крас-
ной площади. Их нарядили пред-

ставители Московского театра 
Олега Табакова, известных теле-
каналов, футбольных клубов, заво-
дов фарфора и часов. Есть и кра-
савица от программы «Спокойной 
ночи, малыши!». Вся в подушках, 
и тут же - Степашка с Хрюшей. 
А на Страстном бульваре - зеленые 
красавицы, украшенные грибами. 
У Большого театра  - «дерево», 
на верхушке которого красуется 

балерина. В Можайске появилась 
самая необычная елка в этом сезо-
не - на ней погремушки и пустышки 
вместо обычных шариков.

А в Петербурге замечена краса-
вица, которая зависла прямо в воз-
духе! Огромное дерево спускается 
из-под купола, тут и там гигантские 
шары и птица счастья. Живая елка 
в лютеранской церкви Святой Анны 
расположилась... под потолком вверх 
ногами. Настоятель объяснил это 
тем, что весь год был кувырком.

Самая высокая елка снова об-
наружена в Красноярске. Краса-
вица «выросла» аж до 55 метров. 
На втором месте - Екатеринбург 
(пятьдесят), на третьем - Гроз-
ный (42).

Сябры тоже обожают наряжать 
новогодние деревья. Главную ел-
ку в Бресте, как «королеву красо-
ты», обвивает широкая красная 
лента. Как огнедышащий дракон. 
Возле нее оборудовали каток. 
На улице Гоголя угощают чаем 
из четырехсотлитрового пуза-
того самовара. Тут же люби-
мые лакомства - пряники, ка-
лачи и пирожки по старинным 
рецептам.

В Витебске восемью тыся-
чами лампочек сияет дерево на 
площади Победы. Его апгрейдили 
и вместо прошлогодних снежинок 
украсили 1,2 тысячи бордовых и зо-
лотистых шаров. 

Главными цветами елочной моды 
сезона выбрали красный, глубо-
кий зеленый, королевский синий, 
парадный золотой, элегантное се-
ребро и снежно-белый. 

У Дворца спорта «выросла» ди-
зайнерская ель. В ее основании - 
арка, усыпанная множеством огней, 
а венчает композицию масштаб-
ный световой полог в форме шатра, 
имитирующего звездное небо. 

Возле цирка - ретроелка. Игруш-
ки в виде персонажей советских 
сказок и мультфильмов, гирлянды 
из красных флажков, которые были 
обязательным атрибутом пятьде-
сят лет назад.

МОСКВА МИНСК

ВОЗРАСТ  ПРИМЕРНО 
84 ГОДА

ДЕРЕВО НАШЛИ 
В ПОДМОСКОВНОМ ПОСЕЛКЕ 

ФРЯНОВО

ВЫСОТА  25 МЕТРОВ, 
ДИАМЕТР СТВОЛА  

ШЕСТЬДЕСЯТ САНТИМЕТРОВ

ГЛАВНУЮ ЕЛКУ 
СТРАНЫ НА СОБОРНОЙ 
ПЛОЩАДИ В МОСКВЕ 

ТРАДИЦИОННО 
УСТАНАВЛИВАЮТ 

В ДВАДЦАТЫХ ЧИСЛАХ 
ДЕКАБРЯ

ОНА БУДЕТ РАДОВАТЬ 
МОСКВИЧЕЙ И ГОСТЕЙ 
СТОЛИЦЫ ДО КОНЦА 
2023 ГОДА, ВСЕ ДНИ 

НОВОГОДНИХ КАНИКУЛ 
И ПОЗЖЕ

НА НЕЙ РАЗВЕСИЛИ 
ОКОЛО ШЕСТИДЕСЯТИ 

СВЕТОДИОДНЫХ ШАРОВ, 
БУСЫ, ПОДВЕСКИ, 
КРИСТАЛЛЫ ЛЬДА, 

ШИШКИ, ГИРЛЯНДЫ  
ВСЕГО БОЛЬШЕ 1,5 ТЫСЯЧИ 

УКРАШЕНИЙ

ЦВЕТОВАЯ ПАЛИТРА: 
ЗОЛОТО, ПЕРЛАМУТР, 
КРАСНЫЙ И БЕЛЫЙ.

С 2005 ГОДА 
ВМЕСТО ЖИВОГО ДЕРЕВА 

УСТАНАВЛИВАЮТ 
ИСКУССТВЕННОЕ. 

СОБИРАЮТ И ОФОРМЛЯЮТ 
ПЯТЬШЕСТЬ ДНЕЙ

ВЫСОТА ЕЛКИ НА 
ОКТЯБРЬСКОЙ ПЛОЩАДИ  

ТРИДЦАТЬ МЕТРОВ

НА НЕЙ ОКОЛО ДВУХ 
ТЫСЯЧ ЕЛОЧНЫХ ШАРОВ 

ДИАМЕТРОМ ОТ ДЕСЯТИ ДО 
ДВАДЦАТИ САНТИМЕТРОВ

В ЭТОМ ГОДУ У НЕЕ 
САМЫЙ ИНСТАГРАМНЫЙ 

НАРЯД  СИЯЮЩАЯ 
ПИКСЕЛЬНАЯ СЕТКА

ТЫСЯЧИ 
МАЛЕНЬКИХ ЛАМПОЧЕК 

ВЫРИСОВЫВАЮТ РАЗНЫЕ 
УЗОРЫ  ОТ ЛЕТАЮЩЕГО 

ДРАКОНА ДО ПРИЧУДЛИВЫХ 
СНЕЖИНОК

3DЭФФЕКТА 
ДОСТИГАЮТ ЧЕРЕДОВАНИЕМ 
БОЛЕЕ ЧЕМ ШЕСТИДЕСЯТИ 

ПРОГРАММ СВЕЧЕНИЯ

УСЫПАНА РАЗНОЦВЕТНЫМИ 
ШАРАМИ И АЖУРНЫМИ 

ИГРУШКАМИ: ВАСИЛЬКАМИ, 
АНГЕЛАМИ, ЛЕДЯНЫМИ 

КРИСТАЛЛАМИ.

Парламентарии дали ребятам ценные 
указания, как усовершенствовать 
работу в следующем году.

БОЛЬШЕ ПЛОЩАДОК, ХОРОШИХ И РАЗНЫХ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
РУСИ И РОССИИНА ЗДОРОВЬЕ

Ольга БОГАЧЕВА

 � Каждый год больше трех
тысяч ребятишек из Белару-
си и России поправляются 
в центре «Ветразь»*.

КОЛОССАЛЬНЫЙ 
ТРУД
Есть места, искать кото-

рые можно без навигатора: 
как найти, как проехать са-
мой короткой и комфортной 
дорогой, подскажет каж-
дый встречный. Это и про 
детский реабилитационно-
оздоровительный центр 
«Ветразь» в Витебской обла-
сти - кого бы ни спрашивали, 
отвечали с широкой улыбкой, 
желали доброго пути.

Почти тридцать лет назад 
место для строительства цен-
тра выбрали идеальное: со-
сновые леса, озера. Дышит-
ся максимально легко! В то 
время в Беларуси решили 
в каждой области создать свой 
региональный центр реабили-
тации для детей, в том числе 
с особыми потребностями. 
«Ветразь» со своей медицин-
ской базой и высококлассны-
ми специалистами  - лидер 

не только среди подобных 
учреждений, но и партнер 
зарубежных клиник схожего 
профиля. Детей с нарушени-
ями психоневрологического 
профиля и ДЦП сюда привозят 
на оздоровление родители из 
Беларуси и России, ближнего 
зарубежья.

Больше десяти лет сына от-
правляет сюда и витебчанка 
Олеся Черкасова:

- Постоянно езжу, потому 
что вижу заботливое и внима-
тельное отношение сотрудни-
ков к своему ребенку, их заин-
тересованность. Все эти годы 
центр развивался, его напол-
няли новым оборудованием. 
По нашему диагнозу врачи во-
обще не гарантировали ника-
кого улучшения, но благодаря 
комплексу процедур вместе 
нам удается поддерживать 
здоровье мальчика, чтобы не 
было ухудшений. Поверьте, 
это колоссальный труд! Знаю, 
что многие мамочки, у детей 
которых такие же проблемы, 
хотят сюда попасть, ведь здесь 
берутся за решение самых се-
рьезных задач.

Расстояние - не преграда, 
если речь идет о ребенке. Так 

решила семья Арины Лаур 
из Петрозаводска. Они про-
ехали больше тысячи кило-
метров, чтобы привезти доч-
ку в «Ветразь». Выбор в его 
пользу  сделали, прошерстив 
длинный список подобных 
 российских и  белорусских 
центров:

- Это было правильное ре-
шение. Получили не только 
лечение, но и дорожную карту 
дальнейших действий. Жаль, 
что ковид помешал потом 
приехать, но мы до сих пор 
довольны помощью и ощуща-
ем положительный эффект от 
нее.

ИНВАЛИДОВ 
МЕНЬШЕ 
НЕ СТАНОВИТСЯ
Главный врач медучреж-

дения Сергей Петухов был 
бы рад, если бы в услугах цен-
тра не было потребности. Но 
увы:

- Количество детей с хро-
ническими болезнями, ин-
валидов не уменьшается. 
Особенности развития и за-
болевания требуют не толь-
ко медицинской помощи, 
но и социальной адаптации. 

 Проводим реабилитацию 
детей, родившихся с нару-
шениями. Помогаем семьям 
выполнять социальные функ-
ции и адаптировать ребенка. 
Когда  малыш болеет, родите-
ли готовы все делать за него. 
Но очень важно вывести его 
из постоянной внешней под-
держки.

Пример несгибаемого упор-
ства и потрясающей силы 
 воли  - Максим Сидоренко 
и его мама Нина из Орши. 

Мальчику в этом году ис-
полнилось одиннадцать. По-
следние семь лет ребенок, 
перенесший много опера-
ций, проходит регулярную 
реабилитацию в центре, ра-
дуя прогрессом маму и всех 
сотрудников. Раньше Максим 
был прикован к инвалидной 
коляске, а теперь самостоя-
тельно стоит и передвигается 
с поддержкой. Развились и его 
социальные навыки.

* Ветразь - парус (бел.).

 � Сюда любят приезжать из питерской Лаборатории 
непрерывного образования.

«Ветразь» оздоравливает белорусских детей по нескольким 
гос программам. За год приезжают около трех тысяч ребят, 
больше трети - из Витебской области. Часть - с родителями 
или сопровождающими из соседних регионов России.

Давние партнерские связи у центра с Санкт-Петербургом. 
Главврач рассказал, что уже не один год здесь питерская 
Лаборатория непрерывного математического образования 
проводит Летнюю школу:

- В 2017 году питерцы оценили наши условия, и с тех пор 
постоянно принимаем около трехсот их учеников. Половина 
дня в расписании Летней школы обычно занята подготовкой, 
вторая часть - процедурами и разными мероприятиями. Дети 
ни минуты не предоставлены сами себе: решают нестандарт-
ные инженерные задачи, занимаются математикой с моло-
дыми учеными. После такого мозгового штурма и благодаря 
медицинской базе центра подопечные уезжают здоровыми 
и отдохнувшими, мотивированными на новые знания.

 � В РФ и РБ научились делать тренаже-
ры по последнему слову техники.

В «Ветразе» не жалеют средств на техниче-
ские новинки. И все время обучают сотрудников 
специальным методикам работы с детьми со 
сложными нарушениями здоровья. 

Сердце центра - лечебно-диагностическое 
отделение. В нем аппаратная физиотерапия, 
водолечебница, массажные кабинеты, залы 
ЛФК. Для кинезиотерапии установили систе-
му «Экзарта» и имитатор опорной нагрузки 
«Корвит», который используют космонавты 
для восстановления двигательных функций 
после невесомости. А также дорожку-трена-
жер с биологической обратной связью «Реа-
Терра».

Именно здесь с помощью физиотерапевти-
ческих процедур, массажных техник и лечеб-
ной физкультуры дети проходят реабилитацию 
под чутким руководством медперсонала. В его 
штате - тридцать человек, настоящих профес-

сионалов своего дела. У половины медсестер - 
высшая категория.

- Сегодня наш лечебный блок - один из са-
мых современных в Беларуси, - пояснил Сер-
гей Петухов. - У нас индивидуальный подход 
к каждому ребенку - подбираем для него мак-
симально эффективный комплекс процедур. 
И это работает - результаты говорят сами за 
себя. У детей с особенностями здоровья от-
слеживаем прогресс. А потом корректируем 
рекомендации с учетом их состояния. Сле-
дим за тем, какие технологии появляются, 
совершенствуем оборудование. Недавно за 
счет спонсорских средств обновили кабинет 
кинезио терапии. Потратили 205 тысяч белорус-
ских рублей. Все новинки - белорусских и рос-
сийских производителей. Наши предприятия 
работают в этом направлении, и многие их ноу-
хау не уступают лучшим западным образцам. 
А в чем-то и превосходят их. Вместе с коман-
дой специалистов это позволяет добиваться 
хороших результатов.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

НИ МИНУТЫ ПОКОЯ
ОБОРУДОВАНИЕ - НАШЕГО ПРОИЗВОДСТВА НОУ�ХАУ
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ПОПУТНОГО ВЕТРА В «ПАРУС» Медицина - почти
как у космонавтов.

Спорт и движение - 
залог прогресса.

Ребята не только лечатся, здесь им 
организуют интересный и веселый досуг.
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Анатолий МАКСИМОВ

 � Москва и Минск готовы общать-
ся только с теми, кто не ставит уль-
тиматумы.

ЛИЦОМ К ДРУГУ
Последние недели года  - время, 

чтобы и сверить часики, насколько 
правильно они шли все предыдущие 
месяцы, и загадать цели на будущее. 
А время, особенно во внешней поли-
тике, для СГ непростое.

- Действия коллективного Запада, 
в том числе спровоцированный им 
украинский кризис, по сути, обруши-
ли всю систему безопасности в Европе, 
и западники окончательно похорони-
ли принцип равенства и неделимости 
безопасности, - заявил на заседании 
коллегии МИДов двух стран глава рос-
сийского ведомства Сергей Лавров.

НАТО наращивает активность на 
границе с Союзным государством, и в 
таких условиях разговор об общих под-
ходах к региональной стабильности 
невозможен в принципе.

Поэтому Москва и Минск повора-
чиваются лицом к глобальному Югу 
и Востоку, к мировому большинству, 
к странам, которые, по словам Сергея 
Лаврова, открыты для сотрудничества 
на основе равноправия, взаимной вы-
годы, без ультиматумов и угроз, тем 
более санкций. Вот и Владимир Пу-
тин недавно посетил Саудовскую Ара-
вию и ОАЭ, а Александр Лукашенко - 
африканские страны.

ПОЛЕ, 
АФРИКАНСКОЕ ПОЛЕ
Особый взгляд в сторону Африки - он 

неспроста: вот уж где, во всех смыслах, 
непаханое поле.

- По оценкам самих африканских 
стран, сегодня только двадцать про-
центов земель, пригодных для сель-
ского хозяйства, используют в этих 
целях. Очень большие перспективы 
и в плане промышленно-технического 
развития. И нам, и России есть что 
предложить в области строительства, 
образования, здравоохранения. И по 
всем этим направлениям будем пред-
метно работать и объединять наши 
усилия, - заявил глава белорусского 
МИДа Сергей Алейник.

Также Беларусь надеется, что 
для нее в ближайшее время от-

кроют двери в  ШОС и БРИКС.
Но, конечно, в первую очередь укреп-

лять надо двустороннее сотрудниче-
ство. Пока движемся в правильном 
направлении. В этом году Беларусь 
и Россия при сохранении текущего 
темпа товарооборота могут достичь 
рекордного максимума. А 29 ноября 
в Москве состоялось заседание Совета 
министров Союзного государства, на 
котором главы правительств одобри-
ли новый пакет интеграционных мер 
на очередную трехлетку - 2024 - 2026 
годы.

- Как бы ни старались наши недобро-
желатели, мы достигаем надежных, 
хороших результатов на каждом этапе, 
видим прогресс и перспективы. Будем 
двигаться в этом направлении даль-
ше, - сказал Сергей Алейник.

КУРС НА ЮГ

 � Наши «партнеры» при-
творяются, что хотят на-
чать мирные переговоры.

Сергея Лаврова спросили, 
могут ли в ближайшем бу-
дущем начаться переговоры 
с Киевом.

- У Запада семь пятниц на 
неделе. Говорят неправду 
и не краснеют. Когда они ве-

щали и продолжают заявлять 
по инерции, что не будут ни-
чего обсуждать про Украину 
без Украины, они лицемерят. 
Это совсем не так. Целый ряд 
высоких руководителей за-
падных стран, в том числе 
один руководитель известной 
западной страны, несколь-
ко раз через разные каналы 
(как минимум через три) по-

сылал сигналы, мол, почему 
бы нам не встретиться и не 
поговорить о том, что делать 
с Украиной и европейской 
безопасностью. Трижды. Хо-
тя у этого «деятеля» есть пря-
мой выход на своего коллегу 
в Москве. Такие «хитрости» 
мы наблюдали за последние 
шесть месяцев.

По его словам, Россия ни-

когда не уходила от перего-
воров.

- Если кто-то обусловлива-
ет будущие контакты с не-
обходимостью победы на-
цистского режима над РФ, 
во-первых, этот человек 
ничего не смыслит в поли-
тике и ничего не понимает 
в реальных раскладах сил. 
Во-вторых, конечно, с такими 
людьми нам разговаривать 
не о чем.
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ЛГУТ И НЕ КРАСНЕЮТ КОНКРЕТНО

Геннадий ДАВЫДЬКО

 � В наступающем го-
ду нужно больше 
трудиться и не за-
бывать о любви к 
Родине.

П о с т р е л и -
вая и  покаш-
ливая, 2023 
год  - эпа-
тажный, 
авантюр-
ный, срывающий маски, четко раз-
деливший людей на героев и преда-
телей, - уходит в историю.

Он был таким, каким его написали 
политические «элиты» планеты. На-
роды земли, конечно, не были в сто-
роне. Они старались жить обыденной 
жизнью, но, где-то обманутые, где-то 
одурманенные идеями превосходства, 
как марионетки, покорно осуществля-
ли замыслы кукловодов.

Не человеколюбие и не любовь, не 
демократия, не права человека прави-
ли бал на планете, а результат много-
летнего притворства, зависти, жела-
ния колонизировать, грабить, воевать 
чужими жизнями и существовать за 
счет других.

Как всегда, в канун праздников нам 
хочется простить уходящему году все 
плохое и распахнуть сердца навстречу 
грядущему.

Но кто нам может гарантировать, 
что будет лучше?

Вера в лучшее свойственна любому 
человеку, а вера в сказку - уже обяза-
тельная черта славянина. Счастливые 
перемены должны свершиться благо-
даря не упорному труду, а некоему 
случаю, чуду.

Золотые рыбки, говорящие щуки, 
цветики-семицветики, хоттабычи, 
волшебные палочки будоражат на-
ши мечты.

В канун новогодних праздников не 
вредно отнестись ко всему происходя-
щему в мире как к сказке, где много-
головый Змей Джон-Горыныч - это 
США и иже с ними, а наше Союзное 
государство - Иван-богатырь с вол-
шебным мечом.

Будем верить, что расколдуем укра-
инского братца, который испил во-
дички из следа. А три прибалтийские 
сестрички сядут тихо под окном и для 
батюшки-царя что-нибудь разумное 
родят…

Кажется, где-то в недрах наступаю-
щего года уже формируется финал 
нашей сказочки. Каким он будет? По 
большому счету, есть только два ва-
рианта.

Понял Джон-Горыныч, что был не 
прав, пожал руку Ивану, и стали они 
жить в мире долго и счастливо…

И сомкнулись воды над сушею, и не 
стало людей на земле…

Есть, конечно и третий вариант, в ко-
тором все только продолжается.

А поскольку мы с вами, друзья, то-
же участвуем в написании летописи, 
приближать скорейший финал под 
номером один можем трудом и па-
триотизмом. А волшебная палочка - 
единство.

С Новым годом великих побед!

ДЖОН-ГОРЫНЫЧ 
И ИВАН-БОГАТЫРЬ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Максим ЧИЖИКОВ

 � Теперь от столицы до Каза-
ни можно доехать на машине за 
шесть с половиной часов.

Трассу М-12 «Восток» открывал, пусть 
и дистанционно, Президент России 
Владимир Путин. Запускали маги-
страль длиной восемьсот с лишним ки-
лометров частями. В сентябре открыли 
движение до Арзамаса. Проект реализо-
вали фактически за три года, что беспре-
цедентно для современной России. Ту 
же М-11 «Нева» (669 км) строили почти 
десять лет.

Проходит новая дорога по пяти ре-
гионам: можно с ветерком добраться 
до Владимира и Нижнего Новгорода. 
Путь от Москвы до Казани составит 
примерно 6,5 часа, что вдвое быстрее, 
чем по бесплатной М-7. Разрешенная 
скорость - 110 км/ч.

Она - платная, стоимость проезда по 
всему маршруту примерно 4,5 тысячи 
рублей с легковой машины. Даже с уче-
том трат на бензин выйдет дешевле, 
чем лететь большой компанией на са-

молете, да и добираться на поезде. По 
времени тоже выигрыш налицо. Сред-
ства будут списывать автоматически. 
Система «свободный поток» позволяет 
проехать, не снижая скорости, под до-
рожными рамками с оборудованием. 
Шлагбаумов нет.

Трасса - это и дополнительная вол-

на туристов (направление-то привле-
кательное в этом плане), и увеличение 
грузопотока.

Ожидается, что в 2024 году М-12 
 достроят до Екатеринбурга, в 2025 го-
ду - до Тюмени. А потом ее планируют 
продлить до Владивостока с выхода-
ми на  Казахстан и Китай, что вполне 
укладывается в нашу политику поворота 
на Восток.

В СВОБОДНОМ ПОТОКЕ В ПУТЬ!

Сергей Алейник и Сергей Лавров не сомневаются в том, что в первую очередь 
укреплять надо двустороннее сотрудничество. Тогда никакие козни нам нипочем.
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Олег ЗИНЧЕНКО

 � В Беларуси построят завод 
по сжижению голубого топли-
ва.

В 2023 году у РБ была насыщен-
ная энергетическая повестка. 1 ноя-
бря вывели на проектную мощность 
БелАЭС. Потом одобрили проект 
Союзного договора об объединен-
ном рынке электроэнергии.

А на прошлой неделе заговорили 
еще об одном выгодном направ-
лении развития. В сотрудничестве 
с «Газпромом» в Синеокой соби-
раются построить завод по произ-
водству сжиженного природного 
газа (СПГ).

О новом проекте рассказал 
министр энергетики Беларуси 
Виктор Каранкевич на междуна-
родном форуме «Газ России». Где 
построят завод - пока не сообщает-
ся, известно лишь, что координато-
ром выступит «Белтопгаз».

Ранее, в ноябре, Посол Белару-
си в России Дмитрий Крутой со-
общил, что «Газпром» предложил 
белорусам включиться в программу 
газификации российских регионов.

Строительство завода наверня-
ка станет еще одним средством 
против санкций. Ведь, в отличие 
от России, братья не обременены 
никаким запретами на продажу го-
лубого топлива за границу.

НА ГАЗ ЕСТЬ ЗАКАЗ
ПРОЕКТ

Анатолий МАКСИМОВ

 � Глобальных споров между на-
шими странами нет, а текущие во-
просы решают оперативно.

ПОД САНКЦИЯМИ 
НЕ СОГНУЛИСЬ
Заключительное в этом году засе-

дание Группы высокого уровня Со-
юзного государства прошло в новом 
месте  - Координационном центре 
Правительства России на ВДНХ. Па-
вильон - часть выставки «Россия», на 
этой площадке проходят как совеща-
ния (для этого выделили отдельный 
зал), так и экскурсии. 

Нарядная елка в холле напоминала, 
что на дворе декабрь и не за горами 
праздники. Открытая часть заседания 
началась с подведения итогов года. 
Они - как идеальные подарки под елку.

- В России мы ожидаем, что рост 
ВВП составит не меньше 3,5 процента, 
а в Беларуси за одиннадцать месяцев - 
3,8 процента. Я хочу обратить внима-
ние, что эти показатели гораздо выше, 
чем в Европе, которая объявила нам 
санкции, - заявил российский вице-
премьер Алексей Оверчук.

Совместный товарооборот тоже го-
тов по итогам года взять очередную 
историческую планку, рекордным бы-
ло и число делегаций, которыми об-
менялись Москва и Минск в 2023-м. 
И глобальных споров между союзни-
ками нет.

Наделенный вице-премьерскими 
полномочиями Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой напомнил, что 

28 союзных программ успешно реа-
лизовали: выполнили 95 процентов 
намеченных мероприятий.

Минэкономразвития России и Мин-
экономики Беларуси подготовили уже 
новый интеграционный пакет, рас-
считанный на 2024 - 2026 годы. В нем 
одиннадцать разделов и 120 задач: 
они касаются и равных условий для 
компаний, и защиты прав потребите-
лей, и создания условий для объеди-
ненной транспортной и энергетиче-
ской системы. Упомянули и вопросы 
из социальной и гуманитарной сфер, 
идет речь и об общем научном, техно-
логическом и информационном про-
странствах. Этого в предыдущих 28 
программах не было.

ВАЖНЫЙ ТРАНЗИТ
На ГВУ обсуждали пятнадцать са-

мых актуальных вопросов. В том чис-
ле транспорт.

- Он имеет для нас особое значение, 
потому что основные грузы начали 
двигаться на Восток. Фактически за 
полтора года мы переориентирова-
ли наши экономики на восточное 
направление,  - отчитался Алексей 
Оверчук.

Урегулировали Беларусь и Россия 
ограничения на поставки и транзит 
белорусской лесопродукции. Для Мин-
ска это была серьезная проблема: ведь 
этот сектор фактически стал первым, 
в отношении которого Запад ввел то-
тальные санкции.

- Наша лесопродукция, традицион-
но в основном шедшая в Западную 
Европу, фактически одномоментно 

должна была переориентировать экс-
портные потоки в страны Азии и СНГ. 
Поэтому транзит через территорию 
России стал для нас критически важ-
ным, и хорошо, что удалось урегулиро-
вать сложнейшую проблему, - сказал 
Дмитрий Крутой.

Еще одно важнейшее решение - по 
поставкам белорусского медобору-

дования на российский рынок. Были 
проблемы с его сертификацией.

- Не прошло и полугода, очень ко-
роткий по бюрократическим меркам 
срок, и мы решили этот вопрос. Обо-
рудование сегодня может обращаться 
на нашем рынке, и люди, которым оно 
необходимо, могут им пользоваться, - 
заявил Алексей Оверчук.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного 
государства:

- Группа высокого уровня вновь подтвердила эффектив-
ность такого института, как Совет министров СГ. Пятнадцать 
вопросов, которые внесли в повестку, имеют прикладную 
и  содержательную направленность по запросу министерств, 
ведомств и хозяйствующих субъектов.

Тональность разговора, доверительность, нацеленность 
на результат - тоже важнейший ресурс. Это пример для 
«пятерки» (стран - членов ЕАЭС), СНГ и, наверное, повод 
западным странам понять, что сломать отношения России 
и Беларуси невозможно.
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ЧЕМ ДАЛЬШЕ В ЛЕС - ТЕМ ЛУЧШЕ
Продукция из 
дерева теперь 
может следовать 
транзитом 
через Россию.

ПРЕМЬЕРА«ЛЮБВИ ДЛЯ СЧАСТЬЯ БОГ ПОСЛАЛ СПОЛНА»
Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 � У Союзного государства появи-
лась своя рождественская песня.

Как хорошо собраться перед Новым 
годом и послушать рождественские 
мелодии! Сразу появляется то самое 
настроение. Вот и официальный пред-
ставитель МИД России Мария Заха-
рова в канун католического праздника 
презентовала песню «Рождество. В доб-
рый час!», которую сама же написала. 
Композитор - Леонид Ширин, родился 
в Беларуси, иллюстрации для клипа 
создал художник Никас Сафронов, 
а  исполнительницей стала шестнадца-
тилетняя белоруска Ксения Галецкая. 
Получилось по-настоящему союзное 
творчество.

Нам любви для счастья
Бог послал сполна,
Вопреки ненастьям
Нас спасет она.
Рождество, Рождество!
Дарит всем Божество,
Жизни нашей спасенье
И души возрожденье.
Композицию приняли на ура, го-

сти аплодировали. А  сама презента-
ция прошла в теплой семейной обста-
новке.

- Наше дело было преподнести рож-
дественский подарок. Если он придется 
кому-то по душе - будем только счастли-
вы! Все, что можно было вложить в это 
произведение - душу, сердце, любовь, 
трудолюбие и ответственность, - мы 
сделали, - поделилась Мария Захарова.

Оказалось, что в создании трека уча-
ствовал Госсекретарь Союзного госу-
дарства.

- Дмитрий Мезенцев поехал в Минск, 
нашел людей, которые откликнулись 
и помогли создать песню, - рассказала 
Мария Захарова. - Выручил и Никас 
Сафронов, который разрешил исполь-
зовать его работы для визуализации 
композиции. Исполнять ее могут все. 
Как говорится, в добрый час!

На премьеру пригласили звезд рос-
сийской эстрады, которым союзная тема 
известна давно. Олег Газманов, Ната-
ша Королева, Николай Расторгуев, 

Яна Поплавская  - 
все были в прекрас-
ном настроении, 
делились впечатле-
ниями и фотографи-
ровались у елки.

- Я пришел под-
держать Машу За-
харову. Мы с ней 
дружим, она мне 
нравится как чело-
век. Несмотря на всю сложность ее про-
фессии, умудряется писать прекрасные 
стихи и делать проекты, - похвалил ав-
тора Олег Газманов.
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Мария Захарова 
хорошо разбирается 
в теме российско-
белорусских отношений.

ПОСЛУШАТЬ 
ТРЕК МОЖНО ТУТ
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НАУЧНАЯ МАГИЯ
Дракон мчится к нам на всех 

парах. Именно он - символ сле-
дующего года по восточному 
календарю. «Тайна Ледяного 
Дракона» - новогоднее пред-
ставление, в котором нашлось 
место для научных экспери-
ментов, спецэффектов и вол-
шебства. Главная изюминка 
шоу - реалистичный четырех-
метровый дракон и гигантские 
роботы. Спектакль еще и ин-
терактивный: в сторонке от-
сидеться не получится.

Это познавательная история 
о двух отважных ученых, кото-
рые покажут зрителям удиви-
тельные эксперименты и по-
пробуют с помощью научной 
магии совершить чудо. Вместе 
с ребятами и большим Аркти-
ческим Мишкой они разгадают 
тайну Ледяного Дракона - се-
кретного помощника главного 
новогоднего волшебника!

 � ГДЕ: Литовский бульвар, 7.
 � БИЛЕТЫ: от 700 рублей.

ШАПОКЛЯК ПОПАЛА 
ВПРОСАК
Ушастый герой в этом году 

снова на пике популярности. 
Шоу-мюзикл «Чебурашка» 
пройдет в формате елки: зри-
тели смогут увидеть необыч-
ные новогодние приключения 
всеми любимого персонажа! 
Вместе с ним побывать на шо-
коладной фабрике, противо-
стоять неприятелям, сорвать 
коварный план зловредной 
Шапокляк, сварить апельси-

новое варенье и встретить на-
ступающий год! Но как же елка 
может быть ушастой? Узнаете, 
если придете! А также увидите 
головокружительные акроба-
тические трюки от артистов 
Cirque du Soleil и потанцуете 
на дискотеке прямо в зале.

 � ГДЕ:  Проспект Андропо-
ва, 1.

 � БИЛЕТЫ: от 900 рублей.

И ПИРАТЫ-
АКРОБАТЫ
«Пиратов в поисках при-

ключений» можно увидеть на 
уникальной площадке, в са-
мом большом гимнастическом 
центре в мире - Дворце Ири-
ны Винер-Усмановой. Шоу не 

уступает известным мировым 
проектам, а по трюкам даже 
превосходит. 

Взрослых и детишек ждет 
кордебалет, воздушные и спор-
тивные номера и летающие 
прыгуны-акробаты. Масса не-
ожиданных поворотов, фанта-
стических спецэффектов, гра-
фики, интерактивов с залом. А 
в придачу - яркие костюмы и 
специально написанные песни, 
которым так приятно подпе-
вать. Окажетесь в центре на-
стоящей пиратской истории!

 � ГДЕ: Лужники, 24, стр. 24.
 � БИЛЕТЫ: от 700 рублей

КАТИСЬ, КОРОВА
Илья Авербух поставил ле-

д о в ы й 
спектакль 

«Корова на 
льду». Невероят-

но смешное приключение 
Мули, которая обожала зиму 
и мечтала стать звездой фи-
гурного катания. Вы увидите 
именитых спортсменов - Ев-
гения Медведева, Алексея 
Ягудина, Татьяну Тотьмянину 
и Максима Маринина. Главный 
сюрприз - кто исполнит роль 
«Коровы на льду»  - держат 
в  секрете.

Будет повод поразмышлять 
о том, как важно уметь преодо-
левать трудности, с улыбкой 
относиться ко всем испыта-
ниям. И в конце концов все 
усилия будут вознаграждены. 
В необычном спектакле много 
юмора и самоиронии. Интерес-
но будет и взрослым, и детям.

 � ГДЕ: Лужники, 24, стр. 3.
 � БИЛЕТЫ:  от 1,5 тысячи 

рублей.

АФИША

МИНСК

СНЕГУРОЧКА СПАСЕТ 
СКАЗКУ
В малом зале Дворца Республики 

детей и взрослых приглашают на пред-
ставление «Очень новый год». Зевать 
и заглядывать в телефон точно не за-
хочется. Свое видение волшебства для 
маленьких непосед представила рос-
сиянка Татьяна Самбук - молодой пер-
спективный режиссер, чьи спектакли 
с успехом идут на сценах Минска и Мо-
сквы. А в большом зале, по традиции, 
организовали Главную елку страны. 

В этом году на сцене шоу «Машина 
Новогоднего времени». Дедушка Мо-
роз и Снегурочка будут спасать сказ-
ку и за помощью обратятся не к 
заграничным бэтменам, а к бело-
русским супергероям. 
Каким? Приходите и 
все увидите.

 � ГДЕ: Октябрь-
ская площадь, 1.

 � БИЛЕТЫ: от 
550 рублей.

ТИГРЫ 
НА АРЕНЕ
Белгосцирк при-

глашает на ново-
годнюю сказку 
«Снегурочка». 
Гостям нужно 
срочно рас-
топить сердце 

ледяной красавицы. Главное - аплоди-
ровать погромче и улыбаться почаще. 
Для этого на арену выведут урчащих 
хвостатых - белых и розовых тигров. 
Захватывающие трюки выполнят дрес-
сированные собачки, наездники на ло-
шадях. Эквилибристы, гимнасты на тур-
никах обхитрят все законы гравитации 
и покажут настоящие чудеса. И куда 
же без забавных жонглеров и клоунов.

 � ГДЕ: проспект Независимости, 32
 � БИЛЕТЫ: от 430 рублей.

ТАЙНА ЗАЗЕРКАЛЬЯ
В этом году в Минске открылось 

 уникальное иммерсивное простран-
ство «Дом Рождества». В центре, как 

по мановению волшебной палочки, 
вырос «город» с рождественски-

ми улицами и домиками, цве-
точными лавками, горками, 
тактильными и зеркальны-

ми комнатами, книж-
ными коридорами.

З а х о д и ш ь 
внутрь по 
к р а с н о й 

ковровой 
дорожке, 
а  в  воз-
д у х е 
« н о в о -

г о д н и й » 
аромат кори-

цы и мандари-
нов. Пока дети 
рассказывают 

Деду Морозы о сокровенных желаниях, 
взрослые могут посмотреть спектакль, 
сделать фото на память или отправить 
рождественскую открытку. Тут же в 
фуд-дворике - согревающий аромат-
ный чай и имбирное печенье.

 � ГДЕ: улица Козлова, 3.
 � БИЛЕТЫ: от 850 рублей.

ДИСКОТЕКА НА ЛЬДУ
Синоптики «зимними» прогноза-

ми не радуют. Но даже если вокруг 
будет звенеть капель, это не повод 
держать коньки в шкафу. За настрое-
нием отправляемся на каток. А если 
скучно просто так ездить по ледяному 
«зеркалу», можно… потанцевать. На 
«Чижовка-Арене» открывают сезон 
дискотек на льду. В программе живая 
музыка, зажигательный Дед Мороз, 
светомузыка и лазерные эффекты, 
веселые конкурсы. Самых активных 
ждут призы. Для юных фигуристов най-
дутся надежные помощники, с которы-
ми будет не страшно осваивать лед: 
тренажеры-фигурки в форме мишек 
или пингвинов.

 � ГДЕ: Ташкентская улица, 19.
 � БИЛЕТЫ: от 350 рублей.

В ГОСТИ К ПОНЧИКУ 
И ПЕРСЕЮ
Заглянуть в Музей кота всегда при-

ятно. Посетителей с порога встречают 
ласковые и пушистые «экспонаты», 
которые с удовольствием позволят по-
чесать себя за ушком. Пончик, Персей, 
Ириска, Шнурок, Коко, Мята и другие 
мурлыки обрадуются не только внима-
нию, но и угощению. Но самое глав-
ное - котиков можно забрать с собой, 
подарив им новый дом.

 � ГДЕ: Интернациональная улица, 23.
 � БИЛЕТЫ: детский, студенческий - 

340 рублей, взрослый - 430 рублей.

Подготовили Валентина СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО.

Устраиваем танцы на льду, дрессируем хищников, помогаем 
супергероям. «СВ» рассказывает, как развлечься на каникулах с детьми.
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Илья ШВЕДКО/ИД «Беларусь сегодня»
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Дракоша, будь в следующем 
году хорошим.

Морские разбойники покажут 
такие трюки, что ахнешь.

Полосатые артисты только на вид 
суровые. Когда видят детей, 
превращаются в ласковых котиков.

Дедушка Мороз принимает и детей, и взрослых. 
Возраст - не помеха, чтобы верить в чудеса.

КАК ПРИРУЧИТЬ ДРАКОНА
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Светлана КАМЕКА, 
Максим ЧИЖИКОВ

 � За все время существования
этой рубрики в нашей газете у нас 
не было зимнего волшебника, ко-
торый вполне может быть еще 
и Санта-Клаусом.

СТАРШЕ БАЙДЕНА, 
НО МОЛОД
Джефф - идеальный кандидат в глав-

ные зимние волшебники. Россиянин 
по паспорту и американец по рожде-
нию, он - волшебник в квадрате. Это 
во-первых. Во-вторых, он отец пятерых 
детей. Что Новый год, что Рождество - 
семейные праздники. А еще знаменито-
му бойцу без правил, а теперь депутату 
в Башкирии, когда он выходил в окта-
гон, дали неофициальное прозвище 
«Снеговик» - не из-за цвета кожи, а за 
стремительный стиль борьбы. Он об-
рушивался на соперника словно снеж-
ный ком. Так же стремительно Монсон 
перевоплотился в Деда Мороза.

Костюм сел на него как влитой. И бо-
рода Деду Джеффу очень шла. И к во-
просам детишек он подошел очень 
серьезно.

- Скажи, а ты все-таки Дед Мороз 
или Санта Клаус? Говорят, что ты 
из Америки...

- Поскольку сейчас нахожусь в Рос-
сии, значит, я - Дед Мороз.

- А татуировки тебе зачем? Это 
как украшение для елки?

- Так и есть - они как украшение для 
елки. Я Дед Мороз, конечно, уже ста-
рый, но хочу выглядеть современно, 
быть крутым, как молодежь.

- В моей семье на Новый год любят 
есть оливье и гуся. А ты какие блюда 
любишь?

- Я люблю хачапури.
- Чем кормишь своих оленей, что-

бы они летали? Порохом или бензи-
ном, что ли?

- Специальными ягодами, которые 
растут в Сибири. А где, извините, не 
скажу, поскольку это секрет.

- Какой для тебя самый лучший 
подарок?

- Когда удается крепко обнять детей. 
Когда они говорят, что любят ме-
ня. Мне нравится навещать ребят 
в Уфе, видеть счастливые лица 
людей. Стараюсь посетить как 
можно больше семей в Новый 
год.

- Ты же совсем старень-
кий, еще старше пре-
зидента Байдена. Как 
справляешься со своими 
задачами?

- Тело - старое, но дух мой мо-
лод. Дети заряжают меня энер-
гией, поэтому я каждый год вы-
полняю все свои задачи.

СОСУЛЬКИ? 
ОБОЖАЮ!
- Я хочу исполнить твое 

желание. Какое оно?
- Моя мечта - это мир для 

России, Украины, для Дон-
басса.

- Папа говорит, что ты 
Дед боевой, кого угодно по-
бьешь. Меня часто оби-
жают, сможешь засту-
питься?

- Конечно, заступлюсь. 
Дед Мороз должен быть 
защитником, тем более 
детей. Я хоть и древний, 
но продолжаю трениро-
ваться, чтобы оставать-
ся сильным.

- Я обожаю есть 
сосульки, но ма-
ма меня за это ру-
гает. А тебе что 
больше нравится  - 

сосульки или мороженое?
- Я тоже люблю сосульки. 

И с удовольствием даю их де-
тям. Сам, когда много-много 

сотен лет назад был ребенком, 
тоже их ел. Так что скажи своей 

маме, пусть она тебя не ругает. 
Дедушка Мороз на твоей стороне.

- Снегурочка тебе внучка 
или жена?

- Она  - моя внучка. 
Любимая.

- А гномы кем те-
бе приходятся?

- У них, надо при-
знать, плохая репу-
тация, потому что 
они хулиганистые, 
озорные. Но меня 
гномы сильно вы-

ручают, они мои 
п о м о щ н и к и . 
И еще они очень 
любят детей.

«ДРИНЬКАЮ 
В МЕРУ»

- Бабушка рас-
сказывала, что 
ты спишь на 
снежной поду-
шке под снежным 
одеялом. Но тебе 
же должно быть 
холодно!

- Приходится так 
спать. Я же Дед Мо-

роз, часть зимы, а она - часть 
меня. Но я уже привык за мно-
го лет. И я не чувствую холода. 
Горячее сердце согревает меня 
и изнутри, и снаружи.

- Дедушка, у тебя красный 
нос от мороза? А то блоге-
ры говорят, что это осо-
бенность тех, кто много 
дринькает.

- Конечно, у того, кто много 
пьет, нос со временем стано-
вится красным. Я тоже могу 
выпить на праздник, потому 
что не люблю горячий шо-
колад, но совсем чуть-чуть. 
Очень аккуратен с алкого-
лем. Все-таки у меня много 
дел: надо тренироваться 
и учить детей. Так что нос 
у меня красный от мороза.

Джефф МОНСОН:

 � Джефф, хотя давно уже 
живет в России, никак не 
привыкнет к длинным зим-
ним каникулам.

Обратная трансформация 
тоже не занимает долгое вре-
мя. Теперь новогодние вопро-
сы - уже для Джеффа.

ХЭЛЛОУИН 
НАБИРАЕТ РАЗМАХ
- Где будете встречать Но-

вый год?
- Праздновать буду в Уфе, 

дома, с женой и детьми. Моя 
пятилетняя дочка не спит до 
двенадцати. Я пытаюсь объяс-
нить ей, что наступает Новый 
год. На столе будут газировка, 
яблочный сок, какие-то пече-
нья.

- Празднуешь, как и рань-
ше, в Америке, или с пере-
ездом в Россию торжество 
проходит по-другому? И от-

мечаете ли дома Рождество?
- Этот праздник в первую 

очередь для детей. Новый 
год здесь, в России, конечно, 
отмечается с куда большим 
размахом, и он важнее, чем 
Рождество. В Америке все 
наоборот. Но мой любимый 
праздник - Хэллоуин. В Рос-
сии он постепенно набирает 
популярность и размах. Моя 
пятилетняя дочка его обожает: 
ей нравятся пугалки, связан-
ные с ним. И мы обязательно 
вырезаем тыкву на Хэллоуин.

- Одно из самых популяр-
ных мест в Уфе, где люди 
отмечают Новый год, - это 
площадь Салавата Юлаева - 
национального героя Башки-
рии. А ты знаешь, кто он та-
кой?

- Конечно, знаю. Знаю из 
истории, что он был захвачен 

правительственными войска-
ми во время восстания. И не-
смотря на то, что его пытали, 
ничего не рассказал на до-
просах. Думаю, что у него был 
сильный характер. Я, кстати, 
живу недалеко от памятника 
Салавату Юлаеву.

- Чем сильнее всего по-
разила Башкирия?

- Самое чудесное тут - это 
люди. Живу в центре Уфы, гу-
ляю с дочкой в парках и чув-
ствую себя членом большой 
и дружной семьи. Люди, кото-
рых встречаю на улице и кото-
рые даже не знают, кто я такой, 
настроены очень дружелюбно. 
Мне очень тепло и комфортно 
тут.

- Гуляете по городу, а как 
еще проводите свободное 
время?

- У меня его нет. Я тренирую, 

воспитываю двух дочек: одной 
пять лет, другой - годик. Так 
что все свободное время про-
вожу с семьей.

- Младшей дочке годик 
исполнился совсем недав-
но. Как отметили ее первый 
день рождения?

- Друзья пришли в гости. Мы 
подарили ей торт. Она так ак-
тивно его ела, что испачкала 
лицо.

НЕ ПРИВЫК 
РАССЛАБЛЯТЬСЯ
- Какие подарки на Новый 

год попросили у вас дети?
- Старшая обычно заранее 

спрашивает: «А можно это? 
А это?» И рада любому подар-
ку. А младшей нравятся воз-
душные шары.

- Из Америки друзья не со-
бираются в гости?

- Увы, они боятся сюда при-
езжать из-за ситуации на 
Украине, из-за сумасшедших 
цен на авиабилеты. Нель-
зя прилететь напрямую из 
США в Россию, как раньше. 
Очень сложная схема: надо 
сначала купить билет до Ев-
ропы, потом до Турции или 
Эмиратов и только оттуда  - 
в Россию.

- Когда друзья приезжают 
в Уфу, куда их ведете в пер-
вую очередь?

- Везу их в горы. Там изуми-
тельно.

- В России новогодние 
праздники большие. Что 
будете делать десять дней?

- Это очень тяжело для ме-
ня. Не знаю пока, что буду де-
лать. Не привык так надолго 
расслаб ляться. Буду трениро-
вать, а если выпадет достаточ-
но снега, возьму дочку катать-
ся на санках с горки.

НОВОГОДНЕЕ 
Ва

ле
ри

й 
Ш

АХ
О

В

ВОЗДУШНЫЙ ШАРИК ДЛЯ ДОЧКИ ОТКРОВЕННО

(Все это он произнес на русском.)

 Я  ДЕДУШКА МОРОЗ! 
С НОВЫМ ГОДОМ! 

УДАЧИ И ЗДОРОВЬЯ! 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Я ЧАСТЬ ЗИМЫ С ГОРЯЧИМ СЕРДЦЕМ
- Татуировки для 

меня - как украшение 
для елки. Я хочу быть 
крутым как молодежь.

«СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
ИНТЕРВЬЮ 
СМОТРИТЕ 
НА НАШЕМ 

YOUTUBE-КАНАЛЕ
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Сергей КАНАШИЦ

 � Девятнадцать лет спустя 
минское «Динамо» - снова 
лучший клуб Беларуси.

СНОВА НА ОЛИМПЕ
Болельщики со стажем пом-

нят, что футбол в СССР был 
поистине великим - чемпио-
ната сильнее, чем первенство 
Союза, не было в мире. Про-
сто выступать в сильнейшем 
дивизионе было делом пре-
стижнейшим, попасть в тройку 
призеров считалось достиже-
нием, а выигрыш соревнования 
приравнивался к спортивному 
подвигу. Минскому «Динамо» 
однажды это удалось: бли-
стательная команда образца 
1982 года под управлением 
молодого искрометного тре-
нера Эдуарда Малофеева 
и ведомая Александром Про-
копенко, Юрием Пудышевым 
и Юрием Курнениным, обыграв 
в последнем туре московский 
«Спартак», завоевала золотые 
медали. Ту легендарную побе-
ду вспоминают и сейчас, до сих 
пор считая «Динамо» лицом 
всего белорусского футбола. 
А в последние десятилетия де-
ла у флагмана складывались 
не слишком успешно.

После доминирования на 
старом багаже в чемпионате 
Беларуси в первые годы мин-
чане, распродав весь состав, 

постепенно стали сдавать по-
зиции. Выиграв в 1997 году, на-
долго ушли в тень, вернув се-
бе звание триумфаторов лишь 
в 2004-м. Тогда казалось, что 
заняли трон всерьез и надол-
го, но реальность оказалось 
другой: ждать нового золотого 
восхождения пришлось почти 
двадцать лет! С тех пор на пер-
вое место поднимались БАТЭ, 
«Шахтер» и брестское «Дина-
мо», а минским динамовцам 
все время не хватало буквально 
чуть-чуть (семь раз были вто-
рыми и пять раз - третьими). 
И вот наконец свершилось: за-
вершившийся недавно чемпио-
нат-2023 вновь вынес «Дина-
мо» на олимп, они - чемпионы.

Победа - под руководством 
Вадима Скрипченко, который 
первый год работал с коман-
дой. У 48-летнего специали-
ста внушительный бэкграунд 
и как футболиста, и как тре-
нера: играл за сборную Бела-
руси, московский ЦСКА, БАТЭ 
и минское «Динамо», в каче-
стве наставника возглавлял 
российские «Урал», «Крылья 
Советов» и «Анжи», работал 
в Армении и с белорусски-
ми командами. В «Динамо» 
Скрипченко сумел привнести 
атмосферу единства и заря-
дить коллектив чемпионским 
настроением, поставить игру 
строгую, но не скучную - игра-
ли надежно в обороне и актив-

но в атаке. Тренер-дирижер от-
страивал работу весь сезон, 
внося коррективы и в тактику,  
и в состав. Наиболее цельно 
и солидно игра минчан смотре-
лась как раз во второй части 
первенства, когда удалось до-
стигнуть полного баланса во 
всех линиях. Признали даже 
недоброжелатели: «Динамо» 
в чемпионате выглядело лучше 
и сильнее всех и его «золото» 
полностью заслужено.

СТАЛИ 
ЛЮБИМЧИКАМИ 
ПУБЛИКИ
Настоящим открытием чем-

пионата стал двадцатилетний 
голкипер Федор Лапоухов, по-
казавший не по годам зрелую 
и надежную игру. Оборону це-
ментировали опытные Сергей 
Политевич и Роман Бегунов, 

а крайний защитник, юркий и 
скоростной бразилец Ори-
ньо успевал отрабатывать не 
только у своих ворот, но и ре-
гулярно обострял обстановку 
у чужих. Мозговым центром 
и надежным оплотом в средней 
линии стал Артем Быков, для 
него это - один из лучших сезо-
нов в карьере. А самым ярким 
был, безусловно, девятнадца-
тилетний Даниил Зорин. Вос-
питанник московского «Спар-
така» влился в ряды команды 
во второй части чемпионата, но 
на удивление быстро стал сво-
им и добавил в игру эмоций, 
драйва, нестандартных реше-
ний и новых идей. В каждой 
игре юный москвич был заме-
тен и за одиннадцать прове-
денных матчей успел забить 
семь голов и стать настоящим 
любимчиком публики. Жаль, 

что аренда Зорина в «Дина-
мо» закончилась и он вернул-
ся в «Спартак», но в Минске 
его всегда рады будут видеть 
вновь.

В нападении «Динамо» бли-
стал Владислав Морозов, 
ставший с шестнадцатью за-
битыми мячами лучшим бом-
бардиром первенства. Его 
признали лучшим нападаю-
щим и игроком чемпионата. 
Прекрасную компанию в ата-
ке составляли ему Душан Ба-
кич, Иван Бахар и Владимир 
Хващинский, так что линию 
нападения в «Динамо» можно 
назвать лучшей в Беларуси. 
Искренне радуясь золотым ме-
далям, динамовские поклонни-
ки мечтали лишь об одном: что-
бы следующего успеха ждать 
пришлось чуть меньше, чем 
два десятка лет.
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ВОЗВРАЩЕНИЕ ЧЕМПИОНА ФУТБОЛ

Вместе с триумфаторами ликовали миллионы их болельщиков в разных уголках Синеокой.

Борис ОРЕХОВ

 � Кубок Первого канала приехал
домой.

ЗА СЯБРОВ БОЛЕЛИ 
СЕМЬЯМИ
Гвоздем турнира стала встреча 

сборных России и Беларуси. В про-
шлом году зубры уже сотворили сен-
сацию - притормозили «Красную ма-
шину» и впервые в истории завоевали 
престижный трофей. Сейчас история 
могла повториться, а Кубок - вновь 
уехать в Минск, не хватило каких-то 
трех минут. Зубры трижды вели в сче-
те и все же уступили, не без помощи 
арбитров.

Команды играли во втором туре. 
В первом одержали по победе: белору-
сы уверенно разобрались со сборной 
Казахстана - 6:2. А россияне обыгра-
ли другой отечественный коллектив - 
«Звезды и ВХЛ».

Посещаемость оказалась, мягко вы-
ражаясь, гораздо ниже ожидаемой. 
Списали на то, что день был рабочий, 
четверг, и люди просто не успели.

Зато матч все расставил по местам. 
Трибуны Ледового дворца в Санкт-
Петербурге заполнились почти под 
завязку. Многие пришли целыми се-
мьями. Там и сям на трибунах мель-
кали флаги Синеокой и раздавался 
призывный клич: «Вперед, Беларусь!»

МОЛНИЕНОСНЫЙ 
«РАССТРЕЛ»
Цена матча для гостей была запре-

дельной. В случае победы сборная РБ 
могла досрочно стать обладателем 
главного приза. Тренер россиян Ро-

ман Ротенберг отлично понимал, что 
предстоит битва:

- Нам обязательно нужен реванш за 
прошлый год. Но это будет непросто. 
У белорусов мотивация на уровне пре-
зидента страны.

Опасения наставника подтвердились 
уже в самом начале. Отбив натиск хо-
зяев, гости ответили молниеносной 
контратакой, и Степан Фальковский 
в упор расстрелял ворота. Голкипер 
Никита Серебряков не смог отразить 
убойный щелчок в девятку. Россияне 
отыгрались через шесть минут - гол 

забил Никита Гребенкин. После чего 
хозяева, взвинтив темп, плотно зажали 
соперников в их зоне. Вратарь РБ Алек-
сей Колосов творил чудеса - за остав-
шиеся до перерыва пять минут отразил 
пятнадцать бросков, два в упор.

Во втором периоде белорусы вновь 
вышли вперед. Россияне сравняли. 
Не без помощи, кстати, арбитров, 
закрывших глаза на явное наруше-
ние правил. Белорусы всей пятеркой 
пытались оспорить взятие ворот, но 
тщетно. Судьи в этом матче благово-
лили хозяевам. В паре моментов не 
замечали явных нарушений. Зато для 
белорусов придумали удаление, кото-
рое и предрешило исход матча. Сябры 
к тому моменту вели в счете 3:2.

СТРАННОЕ УДАЛЕНИЕ
И тут на скамейку штрафников 

вдруг отправляют Степана Фальков-
ского. Вдруг - потому что нарушения 
с его стороны не было. Он отбрасы-
вал шайбу, причем коснулся ее, но 
случайно, по инерции, его клюшка 
попала по ноге российского фор-
варда, который находился у него за 
спиной, и Фальковский его не видел. 
Умысла не было. Однако судьи свист-
нули две минуты. И счет стал 3:3. 
Момент надломил белорусов пси-
хологически. И защитник Максим 
Сушко сотворил что-то малообъ-
яснимое. Откровенно двинул лок-
тем в голову нападающего россиян 
Василия Атанасова. Тот рухнул 
как подкошенный. Товарищи по-
могли ему подняться и доехать до 
скамейки. Врач увел его в раздевал-
ку. А судьи опять удивили. Наруше-
ние тянуло на большой штраф, но 
Сушко выписали всего две минуты. 
Впрочем, их хватило, чтобы сбор-
ная России в большинстве заброси-
ла четвертую шайбу. Вишенкой на 
торте стал еще один гол в пустые во-
рота, после того как белорусы сняли 
вратаря в надежде отыграться. Итог - 
5:3.

- Сказал ребятам спасибо - они бы-
ли мужиками до самого конца встре-
чи. Очень обидно проиграть, но они 
бились до конца, - подвел итог матча 
главный тренер сборной Беларуси 
Константин Кольцов.

А россияне на победном кураже 
в заключительном своем матче рас-
катали Казахстан - 5:2. Под аплодис-
менты болельщиков и Снеговика, не-
изменного талисмана турнира.

ПОДАРОК ОТ СНЕГОВИКА 

Ал
ек

се
й 

Д
АН

ИЧ
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

ПОД ЕЛОЧКУ

В матче россиян с белорусами 
было много красивых голов 
и борьбы, выходившей 
порой за рамки правил. 
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
09.30 «На лесной эстраде». 

Мультфильм (0+)
09.40 «Чудо-мельница». Мультфильм 

(0+)
09.55 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
10.15 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
10.55 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
11.15 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
11.30 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
12.00 «Новогоднее обращение 

президентов Беларуси 
и России» (0+)

12.30 «Новогоднее «Кривое зеркало». 
Развлекательная программа (12+)

17.45 «НОВОГОДНИЙ ПЕРЕПОЛОХ» 
(12+)

19.15 «М+Ж» (16+)
20.45 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
22.45 «НЕ ПОСЛАТЬ ЛИ НАМ 

ГОНЦА?» (12+)
00.40 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 

СТАХА» (12+)
03.00 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
04.45 «Наши люди. Глеб Лапицкий 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
10.00 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
10.10 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(6+)
10.15 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.45 «Кукушка и скворец». 

Мультфильм (6+)
11.00 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 

СТАХА» (12+)
13.30, 01.15 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ 

АННЫ, ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 30 
ЛЕТ СПУСТЯ» (12+)

16.20 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУШКЕТЕРОВ» (12+)

19.00 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» 
(12+). В основе авантюрно-
приключенческого фильма 
исторический факт - приезд в 
Россию инкогнито в 1744 году 
невесты наследника престола 
Петра III Софьи Фредерики Ангальт-
Цербстской, будущей императрицы 
Екатерины II. В ролях: Дмитрий 
Харатьян, Сергей Жигунов, 
Михаил Мамаев и другие.

21.30, 04.00 «ГАРДЕМАРИНЫ 3» 
(12+)

23.30 «Неголубой огонек». 
Музыкальная программа (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)

09.45 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.00 «В лесной чаще». Мультфильм 

(0+)
10.30 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
17.55 «Дискотека СССР 2». 

Музыкальная программа (16+)
21.30, 03.30 «СТАРЫЕ КЛЯЧИ» 

(12+). 
  Трудные времена наступили для 
четырех неразлучных подруг. 
Совсем недавно благополучные 
и уважаемые труженицы, они 
вынуждены приспосабливаться к 
непростым реалиям сегодняшней 
действительности. Остроумные 
и находчивые женщины, 
оскорбленные и униженные 
хамоватыми и наглыми дельцами, 
находят пути борьбы с новыми 
«хозяевами жизни». В ролях: 
Людмила Гурченко, Светлана 
Крючкова, Николай Фоменко 
и другие.

23.55 «НОВОГОДНИЙ ПЕРЕПОЛОХ» 
(12+)

01.30 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 

(0+)

08.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)

10.15 «ЗОРГЕ» (12+)

21.30 «М+Ж» (16+). Фильм по мотивам 

книги Андрея Жвалевского и 

Евгении Пастернак. Молодые люди 

с переменным успехом пытаются 

отыскать путь к сердцу друг друга. 

На этот раз Она - провинциальная 

и не в меру романтичная особа, 

приехавшая в Москву из Минска на 

книжную ярмарку, а Он – циничный 

московский ловелас и успешный 

программист, в глубине души 

мечтающий о настоящей любви. 

В ролях: Григорий Антипенко, 

Нелли Уварова, Ирина Низина 

и другие.

23.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 

МУШКЕТЕРОВ» (12+)

01.35 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)

03.30 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)

05.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 
ПРИВИДЕНИЕ» (6+)

09.45 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

10.30 «ЗОЯ» (16+)
17.55 «Дискотека СССР 3». 

Музыкальная программа (16+)
21.30 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+). Неожиданное 
исчезновение молодой жены 
вынудило супруга обратиться 
в полицию. Комиссар начинает 
расследование, а тем временем 
местный кюре приводит 
к безутешному мужу якобы 
раскаявшуюся жену. Но 
Даниэль заявляет, что никогда 
прежде не видел эту женщину. 
Он подозревает в самозванке 
мошенницу, которая претендует 
на наследство, а в кюре - ее 
сообщника. В ролях: Николай 
Караченцов, Юрий Яковлев, 
Ирина Шмелёва и другие.

23.15 «СТАРЫЕ КЛЯЧИ» (12+)
01.45 «Дискотека СССР 3». 

Музыкальная программа (16+)
05.20 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» 
(16+). 

  Великая Отечественная война. 
Оказавшись в немецком плену, 
юная Маргарита Назарова 
попадает в публичный дом, откуда 
ее забирает владелец ночного 
клуба Отто фон Штауб, 
у которого она работает 
в варьете. После окончания 
войны Назарова устраивается 
посудомойкой в рижский цирк. 
Вечера она проводит на манеже, 
тайно репетируя номер на 
мотоцикле. Неожиданно судьба 
дает ей шанс продемонстрировать 
свое мастерство зрителю. 
Дрессировщики Борис Эдер и 
Константин Константиновский 
едут в Москву снимать фильм 
«Укротительница тигров» 
с участием их тигров, Маргарита 
тайно садится в тот же поезд... 
В ролях: Ольга Погодина, 
Андрей Егоров и другие.

23.00 «Торжественное 
рождественское богослужение 
в Храме Христа Спасителя». 
Прямой эфир (12+)

02.30 «Лики Богоматери» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.45 «Необыкновенное путешествие 

Серафимы». Мультфильм (6+)
11.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+)
22.30 «СИРОТА КАЗАНСКАЯ» (6+). 

Молодая учительница Настя 
решила после смерти матери 
опубликовать её неотправленное 
письмо некоему Павлу. Так 
однажды в новогоднюю ночь в 
посёлке появляются сразу три 
Павла - очень неординарные 
личности. Труднее всего 
приходится жениху Насти, Коле: 
одно дело сирота, а тут сразу три 
отца! 
В ролях: Лев Дуров, Валентин 
Гафт, Елена Шевченко 
и другие.

00.05 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 
ПОСМОТРЕТЬ» (16+)

02.00 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (12+)

04.20 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)

5 января 6 января 7 января

1 января 2 января 3 января 4 января

Юлия НОВИЦКАЯ

На вопрос, почему им нра-
вится отмечать Новый год 
в космосе, космонавты иногда 
в шутку отвечают: «Потому 
что это можно делать практи-
чески по количеству часовых 
поясов». Антон Шкаплеров 
во время четвертого полета 
написал на страничке в соцсе-
ти: «Самый интересный факт 
из моей биографии - это то, 
что я встречу Новый год на 
орбите 64-й раз!»

Отпраздновать на МКС мож-
но не один раз. Правда, ни-
кто не позволит космонавтам 
столько расслабляться. Не-
смотря на то что 31 декабря на 
Земле считается выходным, 
да еще в этом году приходится 
на воскресенье, на станции 
обязательные работы никто 
не отменяет. Так же как и за-
нятия физкультурой. Работой 
космонавты будут загружены 
не сильно. И время на звонки, 
конечно, найдут.

Елочка с игрушками, гир-
лянды и шапки Деда Мороза - 
все эти обязательные атрибу-
ты на орбите есть.

Конечно, шампанского, оли-
вье и селедки под шубой, тра-
диционных для нас, земных 
жителей, на орбите не будет. 
Но ведь и у них там не обыч-
ный Новый год, а космиче-
ский.

Впервые Новый год на 
орбите отметили наши кос-
монавты Юрий Романенко 
и Георгий Гречко в 1978 го-
ду. Сын Юрия Роман тоже 
стал космонавтом. Ему так-
же посчастливилось отмечать 
Новый год на орбите.

Первыми землянами, ока-
завшимися в новогоднюю 
ночь на орбите, стали аме-
риканцы Карр, Поуг и Гиб-
сон. Они работали на борту 
станции «Скайлэб» на ру-
беже 1973 и 1974 годов. Но 
в новогоднюю ночь они… 
спали, поскольку для них 
это не столь знаменательный 
праздник, как для нас. А вот 
именно отпраздновали наши 
соотечественники - экипаж 
советской долговременной 
орбитальной станции «Са-
лют-6».

Первой женщиной, встре-
тившей Новый год в космосе, 
стала наша Елена Кондако-
ва. А некоторым космонавтам 
удалось сделать это несколь-
ко раз. Например, Сергей 
Авдеев, Сергей Крикалев, 
Александр Калери трижды 
праздновали на орбите. Ан-
тон Шкаплеров - четыре раза.

В КОСМИЧЕСКОЙ 
КВАРТИРЕ - 64!

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

На нашем канале - пламенный разговор журна-
листки Наданы Фридрихсон со зрителями прямо 
из кухни, где она готовит фирменное блюдо под 
названием «Новости Союзного государства».

Народную артистку России Елену Цыплакову 
любим как потрясающую актрису и режиссера. 

Только у нас смотрите откровенное интервью, где 
она, как и в творчестве, индивидуальна и точна.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ

 � На машине от Москвы до Суздаля ехать 220 километров, около четырех 
часов. Из Минска - 955 км, почти одиннадцать часов.

 � Из Москвы можно добраться на автобусе, цена билета - около 800 рублей, 
в пути 4,5 часа.

 � На электричке или поезде нужно ехать до Владимира, билет - от 356 
рублей. Затем чуть меньше часа езды на маршрутке.

 � Номер в гостинице - от двух тысяч рублей. Выбор отелей огромный - 
на любой вкус. Но заказывать надо заранее, особенно в праздники.

Валентина СТЕПАНОВА

 � На этот раз главным местом 
праздничных гуляний стал древ-
ний Суздаль.

1. ПОЗДРАВИТЬ 
ЮБИЛЯРА

Город в 2024-м не только станет ново-
годней столицей России, но также отме-
тит тысячелетие. Ведь в далеком 1024-м 
он стал столицей Ростово-Суздальского 
княжества. Праздничные мероприятия 
будут проходить в течение всего юби-
лейного года. 

А праздник «Суздаль - новогодняя 
столица», строго говоря, начался уже 
24 декабря. На него пожаловал сам 
Дед Мороз из Великого Устюга. Мест-
ные власти не поскупились - выделили 
из резервного фонда правительства 
около пятидесяти миллионов рублей 
на увеселения.

2. РАЗГЛЯДЕТЬ 
МОРОЗНЫЕ УЗОРЫ

В прошлом году новогодней сто-
лицей был Новосибирск. Он сориги-
нальничал и вместо традиционной хру-
стальной сделал цифровую снежинку. 
Теперь символ доверили мастерам из 
города стеклодувов. До 7 января она 
будет украшением города, а в Рожде-
ство ее передадут по эстафете Кирову.

- Хрусталь - идеальный вариант для 
создания зимних композиций, он про-
зрачный, а алмазной гранью можно 
прекрасно передать диковинные мо-
розные узоры. Хотя надо понимать, 
что это очень капризный материал, 
поэтому относимся к нему максималь-
но осторожно, - пояснила художник 
по стеклу и хрусталю Наталья Лю-
бимова.

5. ВСТРЕТИТЬ ДВЕНАДЦАТЬ МЕСЯЦЕВ
Ирина Слуцкая подготовила авторское ледовое шоу «Новогодняя 

сказка о Суздале». Каток для него уже залили напротив Торговой площади. 
Также покажут шоу «Птицы», созданное специально для юбиляра.

А 1 и 2 января - добро пожаловать на уже полюбившуюся россиянам про-
грамму Слуцкой «Двенадцать месяцев». Это версия известной сказки о вечных 
ценностях - добре и зле. Зритель попадает в таинственную атмосферу новогод-
ней ночи и знакомится с чудесами всех времен года. Музыкальное шоу удивит  
видеоинсталляциями и световыми эффектами. Можно прийти всей семьей.
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Атмосфера города - самое то 
для каникул. Вокруг старина, 
и душа отдыхает от суеты.

Снегуркам и дедам тут вполне вольготно.
На льду в традиционных 
костюмах? Почему бы и нет!

4.  НАСЛАДИТЬСЯ 
ШЕДЕВРАМИ 
КИНЕМАТОГРАФА

В новогоднюю ночь на Торговой пло-
щади покажут шоу «Верим в чудо!». 
А 7 января - «Русское Рождество». В 
этот же день - традиционный перезвон 
с городами Золотого кольца. Учитывая 
количество церквей в Суздале - попадет 
в самое сердечко и запомнится надол-
го. И в этой же локации каждый день - 

трансляции лучших российских ново-
годних фильмов. Нетленной классики. 
То же самое и на Красной площади. На 
улице Кремлевской и Ленина развер-
нутся рождественские ярмарки - туда 
вперед за сувенирами.

В программе празднования - высту-
пления артистов, поздравления от звезд, 
Дед Мороз со Снегурочкой, аниматоры, 
фотозоны и другие активности. Скучать 
не придется!

3.  УВИДЕТЬ 
ЭКРАН-
КОЛОКОЛЬНЮ

Удивлять будет и Владимиро-
Суздальский музей-заповедник. Стены 
кремля на время веселья превратятся 
в огромный экран, на котором оживет 
сказка: игра света и красок, смыслов 
и образов. Пространство наполнят 
волшебные сюжеты и исторические 
герои. Гостям поведают историю от 
сотворения мира до расцвета Суздаль-
ской земли.

Шоу развернется в парадном дворе 
музейного комплекса: Рождественский 
собор, архиерейские палаты и коло-
кольня станут экраном и органично 
вписанным в действие историческим 
антуражем. «Свет Суздаля» смотрите 
с 28 декабря по 7 января.

28 декабря / 2023 / № 59
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БЛАГОВЕЩЕНСК

В память о дедушке Валере
Необычную открыт-

ку создали на озере 
у Транссиба местные 
жители. На  замерз-
шем водоеме с помо-
щью снега «написали» 
новогоднее поздравле-
ние и соорудили дра-
кона. Как рассказали 
волонтеры Забайкаль-
ской железной дороги, 
подобную акцию они 
проводят четвертый 
год подряд. И  если 
в первый раз открыт-
ку создавали всего 
лишь шесть человек, 
то сейчас 50.

- Участвуют взрос-
лые, дети, работники 
железной дороги, местные жители. На протяжении всего 
этого времени большой дружной командой мы изготавливаем 
на снегу яркие рисунки и символы наступающего года, - рас-
сказывают волонтеры.

В этом году на замерзшем озере рядом с елкой появился 
дракон, да не простой, а 3D: символ 2024 года словно плывет. 
Открытку изготавливали 1,5 недели под руководством Дмитрия 
Польшина и Юрия Артемьева

- И вот теперь гордый дракон встречает всех гостей Белогор-
ска, кто прибывает на поездах в город, и желает всем счастья 
и достатка в новом, 2024 году.

Акция появилась в память о дедушке Валере, который на про-
тяжении нескольких лет создавал ледовые открытки. Не стало 
художника в октябре 2020 года, у мужчины диагностировали 
коронавирус, а в конце месяца он скончался в больнице. 
ЯКУТИЯ

Почем за десяток?
В Госкомцене Якутии разъяснили, сколько должны стоить 

куриные яйца в регионе. Продукт включен в перечень социально 
значимых продовольственных товаров. Поэтому предпринима-
тели при формировании цен на него должны соблюдать обя-
зательные требования, то есть не превышать установленную 
торговую надбавку. Если коммерсант, к примеру, закупает яйца 
у производителя «Якутская птицефабрика», то расчет произво-
дится следующим образом (подчеркивается, что предельный 
размер розничной торговой надбавки составляет 20%):

с толовое 1 категории  - 97 рублей + 19,40 рубля 
(97*20%)=116,40 рубля; отборное -108 рублей + 21,60 ру-
бля (108*20%)=129,60 рубля.

В Госкомцене подчеркнули, что продажная цена в магази-
нах должна быть ниже вышеуказанных расчетных предельных 
цен. Если покупатели увидели превышение цен, то они могут 
позвонить по телефону горячей линии 89841180105, и тогда 
представители Госкомцены проведут профилактическую беседу 
с предпринимателем. 
ВЛАДИВОСТОК

Две столицы
На международной выставке «Россия» в Москве озвучили 

итоги голосования за выбор Молодежной столицы. Победу 
в конкурсе одержали сразу два города, в том числе и Влади-
восток. Кроме столицы Дальнего Востока победу в голосова-
нии одержала Москва. Таким образом, статус «Молодежная 
столица России» в следующем году будут носить два города.

- В 2024 году Владивосток и Москва станут флагманами 
молодежных активностей в стране. Росмолодежь проведет 
ряд крупных мероприятий федерального масштаба. Связь 
между нашими городами станет еще крепче - будет проложен 
маршрут ежегодного «Путешествия мечты» для школьников. 
Мы обязательно привлечем к новым активностям молодых лю-
дей из разных городов и поселков нашего края, - подчеркнул 
губернатор Приморского края Олег Кожемяко.

В правительстве напомнили, что город-победитель получает 
статус Молодежной столицы на год, и на это время ему доступ-
но множество «бонусов», например - возможность проводить 
мероприятия Росмолодежи, получать усиленную грантовую 
поддержку активностей и многое другое. 

Подготовили Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Благовещенск»), Мария МАКАРОВА 

(«КП» - Якутия»), Анастасия АЛЯМКИНА 
(«КП» - Владивосток»).

  ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 
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Полосатая 
угроза

Предположительно, участни-
ками конфликтных ситуаций 
стали молодые тигры, остав-
шиеся без присмотра своих 
матерей и еще плохо умеющие 
добывать пищу в природе.

ТИГРЕНОК ЕЛЕНЫ?
В селе Вольном Архаринского 

округа Амурской области, судя 
по следам, молодой самец зашел 
на окраину населенного пункта 
и задавил двух собак, которые 
сидели на привязи за пределами 
огороженной территории. Одну 
собаку он бросил рядом с местом 
нападения, вторую утащил в лес.

- Дом находится на самой 
окраине села, рядом протока 
и лес. Собаки были привязаны 
за ограждением, поэтому стали 
легкой добычей, - отметил замна-
чальника управления по охране 
животного мира Амурской области 
Валерий Погасиенко.

После получения информации 
об инциденте в село отправи-
лись специалисты охотнадзора 
и в течение двух суток дежурили 
здесь. Однако хищник ушел в лес 
и больше в село не возвращался. 
Не нашли его следов и в самом 
селе.

Специалисты предполагают, 
что молодой тигр может быть 
одним из подросших котят ти-
грицы Елены, которую в 2019 
году выпустили в лесах окру-
га по программе возвращения 
редкого хищника на территорию 
Амурской области вместе с бра-
том Павликом. В 2020 году мо-
лодого самца застрелили брако-
ньеры в Свободненском районе, 
куда он ушел. Елена же обжилась 

в Архаринском округе и, по под-
счетам специалистов, в июне 
2022 года принесла потомство. 
Сейчас молодым тиграм около 
полутора лет - возраст, когда они 
покидают родительницу и на-
чинают жить самостоятельно.

ПОДКОП В УБОРКЕ
В селе Уборка Чугуевского рай-

она Приморского края хищник 
попытался пробраться на терри-
торию дома, который располага-
ется на границе с лесом. Во дворе 
была хозяйская собака. Прыгать 
через забор хищник не стал, вме-
сто этого он попытался прорыть 
проход в месте, откуда обычно 
выбегал пес, но по каким-то при-
чинам бросил это дело. Собака 
осталась жива.

- Вероятнее всего, вышедший 
из леса тигр - еще молодой, ори-
ентировочно на втором году жиз-
ни, неопытный. По сути, еще 
тигренок, который мог остаться 
без мамы и в таком возрасте про-
сто еще не способен добывать 
крупных копытных, - рассказали 
в пресс-службе Центра «Амур-
ский тигр».

Сотрудники охотнадзора ищут 
хищника. Если выяснится, что 
он действительно остался сам 
по себе, а не «хулиганит», пока 
мать-тигрица добывает пропи-
тание для семьи, его придется 
поймать, чтобы он не погиб и не 
пугал больше людей.

В ОБЪЕКТИВЕ 
ВИДЕОКАМЕРЫ

Другой тигр напал на сто-
рожевого пса ночью в районе 
улицы Молодежной села Крас-
нореченский в Дальнегорском 
округе Приморья. Она располо-

жена рядом с въездом в населен-
ный пункт. Питомец попытался 
убежать, но хищник настиг его 
буквально в один прыжок. Эта 
атака попала в объектив камеры 
видеонаблюдения.

ТАЕЖНАЯ ДРАМА
На следующий день этот же 

хищник убил и съел собаку в селе 
Тайга. Местный житель заме-
тил утром у будки труп своего 
сторожевого пса. Точне, то, что 
осталось. По словам мужчины, 
в ошейнике болталась лишь од-
на голова.

Приморец рассказал, что слы-
шал лай питомца, но подумал, 
что это реакция на дворовых 
псов. Все оказалось куда страш-
нее. Судя по разорванной сетке 
забора, хищник проделал дыру, 
чтобы залезть во двор, полако-
мился собакой, а затем вернулся 
в лес. Вокруг дома обнаружили 
следы полосатой кошки.

- Он, видимо, прошел вдоль 
дороги, а ведь там еще остановка 
автобусная рядом. Собаку я на-
шел около девяти утра. Голову 
из ошейника достал сам, тигр, 
видимо, ее вытащить не смог, - 
пояснил мужчина.

Как выяснилось позднее, после 
атаки на собаку в Красноречен-
ском молодой самец направился 
в сторону села Тайга. По пути он 
убил и съел в лесу дворнягу, а по-
том задавил, но не стал лакомить-
ся псом во дворе крайнего дома, 
который ближе всех расположен 
к лесному массиву. Инспекторы 
его отслеживают.

Подготовили Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск), 

Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток)
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Продолжение. Продолжение. 
Начало наНачало на  < стр. 1< стр. 1

Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Амурские тигры 
оккупировали 
в Хабаровском 
крае целое село.

- Тигрица уже по дворам гуляет, 
как будто у себя дома. Нам выходить 
страшно, мы, как стемнеет, закры-
ваемся в домах у себя и на улицу ни 
шагу до девяти утра, пока не рассве-
тет. Она нам комендантский режим 
устроила тут…

Так отвечают жители поселка Мухе-
на на вопросы журналистов о текущей 
обстановке. Не первый месяц амур-
ский тигр столуется в местных дворах, 

и практически каждую ночь у него 
новая жертва. Хищник с легкостью 
снимает собак с привязи и утаскива-
ет в тайгу, чтобы поужинать. Жители 
неоднократно обращались к властям 
и просили отловить и вывезти подаль-
ше полосатого убийцу; охотоведы ра-
ботают в населенном пункте, но пока 
вопрос остается нерешенным. Тигр 
тем временем продолжает убивать, 
а мухенцы сообщают о новых жерт-
вах. Хищник снова украл собаку.

Мухен - не единственный оккупи-
рованный тиграми поселок в Хаба-
ровском крае. Та же проблема была 
в Лермонтовке Бикинского района, 
хищник терроризировал местных жи-

телей, воровал собак по ночам, одна-
ко недавно его обезвредили и отлови-
ли сотрудники краевого управления 
охотхозяйства совместно со службой 
по охране животного мира и особо 
охраняемых природных территорий 
Хабаровского края.

Как отмечал глава региона 
Михаил Дегтярев, дальше зверя 
в специальной клетке  доставили 
на осмотр ветеринарным врачам, 
а  после заключения судьба его 
в  руках Росприроднадзора. Как 
правило, таких тигров помещают 
в реабилитационные центры или уво-
зят далеко от населенных пунктов 
и выпускают.

Спасайся кто может

 А В ЭТО ВРЕМЯ
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До Нового года осталось меньше недели - времени от-
кладывать важные дела уже не осталось. Вот и в столицах 
областей и краев Дальнего Востока решили не тянуть и уже 
подготовили все украшения. Тысячи метров мишуры, 
светящихся гирлянд, новогодних шаров и бантиков. А в 
каком дальневосточном городе самая красивая елка? Или 
самая высокая? Рассказываем все, что известно о зеленых 
красавицах.

Самая главная елка 
на  центральной пло-
щади Владивостока 
состоит из металличе-
ских балок, составля-
ющих вкупе высокую 
массивную конструк-
цию, которая выстоит 
в любые морозы. По-
ка специалисты еще 
не закончили работы 
по сборке 28-метровой 
елки, однако известно, 
что ее украсят красивой 
иллюминацией и  раз-
личными декоративны-
ми элементами, в том 
числе шарами.

Кроме того, на самой 
площади разместили 
ледяную горку, а так-
же другие развлечения 
для всей семьи - дети 
смогут поучаствовать 
в мастер-классах и со-
стязаниях.

В самом большом регионе ДВ 
елка появилась первой. Ее уста-
новили и зажгли еще 1 декабря. 
Правда, в этом году есть важ-
ное изменение, касающееся ме-
сторасположения елки. Обычно 
дерево устанавливают на пло-
щади Ленина, но в связи с ре-
монтом территории пришлось 
перенести новогодний городок 
на площадь Дружбы. Хотя были 
разговоры, что дерево все же 
установят на центральной пло-
щади у дома правительства № 2. 

Кроме того, обещалось, что 
это будет совершенно новая 
елка - ствольная, раскидистая, 
как настоящее дерево. Закупку 
провели летом. Однако горо-
жане заметили, что с каждым 
днем она все больше напоми-
нает старую конусообразную 
елку, которая украшала раньше 
площадь Ленина.

- Новую елку в этом году не 

ставим. Она предназначена 
для площади Ленина. А площадь 
Дружбы не приспособлена: там 
нет подключения к электроэнер-
гии, нет видеонаблюдения, непо-
нятно, кто будет расчищать елку 
от снега. Много таких техниче-
ских вопросов, связанных с экс-
плуатацией елки. Мы же, когда 
на площади Ленина ставим, кру-
глосуточно за ней наблюдаем, 
убираем от снега, отряхиваем. 
Каждый день вокруг снег уби-
раем и следим, чтобы дети не 
лазили, укрепляем, - объяснил 
директор службы эксплуа-
тационно-технического обе-
спечения Дмитрий Семенов.

У горожан появилась возмож-
ность попрощаться со старой 
елкой и, так сказать, проводить 
ее «на пенсию». Это ее послед-
ний Новый год в качестве глав-
ного украшения республики. 
Потом она уйдет в историю.

ЯкутияЯкутия

Владивосток

В крупнейших В крупнейших 
городах городах 
Дальнего Дальнего 
Востока Востока 
установили установили 
и украсили и украсили 
праздничные праздничные 
деревья.деревья.

К Новому году готовыК Новому году готовы

МагаданМагадан

В середине 
декабря елочка 
украсила Магадан-
скую площадь. Кстати, 
украшают ее не только тради -
ционные игрушки, но и четыре само-
дельные - диско-шар, новогодние часы, 
пластиковая снежинка и бумажная мор-
ковь. Все они были созданы магадан-
цами в рамках первого конкурса «На-
ряжаем елку вместе». Выиграла в нем 
восьмилетняя Полина Шкаберт. 

Кроме того, на площади появился 
ледовый городок - ледорезы из Якутии 
изготовили ледяную горку, фигуры, ле-
довые чаши. Как и в Хабаровске, на 
площади Магадана организовали каток.

Посмотреть на елку Магадана можно 
на первой полосе.

В бывшей дальневосточной столице официальное открытие 
новогоднего городка прошло 23 декабря. Площадь Ленина укра-
сили в стиле русских сказок. Елка с вуалью из желтых гирлянд, 
арт-объекты, ледовые скульптуры, горки и даже каток - всё это 
будет радовать хабаровчан все новогодние праздники. К слову, 
каток на площади залили впервые. А чтобы переобуваться в 
коньки было комфортно, на месте установили отапливаемый 
домик с прокатом инвентаря. Семьи с детьми и многодетные 
могут получить скидку.

Из сказочных героев на площади можно найти жар-птицу, 
тройку лошадей, порталы, иллюстрирующие персонажей всеми 
любимых произведений, а также ледовую и снежную крепости 
с изображениями картин великих русских художников.

ХабаровскХабаровск

28 
метров

20 
метров

18 
метров

20 
метров
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АнадырьАнадырь

БлаговещенскБлаговещенск

В столице Еврейской автономии украше-
ние зеленой красавицы тоже не стали откла-
дывать в долгий ящик. Установка началась 
еще в первую неделю декабря, а к середине 
месяца дерево украсили. Стоит оно на пло-
щади Ленина.

Искусственную ель приобрели в  дека-
бре 2019 года за счет средств городского 
бюджета, цена покупки - полтора миллиона 
рублей. Как пояснил тогдашний мэр Биро-
биджана Александр Головатый, на установку 
живой главной ели ЕАО каждый год из город-
ского бюджета тратилось 500 тысяч рублей, 
искусственный аналог окупится за три года 
и в дальнейшем позволит экономить сред-
ства городской казны. Общий вес зеленой 

красавицы - около трех тонн. Конструкция 
состоит из сотни секций, объединенных 
в прочные кольца. На металлический кар-
кас крепится «хвоя», имитирующая ветки 
живого дерева.

- Новых игрушек для елки не закупали, 
потому что прежние в нормальном состоя-
нии. Кроме этого, возле елки будет каток, 
на площади Ленина соорудят горки. В рамках 
конкурса «Хрустальная менора» на площади 
Ленина появятся художественные ледовые 
скульптуры. Кроме того, многие обществен-
ные пространства Биробиджана украсятся 
иллюминацией, - рассказала руководитель 
пресс-службы администрации Биробид-
жана Дарья Ващенко.

В Благовещенске елка также обосновалась на площади 
Ленина. Ее сборка закончена на 90% - на верхушку уже 
даже водрузили звезду. Высота ели составляет 20 метров. 
Специалисты местной адми-
нистрации подчеркнули, что 
на локации уже стоят раз-
личные арт-объекты, горка, 
а по всему городу установ-
лена иллюминация, кото-
рая создаст у всех гостей 
и жителей реги-
она новогоднее 
настроение.

Также около 
главной зеле-
ной красавицы 
соберут сцену, 
на  которой артисты 
выступят в честь тор-
жества.

В Анадыре елка тоже не готова - ее начали собирать только 15 декабря. В 
этом году она будет стоять не на привычном месте, а на площади по направ-
лению к Окружному дому народного творчества (ОДНТ).

Мастерам пришлось потрудиться, чтобы перевезти конструкцию. Основание 
разобрали, протестировали ветровую нагрузку и уже после технического 
обслуживания принялись к стандартной сборке.

В день самого празднества гости и жители Чукотки порадуются не только 
елке, но и шоу-программе. Здесь будут работать аниматоры, профессионалы 
проведут фаер-шоу, а для малышей устроят катания на собачьей упряжке.

БиробиджанБиробиджан

Подготовили Светлана СТЕПАНОВА, Мария МАКАРОВА («КП» - Якутия»), 
Андрей САВЕЛЬЕВ, Татьяна ЦВЕНГЕР («КП» - Хабаровск»), 

Ксения ЗАБЕЛИНА («КП» - Владивосток»).
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Металлический каркас дерева украшен 
праздничной гирляндой, которая опоясывает 
ель с основания до самой звезды на макуш-
ке. Охраняет ее практически трехметровая 
фигура Дедушки Мороза. Ее открытие со-
стоялось еще 9 декабря. 

В честь праздника организаторы поставили 
различные палатки с едой, напитками, и раз-
влечениями. Яркие украшения и подсветка 
привлекали внимание всех, кто хотел оку-
нуться в мир сказок и волшебства.
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Юрий ГАФАРОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

Отдыхать на Дальнем Востоке зимой мож-
но только на горнолыжках Сахалина? А вот 
и нет! Туризм, в том числе зимний, активно 
развивается по всей территории огромного 
федерального округа. Например, в Амур-
ской области. Там, где Нора сливается со 
своенравной Селемджой, в треугольнике, 
образованном этими реками и линией Бай-
кало-Амурской магистрали, расположилась 
одна из самых молодых и, пожалуй, самая 
необычная федеральная особо охраняемая 
территория Приамурья - Норский заповедник.

Он появился здесь относительно недав-
но, всего четверть века назад. В сравнении 
с Зейским и Хинганским, которые в 2023 
году отметили 60-летие с дня созда-
ния, Норский действительно очень 
молод.

Впрочем, охрана междуре-
чья Селемджи и Норы длит-
ся намного дольше, чем 
история заповедника. Еще 
в 1968 году здесь создали 
областной охотничий заказ-
ник, в 1984 году территория 
получила статус уже республи-
канского заказника - федераль-
ного, по нынешней терминоло-
гии. А в феврале 1998 года эта 
территория стала заповедной.

ЧЕТВЕРОНОГИЙ СИМВОЛ 
ЗАПОВЕДНИКА

Причина такого внимания к этой террито-
рии проста: она бегает на четырех ногах, 
смело переплывает реки и именуется сибир-
ской косулей. Междуречье Норы и Селем-
джи служит «родильным домом» для одной 
из крупнейших в области группировок копыт-
ных, «подпитывающей» своим генофондом 
всю популяцию этих животных в регионе. Не 
случайно плывущая косуля стала официаль-
ным символом заповедника.

На его территории для маленьких оленей 
идеально сложились природные условия, что-
бы рожать и растить потомство - на огромных 
заболоченных пространствах растет сочная 
и вкусная трава, в густых переплетениях ку-
старников, тростников и высокотравья легко 
спрятать от хищников еще плохо бегающего 
олененка, да и самой маме легче скрыться.

Но зимой здесь выпадает слишком много 
снега, из-под которого косуле сложно выка-
пывать траву - кустарники-то она, в отличие 
от лося, есть не может. Поэтому каждую 

осень, с наступлением первых заморозков, 
копытные поодиночке, семьями и маленьки-
ми стайками отправляются на юг.

Эта миграция начинается с одного из са-
мых зрелищных и захватывающих природ-
ных явлений в Приамурье, когда ежедневно 
десятки животных заходят в холодную воду 
и торопливо переплывают реку Нору.

ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ КОСУЛИ
Раньше этот момент был самым опасным 

на пути косули - у местных и приезжих бра-
коньеров начинался сезон заготовки мяса. 
Не требовалось даже оружие - животных 
прямо в воде глушили палками, затаскивали 
в лодку и добивали. Десятками, сотнями.

Эта вакханалию удалось остановить только 
после создания заповедника, а окон-

чательно пути миграции по-
пали под  защиту после 

создания в 2010 году 
на другом берегу ре-
ки «Нижне-Норского» 
регионального заказ-
ника.

Сейчас все время 
«хода» косули в ме-
стах переправы ее со-

вместно охраняют со-
трудники заповедника, 

регионального управле-
ния по охране животного 

мира, дирекции особо охраняемых 
природных территорий и полиции. Заодно 
они ведут и подсчет переплывающих реку 
животных.

Могут понаблюдать за этим удивительным 
явлением и туристы. Совсем недалеко от од-
ного из основных мест переправы косуль 
находится кордон Норского заповедника 
«Мальцевский», оборудованный для встреч 
экскурсантов. Здесь построены гостевые 
домики, баня, столовая, причалы, экологи-
ческая тропа и наблюдательные площадки, 
с которых в сентябре-октябре можно на-
блюдать за плывущими животными.

РЕКИ И МАРИ
Впрочем, не только косулей интересен 

Норский заповедник. Главные его «фиш-
ки» - это реки и мари. Марь - не от слова 
«хмарь» или «марево», хотя и того, и дру-
гого здесь хватает. Летом, когда над боло-
тами встает пропитанная острым запахом 
багульника водяная дымка, или зимой, 
когда в сорокаградусный мороз парят не-
замерзающие полыньи на реках и ручьях, 
возле которых топчет на снегу следы самая 

большая и удивительная 
сова мира - рыбный филин, 
обитающий в Приамурье 
только в этом заповеднике.

Но все-таки «марь» - сло-
во из языка эвенков, корен-
ных обитателей этих мест. 
И означает оно болото, по-
росшее лиственницей и бере-
зой. Ученые говорят, что эти 
природные комплексы образу-
ются в местах, где есть вечная 
мерзлота. Промерзший слой зем-
ли не пропускает с поверхности 
осадки, вода скапливается и об-
разует болото, чередующееся 
с лесом на возвышенностях, озе-
рами и ручьями.

И мари стали домом для многих 
видов животных, которых имеют 
шанс увидеть жители и гости При-
амурья. В заповеднике работает два 
многодневных «водных» экологических 
маршрута.

УВИДЕТЬ СВОИМИ ГЛАЗАМИ
В рамках маршрута «По Селемдже 

и Норе» можно из поселка Норск до-
плыть до кордона «Мальцевский», по-
смотреть на природу заповедника на эко-
логической тропе, увидеть невероятные 
закаты и рассветы на реке Норе, по-
любоваться огромными звездами между 
вершин лиственниц и через два-три дня 
вернуться обратно.

А маршрут «По следам сибирской косу-
ли» предназначен для более искушенных 
«сплавщиков». Он длится восемь-десять 
дней, начинаясь от пересечения реки Меун 
с Байкало-Амурской магистралью, протя-
гивается до Норы и по ее течению до впа-
дения в Селемджу.

Его посетители имеют шанс увидеть всю 
красоту и разнообразие природы запо-

ведника  - огромных лосей, прячущихся 
по самые уши в воде от вездесущего гнуса, 
черных аистов, кружащихся над реками, 
медведей, бродящих по песчаным косам. 
Туристы смогут посетить месторождения 
халцедонов - сердоликов, агатов и ониксов, 
переночевать на настоящих таежных кор-
донах и на специально оборудованных про-
межуточных стоянках, подняться на сопки, 
с которых открываются изумительные па-
норамы охраняемой территории, и увидеть 
краснокнижные растения, встречающиеся 
только здесь.

ЗАМЕРЗШАЯ СКАЗКА
А зимой посетители заповедника смо-

гут посмотреть на скрытую жизнь таеж-
ных обитателей по их следам. А может 
быть, увидеть и их самих - лосей, соболей, 
косуль, волков. Маршрут «Совиный дом» 
уникален тем, что проходит по местам, 
которые доступны только зимой, когда за-
мерзают бесконечные местные болота. Он 
ведет от Февральска до кордона «Меун», 
где можно увидеть места обитания рыбного 
филина, отпечатки его лап на снегу возле 
полыней на реках, а если очень повезет, 
то и саму птицу.

А вот точно увидеть диких зверей можно 
на маршруте «По заснеженному лесу». Он 
проходит по Орловскому заказнику и ведет 
к кордону Талали, который стоит на «Кру-
гляках»  - двух озерах идеально круглой 
формы. Здесь инспекторы подкармливают 
копытных, поэтому за животными легко 
наблюдать.

Дальний Восток: чем живет регион

«Первый маревый» в России«Первый маревый» в России

В Норском В Норском 
заповеднике заповеднике 
в Приамурье в Приамурье 
открываются открываются 
зимние зимние 
туристические туристические 
маршруты.маршруты.
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Самка рыбного 
филина на гнезде.

Река Нора среди 
марей.

Халцедон – 
«солнечный камень».

Ти
мо

ф
ей

 М
УД

РА
К

Ил
ья

 Т
ЯН



13
Дальний Восток

www.dv.kp.ru
28.12.2023 Дальний Восток: спецоперация

«Ярый», 
уничтоживший 
больше 100 целей, 
удостоен звания 
Героя России.

Иван РЕЗВУШКИН 
(«КП» - Владивосток»)

Президент РФ Владимир Путин вру-
чил Героям России «Золотые З везды» 
в Кремлевском дворце. Высшей на-
градой за заслуги перед Отечеством 
были награждены 15 человек, в том 
числе и знаменитый морпех «Ярый», 
который впервые предстал перед об-
щественностью без балаклавы. Ранее 
он мельком появлялся на местном те-
левидении и в сводках Минобороны 
РФ, однако личность легендарного 
бойца не раскрывали. 

Гвардии майор Ярослав Я., более 
известный под позывным «Ярый», 
и до начала СВО успел принять уча-
стие в боевых действиях. Как узна-
ла «Комсомолка», «на театр боевых 
действий» убыл с опытом. Там он 
стал командиром группы тяжелых 
снайперов в составе отдельной 155-й 
бригады морской пехоты ТОФ. Соз-
данное еще в апреле 2022 года под-
разделение занималось устранени-
ем вражеских снайперов, операторов 
БПЛА, корректировщиков и прочих 
целей, требующих точного попадания 
с большой дистанции. 

К январю 2023 года на счету «Яро-
го» было уже более 100 пораженных 
целей, а результат его подразделения 
перевалил за 600 ликвидированных 
боевиков. При такой эффективности 
не удивительно, что за голову про-
фессионального снайпера противник 
назначил немаленькую награду - 300 
тысяч долларов. Нельзя сказать, что 

охота была совсем уж безуспешной. 
Морпех был несколько раз ранен, од-
нако быстро проходил реабилитацию 
и возвращался в строй, продолжая 
наращивать счет.

Работу тяжелого снайпера простой 
не назвать. Требуется холодная го-
лова и математический склад ума. 
В бою не место эмоциям. Добрать-
ся до удобной позиции, отработать 
по целям, быстро уйти до доставки 
ответного «гостинца». Как неодно-

кратно рассказывал сам гвардии май-
ор, стандартная дальность боя для его 
подразделения переваливала за 1000 
метров и даже достигала 1800, что 
для высокоточных винтовок - вполне 
посильная задача.

Одним из боевых подвигов под-
разделения можно назвать устра-
нение 20 бойцов. Тогда противник 
лишился расчетов двух минометов 
и группы корректировщиков. Еще 
один яркий пример стального харак-

тера Ярослава и его команды - штурм 
морпехами позиций врага. Несмотря 
на то, что группу накрыло миномет-
ным обстрелом, снайперы все равно 
остались на месте и до последнего 
прикрывали своих. «Ярый» не от-
ступил даже после контузии от ра-
зорвавшегося неподалеку снаряда 
и продолжил командовать. Благо-
даря самоотверженности стрелков 
снайперская активность неприятеля 
была подавлена полностью.

Кроме непосредственных боевых 
задач командир в зоне СВО занимал-
ся тренировкой тяжелых снайперов, 
работающих со сверхточными даль-
нобойными винтовками. Каждый - 
штучный специалист, которого учи-
ли годами, однако даже после цикла 
тренировок нужно продолжать совер-
шенствовать ремесло. Сначала боец 
учится стрелять сам, потом получает 
навыки корректировщика.

Под руководством «Ярого» в снай-
перской группе отметились не толь-
ко люди. Любимец бойцов и очень 
важный член команды - пес по клич-
ке Бандит. Четвероногого товарища 
командир подобрал много лет назад. 
И в ответ хвостатый морпех любезно 
носит на себе кевларовую разгрузку 
с боеприпасами и медикаментами 
для своих товарищей, а также сто-
рожит их ночами, позволяя выспаться 
перед тяжелыми боевыми буднями. 
К сожалению, в июле 2023 года Бан-
дит потерялся - новой информации 
о том, объявился ли пес, с фронта не 
поступало.

Снайпер снял маску Снайпер снял маску 
только перед президентомтолько перед президентом

«Золотую звезду» вручил президент.
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  ТЕПЕРЬ ОФИЦИАЛЬНО  А В ЭТО ВРЕМЯ

«Образец воинской доблести»
Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - 
Благовещенск»)

Владимир 
Путин наградил 
амурчанина 
«Золотой 
Звездой» Героя 
России.

Военнослужащему 
из  Амурской области 
капитану Айнуру Са-
фиуллину «Золотую 
Звезду» Героя России 
на грудь повесил лично 
президент России Вла-
димир Путин. Высшее 
звание офицер получил 
за самоотверженность во 
время выполнения бое-
вой задачи в зоне СВО.

Айнур Сафиуллин 
управлял штурмовым 
отрядом, который вы-
полнял задачу по  ос-
вобождению одного 
из населенных пунктов. 
В  течение трех часов 
подразделение отра-
жало контратаку про-
тивника. В этот момент 
офицер получил оско-

лочное ранение, однако 
продолжил руководить 
подразделением и смог 
организовать возобнов-
ление наступления. Его 
решительные действия 
позволили достичь успе-
ха без потерь среди лич-
ного состава. В результа-
те успешного боя было 
уничтожено более двух 
взводов живой силы про-
тивника, в плен попали 
восемь солдат, захваче-
ны образцы ПТРК Javelin 
и NLAW.

Айнур Сафиуллин 
стал одним из девяти 
солдат и офицеров, на-
гражденных «Золотой 
Звездой» Героя России 
19 декабря за подвиги, 
совершенные в  ходе 
специальной военной 
операции.

- Такие ребята  - на-
стоящие Герои, обра-
зец воинской доблести 
и пример для каждого 
из нас, - подчеркнул  гу-
бернатор Приамурья 
Василий Орлов.

Офицер получил ранение, 
но ни на минуту не остановился.

Для красивого сада и своих овощей
Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Героям специальной 
военной операции 
из Приморья 
предоставят 
бесплатные 
земельные участки.

Такое решение приняли 
депутаты Законодательного 
Собрания края на очередном 

заседании. Согласно правкам, 
в список льготных категорий 
приморцев, которые могут 
рассчитывать на бесплатные 
земли, добавили участников 
спецоперации, особо отличив-
шихся в ходе боевых действий. 

Этой мерой соцподдержки 
смогут воспользоваться во-
еннослужащие, добровольцы 
и росгвардейцы, удостоенные 
звания Героя РФ или награж-
денные орденами за заслуги, 

проявленные в ходе СВО.
Получить землю также смо-

гут семьи погибших бойцов, 
а именно  - супруги, не всту-
пившие в повторный брак, не-
совершеннолетние дети  либо 
те, кто старше 18, но стал ин-
валидом до достижения этого 
возраста.

Земли можно использовать 
для садоводства, огородниче-
ства, животноводства или лич-
ного подсобного хозяйства.

 В перечень добавили участников спецоперации, особо 
отличившихся в ходе боевых действий.
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Редчайший из редких

Даже спасибо не сказала

Юрий ГАФАРОВ 
(«КП» - Владивосток»)

В «Земле леопарда» 
обнаружили ранее 
неизвестного горала.

Одного из самых редких живот-
ных Дальнего Востока и планеты 
зафиксировала фотоловушка в на-
циональном парке «Земля леопарда». 
Специалисты подчеркивают - за 11 
лет существования этой охраняемой 
территории горал попадает в объ-
ектив автоматической камеры лишь 
в девятый раз.

На видео охраняемое животное 
сначала осторожно крадется по ка-
менистому склону, принюхивается 
к чему-то, после чего скачками уда-
ляется с «подиума».

К слову, по уникальной форме ро-
гов, которая у каждого горала строго 
индивидуальная, специалисты опре-
делили, что раньше в национальном 

парке именно эту особь они не ви-
дели.

Горал считается одним из самых 
редких животных на Земле. Сколько 
их, ученые точно не знают, но пред-
полагают, что около полутора тысяч 
особей, обитающих в Приморском 
и Хабаровском краях России, на Ко-
рейском полуострове и провинциях 
Хэйлунцзян и Гирин Китая.

Они удивительно ловко передви-
гаются по почти отвесным скалам 
и живут в горной местности, где лег-
ко спасаются от хищников. Поэто-
му в России большая часть обитает 
в Сихотэ-Алинском и в Лазовском 
заповедниках и нацпарке «Земля ле-
опарда», где таких участков очень 
много.

Кстати, в отличие от всех осталь-
ных копытных обитателей «Земли 
леопарда», которые относятся к оле-
ньим, горалы - из семейства ко зьих 
и очень похожи на своих домашних 
собратьев.

Осторожное животное редко попадает в объектив.

НП
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 УРОКИ ВЕЖЛИВОСТИ  ЖИВОТНЫЕ ЗАБАВЫ

 НУ И НУ!

Егор ЖАРИКОВ («КП» - Благовещенск»)

В Амурской области косуля «обругала» 
спасших ее охотоведов.

В Амурской области сотрудники региональной ди-
рекции по охране животного мира и ООПТ поймали 
в городе Зея косулю, которая забежала в жилые квар-
талы, вероятно, спасаясь от бродячих собак. Животное 
обездвижили, вывезли за городскую черту и выпустили 
в природу.

Мечущуюся по городским улицам испуганную косулю 
заметили местные жительницы, которые позвонили со-
трудникам дирекции ООПТ и до их приезда следили за 
животным, оберегая ее от собак.

Прибывшие на место охотоведы быстро поймали ма-
ленького оленя в тот момент, когда он пытался пере-
скочить через забор - людям помогло то, что он бегал 
в районе плотной застройки и не смог ускакать далеко.

- Аккуратно зафиксировали, проверили, что никаких 
ран и повреждений у нее нет, а затем вывезли подальше 
за город и выпустили, - рассказал сотрудник дирекции 
ООПТ Антон Батаев.

Охотоведы рассказали, что косуля не очень-то стреми-
лась уйти в лес и даже «накричала» на своих спасителей. 

Косули не так уж и редко появляются в пределах го-
родской черты Зеи. Но обычно они забегают в город 
весной и осенью, когда у этих животных проходит се-
зонная миграция.
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Дарья ИЩУК 
(«КП» - Владивосток»)

Чихающего леопарда 
и «улыбающегося» тигра 
поймали фотоловушки 
в Приморье.

Забавными кадрами поделились 
сотрудники национального парка 
«Земля леопарда». С помощью ви-
део приморцы смогли узнать, как 
«общаются» дикие кошки.

Сначала в кадре появляется тигр, 
и можно подумать, что он улыбает-
ся. Но как объяснили сотрудники 
нацпарка, с помощью такой грима-
сы-флемена хищник захватил допол-
нительный воздух, изучая феромоны, 
оставленные другими животными.

- Но иногда можно так «занюхать-
ся», что начнешь чихать, - отметили 
специалисты.

И правда, на следующих ка-
драх уже леопард, пришедший 
в то же место, чихает. Это мож-
но не только увидеть, но и  ус-
лышать.

- Стоит только найти подходящее 
дерево, и все  - «переговоры» на-
чались. Суть таких «разговоров»  
в том, чтобы, наконец, решить, чья 
же это территория.

Кошачьи переговоры

Необычная тигриная гримаса.
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Енотовидные «шарики»
Ксения ЗАБЕЛИНА («КП» - Владивосток»)

Енотовидные собаки из Приморья 
едва передвигаются из-за сытости.

Новый год еще не наступил, а некоторые представите-
ли животного мира уже празднуют. Енотовидные собаки 
начали накапливать жировую прослойку. Они отъелись 
до такой степени, что стали походить на елочные игруш-
ки, которые будут перекатываться от ветки к ветке.

Специалисты нацпарка «Земля леопарда» в шутку 
предположили, что у животных - новогоднее настрое-
ние и они отведали оливье. На самом же деле в рацион 
енотовидной собаки входит растительная и животная 
пища - они всеядны. В особенности они любят лакомить-
ся грызунами, птицей и их яйцами, лягушками, жуками, 
ягодами и даже падалью.

Сотрудники организации подчеркнули, что новогод-
ний стол у подопечных будет разительно отличаться 
от человеческого.

Дальний Восток: живой уголок



Россия
www.kp.ru 15 28.12.2023 

Анна ЛУКЬЯНОВА

Проект «Елки 
России» - это 90 
нарядных елочек, 
украсивших тер-
риторию ВДНХ в 
Москве. 89 симво-
лизируют субъекты 
Российской Федера-
ции, еще одна - всю стра-
ну. Главная изюминка аллеи в 
том, что по игрушкам и укра-
шениям елочек можно узнать, 
чем славится область или 
край. Какие там традиции, 
достижения, народные про-
мыслы.

Все деревца - это живые го-
лубые ели, выращенные на 

Кавказе. Такие 
же ели вот уже 

70 лет являются 
символом ВДНХ, и 

традицию продолжили. 
Новеньких привезли в кадках 
специально для проекта и уже 
на месте нарядили.

Елочки получились - загля-
денье! В этом сказочном лесу 
можно бродить часами.

На дереве Ямало-
Ненецкого округа нереаль-
ной красоты шары: внутри 

одного - морошка на ягеле, в 
другом - оленья упряжка. На 
дереве из Башкирии красуют-
ся «золотые олени сарматов», 
повторяющие музейные экс-
понаты, и бочонки для меда. 
Тульскую область сразу узна-
ешь по пряникам и самова-
рам. С веток ели Амурской 
области смотрят тигры, а на 
ветках елки Приморья при-
таились крабы. 

- Основная идея проекта - 
популяризация народных 

художественных про-
мыслов через всеми 

любимый празд-
ник Новый год, - 
рассказала «КП» 
координатор про-

екта «Елки Рос-
сии» Луиза Киселе-

ва. - Мы привлекли к 
украшению предприя-
тия народных художе-
ственных промыслов, 
ремесленников, дизай-
неров. Каждая елочка - 
произведение искусства.

Полюбоваться сказоч-
ной аллеей можно будет 
до конца января. А по-
том все деревца высадят 
на территории ВДНХ 
как символ содружества 
и единства всех регио-
нов РФ.

Олег КАРПОВ

В Волгоградской 
области проведены 
раскопки 
сарматского кургана 
с уникальными артефактами.

Древние артефакты в захоронениях сар-
матской знати обнаружили археологи минув-
шим летом во время обследования промзоны 
Волжского трубного завода (ВТЗ), который 
входит в Трубную Металлургическую Компа-
нию (ТМК), в городе Волжский Волгоград-
ской области. Ценные находки переданы в 
региональный краеведческий музей.

ЦАРСКИЙ СЮРПРИЗ
Древнее захоронение находилось на гра-

нице территории, предназначенной для раз-
мещения отходов производства. ВТЗ вы-
ступил заказчиком работ по исследованию 
и сохранению исторического наследия и 
оказал финансовую помощь в их проведении.

…По всей яме разбросаны останки ске-
лета человека, разломанные и разбитые 
грабителями погребальные предметы - же-
лезный меч, стрелы, фрагменты бронзовых 
и железных изделий, стеклянные бусы и 
кости животных. Но впоследствии раскопки 
кургана преподнесли ученым сюрприз.

Нетронутыми оказались два захоронения, 
расположенные вблизи. В одном из них - 
мужчина-воин. При аккуратной расчистке 
под слоями грунта стали проступать абрис 
золотого браслета с головами зверей и руч-
ка бронзового котла.

Кроме браслета сарматский воин носил 
на шее гривну из золотого прута в 2,5 обо-
рота (украшение в виде обруча). Его одежда 
при жизни была расшита множеством мел-
ких бляшек из золота. На поясе блестела 

золотая прямоугольная портупейная пряжка, 
а обувь была украшена золотой фольгой. 
Рядом найдены железный меч в ножнах с 
золотым окладом, колчанный набор с же-
лезными наконечниками стрел и бронзовое 
зеркало на массивной ручке из бивня слона.

«ТОЛЬКО В ЛУВРЕ»
Во втором нетронутом погребении об-

наружены скелеты мужчины и мальчика. 
Одежда взрослого и ребенка также была 
богато расшита золотыми штампованными 
бляшками. Шею мальчика украшала золо-
тая гривна. На поясе была удивительной 
красоты золотая пряжка с характерным 
для сарматской культуры изображением 
копытного животного с повернутой к крупу 

головой, торец пряжки украшен миниатюр-
ными фигурками ежей.

Не менее ценными находками волжского 
кургана стали два серебряных канфара. Со-
суды, изготовленные в Древней Греции, были 
либо преподнесены как дипломатический 
дар, либо завоеваны сарматами в походах.

«Подобная чаша, но не идентичная, нахо-
дится в Лувре. В российских музеях таких 
канфаров нет, и найти что-то похожее - миро-
вая сенсация», - пояснила руководитель ар-
хеологической экспедиции Ольга Шинкарь.

Теперь в планах организаторов увекове-
чить не только наследие древних сарматов, 
но и сами раскопки - место их проведения 
станет частью маршрута в корпоративной 
программе промышленного туризма ТМК.

 � СОБЫТИЕ

Ольга ШИНКАРЬ, руководитель археологической экспедиции: 

Найти что-то похожее - мировая сенсация

Украшение 
очень тонкой 

работы.

ТМ
К

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

КАКИЕ ЕЩЕ НАХОДКИ 
ОБНАРУЖИЛИ РОССИЙСКИЕ 
АРХЕОЛОГИ В 2023 ГОДУ?

Новгородская экспедиция Инсти-
тута археологии РАН продолжает 
исследования в Великом Новгороде 
на четырех раскопах на Софийской 
стороне города. Найдена печать кня-
зя Ярослава Ярославича, брата 
Александра Ярославича Не-
вского, управлявшего Новгородом 
в 1264 - 1271 годах.

Фанагорийская археологическая 
экспедиция Института археологии 
РАН обнаружила древнейшую на 
территории России синагогу. Поме-
щение площадью более 120 кв. м бы-
ло разрушено в результате пожара,  
случившегося, вероятно, в VI веке 
при нашествии варварских племен 
из соседних областей. Ученые пред-
полагают, что это богатая синагога 
просуществовала около 500 лет.

Участники Старорязанской архео-
логической экспедиции, продолжая 
раскопки на городище Старая Ря-
зань, обнаружили бронзовый пред-
мет в форме фигурной пластины с 
поясным изображением святого. 
Это ювелирная матрица, при помо-
щи которой изображение тиснением 
переносилось на серебряную или 
золотую пластину.

ОФИЦИАЛЬНО

Это наш культурный код
Роман КАРМАНОВ, генеральный директор Президентского 

фонда культурных инициатив (ПФКИ):
- Проект «Елки России» - победитель конкурса нашего фонда. Это 

не просто 90 красивых елочек, это отражение нашего культурного 
кода, традиций, символ единения. Мастера народных промыслов 
создавали украшения, подключились и дети - расписывали шары. 
Есть репродукции картин, фарфор, дерево, пуховые платки, ковры, 
кинжалы, рыбья чешуя, розы, народные игрушки… Приходите на 
ВДНХ и знакомьтесь с богатой культурой нашей страны теперь и 
таким необычным способом, который вернет вас в детство. Это 
настоящая новогодняя сказка в столице!

На ВДНХ 
сияет огнями 

аллея 
новогодних 

деревьев 
со всех 

регионов.

Картина дня: Новый год к нам мчится
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Возле каждого 
деревца хочется 

остановиться 
и сделать фото. 
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Из Луганска 
приехали 

куклы-мотанки 
ручной 
работы. 

Кружева и пряники, тигры и крабы:

Что о России рассказали елки
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Почему вы берете на 
работу только женатых?

- Потому что они привык-
ли к оскорблениям и не 
торопятся домой в конце 
рабочего дня. 

�  �  �
Бабушка так долго не 

брала трубку, что внук 
уже мысленно начал 
выбирать обои.

�  �  �
Настоящая мечта долж-

на тянуть хотя бы на два 
пожизненных срока.

�  �  �
Летят два математика 

в самолете. Один друго-
му говорит:

- Последнее время 
я очень боюсь летать 
самолетом, так как я 
рассчитал, что вероят-
ность того, что на борту 
бомба, даже выше, чем 
вероятность погибнуть 
в автокатастрофе.

Второй математик от-
вечает:

- Да, я тоже проде-
лал эти же вычисления 
и пришел к такому же 
результату. Но я пошел 
дальше. Вероятность 
того, что в самолете две 
бомбы, ничтожно мала, 
поэтому я теперь одну 
всегда вожу с собой.

�  �  �
Нет ничего постояннее 

эпохи перемен…
�  �  �

Сарочка еще со шко-
лы мечтала стать вдо-
вой папиного началь-
ника.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Сюжет романа. 7. «Розы-
грыш билетов» при посту-
плении в вуз. 8. Страте-
гическая уловка. 10. Со-
циальная «одинаковость». 
11. Автомобиль повышен-
ной крутизны. 13. Какого 
композитора упрекали в 
плагиате после выхода се-
риала «Семнадцать мгнове-
ний весны»? 15. Роль кого 
из Маршалов Советского 
Союза народный артист 
Михаил Ульянов сыграл в 
более чем двадцати филь-
мах? 16. Куда бензин за-
ливают? 21. Кого нанимают 
банкет вести? 22. Что вы-
пускает пулю в свободный 
полет? 24. Кто из наших 
эстрадных певиц родился 
в День всех влюбленных? 
25. Кого в отряде совет-
ских космонавтов за глаза 

окрестили «космическим 
дедом»? 26. Кто себе на 
жизнь зарабатывает, делая 
сальто-мортале?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бо-
гиня судей и адвокатов. 2. 
Червень из «Зеленого фур-
гона». 3. Музей с париж-
ской пропиской. 4. Верзила 
из подростков. 5. «Теплич-
ная молодь». 6. «Месса 
скорби». 9. Какой металл 
рождается от многоступен-
чатого распада урана? 12. 
Типичный бытовой вреди-
тель. 14. В произведениях 
кого из фантастов можно 
встретить город Великий 
Гусляр? 17. Роддом игрома-
нии. 18. Флер таинственно-
сти. 19. «Любимый фрукт» 
советских двоечников. 20. 
«Душа взлетает, похудев на 
... оставленного тела». 23. 
За что блогер борется?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Фабула. 7. Экзамен. 8. Маневр. 10. Равенство. 11. 
Джип. 13. Таривердиев. 15. Жуков. 16. Бак. 21. 
Тамада. 22. Выстрел. 24. Савичева. 25. Демин. 26. 
Акробат. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фемида. 2. Бандит. 3. 
Лувр. 4. Акселерат. 5. Рассада. 6. Реквием. 9. Ра-
дий. 12. Пакостник. 14. Булычев. 17. Казино. 18. 
Завеса. 19. Банан. 20. Вес. 23. Лайк.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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«Будь стильной с «КП»!

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2024», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 170 276 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
Е. ПРОСКУРЯКОВ.

Маргарита 
ХИЖНЯК, 
33 года, 

Челябинск:
- Работаю 

журналистом 
и телеведущей 

на первом 
областном канале 

телевидения. 
В этом году 

получила диплом 
победителя 
за «Лучшее 

журналистское 
произведение 

2023», за фильм 
«Лаборатория Б». Виктория 

АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Наступила пора подготовки 
к праздникам, и тут появляется 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 29 декабря

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    -19...-20   -16...-14 753 56% 2 м/с, ю-в  08.29 16.33 
Владивосток    -9...-10   -3...-4 750 50% 2 м/с, ю         08.43 17.44
Хабаровск    -20...-18   -13...-10 760 65% 1 м/с, ю-з 08.49 17.10
Южно-    -11...-13   -10...-9 762 66% 1 м/с, с 09.14 17.47 
Сахалинск
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